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Кампания ЕГЭ этого года завершена, но 
страсти вокруг госэкзамена не утихают. Появи-
лось множество нареканий на то, как оценивались 
работы и как проходят апелляции. Несколько 
абитуриентов из разных городов страны даже 
написали открытое письмо Путину — как по-
следней инстанции. Они считают, что в оцен-
ках экзамена по русскому языку есть ошибки и 
предвзятость.

 Жалобы ребят вполне логичны. В частности, 
они приводят пример, как формулировки про-
блем, которые подняты в текстах, предложен-
ных для анализа, в экзаменационных работах 
не совпали с формулировками разработчиков 
контрольно-измерительных материалов (КИМов). 
Т.е. те абитуриенты, кто воспринял проблему 
несколько иначе, чем разработчики (хотя при-
веденные примеры показывают, что их точка 
зрения вполне может быть «зачтена»), получили 
по этому пункту ноль баллов.

 Абитуриенты указывают также и на ошибки в 
самих КИМах по русскому языку, примеры которых 
они приводят, а также задают вполне логичный 
вопрос: почему после экзамена, до апелляции, 
не озвучиваются правильные ответы?

 «К апелляции трудно готовиться, так как по-
сле экзамена нет КИМов и ответов к ним. Ребята 
часто не знают, где и в чем они ошиблись... Многое 
зависит о того, к какому эксперту (на апелляции. 
— «МК») ты попадешь... Есть эксперты, у которых 
очевидна установка ни за что не повышать балл. 
Например, одному абитуриенту приходилось 
возвращаться со словарем, чтобы доказать, что 
слово «оскудение» пишется без буквы «н» после 
«д»... Другому ни за что не хотели возвращать балл 
по пунктуации, а когда один из экспертов встал на 
сторону абитуриента, на эксперта набросились 
остальные члены комиссии и стали упрекать его 
в том, что он не думает о «чести мундира»...

 В конце письма ребята просят Путина по-
мочь восстановить справедливость до того, как 
произойдет зачисление в вузы, ведь русский 
язык — экзамен обязательный, 
и его результаты учитываются 
во всех учебных заведениях...
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■ КАРА ДЕЛЕВИНЬ достигла успехов на по-
диуме и так же стремительно делает кино-
карьеру. «МК-Бульвар» посмотрел ее новый 
фильм «Бумажные города» и побеседовал с 
Карой о розыгрышах, мести и примерах для 
подражания.

■ ВАЛЕРИЙ ЯРЕМЕНКО не только играет в 
театре и кино, но и растит уже двух сыновей. 
«МК-Бульвар» встретился с актером на летнем 
кинофестивале и теперь знает, как проходит 
отдых творческого человека.

■ А ТАКЖЕ: Дана Борисова показала свадеб-
ный наряд; Александр Невский погулял по-
голливудски; как выглядят гардеробные ком-
наты знаменитостей и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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СКАЖИ, 
ФСИН,  
КАК НАМ 
СЕСТЬ?

Легендарная «Матросская 
Тишина» снова может оказаться в 
центре скандала. Перелимит за-
ключенных здесь достиг рекордного 
уровня — 87%. В некоторых камерах 
люди спят даже не в две, а в три сме-
ны. И если ничего не исправить — это 
грозит бунтами. 

Чрезвычайная ситуация подтол-
кнула начальника СИЗО к революци-
онным мерам: он пишет обращения 
в суды — и благодаря им уже удалось 
освободить около 100 арестантов. 

 Как руководство «Матроски» 
бьется за права заключенных и по-
чему вообще их стало ТАК много — 
в расследовании «МК». 

Читайте 4-ю стр.

Следственным 
изоляторам столицы 

вновь грозит 
перенаполнение

«БАБКИ» ИЗ СКЛЕПА
Сферу ритуальных услуг в последние 

месяцы раз за разом сотрясают громкие 
скандалы: в начале мая Интернет взорва-
ло видео с Колпинского кладбища Санкт-
Петербурга, где местные работники, не 
церемонясь, швыряли гробы на землю 
и скопом закапывали их экскаватором. 
А уже в июне выяснилось, что санита-
ры морга подмосковного Дедовска на 
протяжении многих лет обирали род-
ственников умерших на сотни тысяч и 
даже миллионы рублей. Все эти истории 
заставляют задуматься — что же на са-
мом деле творится в сфере ритуальных 
услуг? О чем молчат ее работники? И 

какие шокирующие тайны похоронных 
дел надежно скрыты от обывателей? 
Чтобы ответить на эти вопросы, кор-
респондент «МК» встретился с одним 
из подмосковных ритуальных агентов, 
который решился нарушить «обет мол-
чания», принятый у людей этой про-
фессии, и описал, как на самом деле 
устроена анатомия похоронного дела. 
Оговоримся сразу — мы не обвиняем ни 
в чем конкретных работников скорбного 
бизнеса. Но кое-какие тонкости мира 
иного, на наш взгляд, граждане просто 
обязаны знать.
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«МК» узнал всю подноготную «дикого» 
ритуального бизнеса 

В ЧЕРНИКЕ СВИНЕЦ — 
ЗДОРОВЬЮ КОНЕЦ

В этом году природа 
порадовала россиян небы-
вало высоким урожаем чер-
ники. Даже в Москве купить 
ее сейчас можно чуть ли не 
в любом магазине, на рын-
ке, ну и, разумеется, с рук у 
придорожных торговцев. 

Брать эту ягоду у дорог 
специалисты не советуют. 
Оно и понятно: черника, 
собранная на обочинах, 
обычно изобилует вред-
ными токсинами. Поэтому 
будет не то что не полезной, 
а наоборот — вредной. Но 
как насчет официальных 
точек продаж?

«МК» и сотрудники не-
зависимой лаборатории 
проверили ягоду, куплен-
ную на одном из рынков 
в Москве. Как оказалось, 
там по-прежнему прода-
ют чернику, опасную для 
здоровья.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

ЦЕНТРОБАНК ПОДДЕРЖАЛ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЕ

Ведомство Эльвиры Набиуллиной 
наконец обратило внимание на непре-
рывное падение рубля. ЦБ отказался от 
ежедневной покупки валюты на открытом 
рынке для пополнения золотовалютных 
резервов. Тем самым мегарегулятор хотя 
бы на время хочет поддержать рубль. Это 
сработало — рынок начал игру по под-
держке российской валюты. В резуль-
тате ЦБ снизил официальный курс дол-
лара на 65 копеек — до 59,79 руб., евро 
на 63 копейки — до 65,99 руб. Однако, 
по словам экспертов, гораздо большую 
роль играет сырьевой фактор. С середины 
2014 года цены на нефть снизились более 
чем вдвое — и причин для их роста нет. 
Впрочем, доллар ниже 55 рублей ЦБ не 

нужен. Российский бюджет почти напо-
ловину зависит от валютной выручки. 
Дождавшись, когда рубль опустится до 
этой отметки, Банк России скорее всего 
возобновит скупку валюты — и доллар 
снова поползет вверх.
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Банк России обменял валютные резервы на рубль

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, 
публицист

ОДНОПОЛАЯ  
РОССИЯ Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Исследование «МК» 
подтвердило: на рынках 
Москвы продают ягоду, 

содержащую тяжелые металлы 

ВИДЕО 
на сайте
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«МК» провел небольшой «следственный» эксперимент. В редакционный кабинет площадью 35 кв. 
метров (по размеру соответствует камере в «Матросской Тишине») набилось 29 человек (опять 
же — по аналогии с числом «сидельцев»). Сразу скажем: уложить всех журналистов на пол не уда-
лось, некоторым места не хватило. Сидя уместились все. Но уже через пять минут люди начали 
жаловаться на духоту. А каково сидеть в таких условиях не часы, не недели — месяцы?!

— Копейка рубль бережет. 
Пока гром не грянет, мужик не 
перекрестится. Не жили богато, 
нечего и начинать.
— Министр финансов, вы 
закончили доклад?

АНЕКДОТ ДНЯ

«ФРАНКОФОНИЯ» 
СОКУРОВА ЕДЕТ  
НА ФЕСТИВАЛЬ 

В ВЕНЕЦИЮ
Режиссер — «МК»: 

«Телефон  
не разрывается.  

Узнал обо всем  
от приятеля»

В ПИТЕРЕ ПОЙМАЛИ 68-ЛЕТНЮЮ 
СЕРИЙНУЮ УБИЙЦУ
Свои криминальные похождения 
пенсионерка описывала в дневнике

Проверить крыши всех 
московских домов будут вы-
нуждены коммунальщики в 
ближайшее время. В рейд им 
придется отправиться из-за 
участившихся в последние 
дни гроз. 

Как стало известно «МК», 
из-за ошибок строителей и 
монтеров громоотводов мол-
нии стали ударять прямиком 
в жилые высотки. По словам 
электроэнергетиков, часто 
монтеры либо неправильно 
устанавливают токоприем-
ники, либо забывают их за-
землить. Кроме того, никакой 
громоотвод не справится с 
разрядом, если крыша сде-
лана из металла или на ней 
остались трубы или арматура, 
забытые строителями. Все это 
при первом удобном случае 
притянет к себе молнию как 
магнит. Так что единственный 
способ уберечь москвичей от 
гнева матушки природы — это 
следить за работой монтеров 
и как можно скорее заменить 

металлическую кровлю ста-
рых домов на безопасную. 
Более того, планируется уве-
личить количество громоотво-
дов в парках столицы, чтобы 
защитить горожан от риска 
быть поверженными мол-
нией во время прогулки под 
деревьями. Устанавливать 
токоприемники будут вдали 
от вышек сотовой связи и не 
ближе чем в 10 метрах от пе-
шеходных и велосипедных 
дорожек. 
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Комментирует физик-
энергетик Сергей ГОДИН: «По-
падание молнии в человека 
никак не связано с разговора-
ми по сотовому. Молния и мо-
бильный телефон «работают» в 
разных частотах. А вот деревья 
из-за разветвленной корне-
вой системы опасность пред-
ставляют. К сожалению, до сих 
пор не создано портативного 
громоотвода, который можно 
было бы положить в карман и 
не бояться стихии».

МОЛНИЯ ЗАГОНИТ 
КОММУНАЛЬЩИКОВ НА КРЫШИ

В загадочной смерти по-
сетителя бара «Диско-90» в 
Настасьинском переулке раз-
бираются правоохранители. 
Рассматривается версия, что 
молодого человека задушил 
менеджер заведения!

Как удалось выяснить «МК», 
погибший 26-летний москвич 
по имени Станислав 18 июля 
в компании друзей отдыхал в 
этом баре. Как говорят в заве-
дении, клиент вышел с прияте-
лями в районе 2.00 и на глазах 
у всех упал на асфальт на ули-
це возле ступенек.  Вызвали 
медиков, те погрузили парня 
в карету, намереваясь везти 
в больницу, но он скончался. 
Врачи при первом осмотре не 
обнаружили на теле призна-
ков насильственной смерти. 
По слухам, Станислав был 
в алкогольном и наркотиче-
ском опьянении — все это в 
совокупности могло вызвать 
трагический исход.

Вместе с этим некоторые 

друзья погибше-
го стали обвинять 
работника фейс-
контроля Дениса 
(ему 22 года). 
Мол, Денис (па-
рень работает в 
клубе 1,5 года) 
и их друг подра-
лись. При этом 
секьюрити схва-
тил оппонента 
правой рукой за 
шею, применил 
удушающий при-
ем, в результате 
чего тот скончал-
ся. Между тем, по словам оче-
видцев, именно Денис первым 
бросился на помощь, когда 
увидел, что посетителю пло-
хо. Другие друзья Станислава, 
напротив, уверяют, что драки 
не было. 

Следственный отдел по 
Тверскому району ГСУ СК 
РФ по Москве возбудил 
уголовное дело. В качестве 

подозреваемого проходит 
Денис. Восстановить картину 
происшествия поможет экс-
пертиза. 

Станислав работал в офисе 
«Москва-Сити», семью соз-
дать не успел. Знакомые не 
исключают, что, возможно, 
у него были скрытые патоло-
гии сердца. Друзья сами ищут 
свидетелей ситуации через 
соцсети.

ОХРАННИК ЗАДУШИЛ ПОСЕТИТЕЛЯ, НЕ ТРОНУВ ЕГО И 
ПАЛЬЦЕМ?

Криминальный скандал раз-
горелся в Московском уголов-
ном розыске. Во вторник вече-
ром были проведены обыски 
в кабинете зам. главы МУРа 
Сергея Ерохина и начальника 
3-й оперативно-разыскной ча-
сти Николая Архипова. Также 
были допрошены шесть со-
трудников 11-го отдела по 
противодействию незакон-
ному обороту оружия, где, по 
версии следствия, продавали 
изъятые у преступников ство-
лы. При этом факт изъятия не 
регистрировался в докумен-
тах.

Как стало известно «МК», на 
продаже «бандитского ство-
ла» — югославского пистолета 
М-57 (аналог отечественного 
ТТ) — попался майор полиции 
Андрей Ховяков, оператив-
ник 11-го отдела МУРа. Его 
задержали сотрудники УСБ 
в ночь на 28 июля при совер-
шении сделки на улице Зор-
ге. Сразу после этого в МУРе 
прошли обыски — особисты 
не исключают, что у Ховякова 
были сообщники среди кол-
лег и начальников. Кстати, 
коллеги и соседи характери-
зуют майора как спокойного, 

уравновешенного человека. 
Он проживал с родителями на 
юго-западе Москвы.
МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Комментирует эксперт-
криминалист, заслуженный 
юрист Анатолий КУСТОВ: «За 
40 лет службы я помню лишь 
пять подобных случаев. Я на-
зываю это профессиональ-
ной деформацией. Если же 
говорить о ценах оружейного 
«черного рынка», то, что тайно 
поставляется из Украины, сто-
ит недорого, пистолет — от 2 
тысяч рублей, автомат — 5–10 
тысяч».   

Комментирует заместитель 
председателя правления об-
щественного движения «Право 
на оружие» Игорь ШМЕЛЕВ: 

«Такой тип оружия у нас 
не продается. Югославские 
пистолеты можно получить 
только как наградные или по-
дарочные. Или просто провез-
ти контрабандой на террито-
рию России. Не исключаю, 
что именно таким образом 
оружие попало в руки к со-
труднику МУРа. При изъятии 
контрабанды у преступника, 
к примеру».

В МУРЕ НАЧАЛИ ИСКАТЬ 
«ОРУЖЕЙНЫХ БАРОНОВ»

Сын известного советского 
футболиста Вагиза Хидиятул-
лина через суд пытается по-
лучить от своей матери ключи 
от их общей жилплощади. На 
днях началось рассмотрение 
иска Максима Вагизовича, 
который не может попасть в 
квартиру, хотя имеет на это 
равные с мамой права. 

Как стало известно «МК», 
иск о вселении, обязанности 
передать дубликаты ключей 
и определении пользования 
жилой площадью был подан 
в Замоскворецкий суд. Спор 
возник из-за трехкомнатной 
квартиры с тремя балконами и 
летней верандой на улице Се-
рафимовича. Истцу принад-
лежит доля этой жилплоща-
ди, доставшаяся в подарок от 
отца . Ответчица — мама Мак-
сима Светлана — собственник 
доли в той же «трешке». Жен-
щина сдавала дорогостоящую 
недвижимость в аренду, при 

этом для себя снимала квар-
тиру поскромнее. Максим 
проживал отдельно со своей 
девушкой. Не так давно он и 
Светлана по обоюдному со-
гласию решили выставить 
собственность на продажу. 
Однако вскоре Максим узнал, 
что мама сменила замки, а 
передать ему новые ключи 
отказалась. Пришлось подать 
в суд иск с требованием все-
лить его в квартиру и выдать 
дубликат ключей. Пока что 
мама-ответчица игнорирует 
судебные слушания.

МЕЖДУ
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“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Вагиз Хидиятул-
лин — защитник, 
играл за москов-
ские «Спартак», 
«ЦСКА», «Динамо» 
и другие клубы. В 

1979-м и 1987-м стал чемпио-
ном СССР, обладатель Кубка 
России, входит в список 33 
лучших футболистов СССР.

СЫН ФУТБОЛИСТА ПОПРОСИЛ СУД 
ОТКРЫТЬ ДВЕРЬ КВАРТИРЫ

Самыми «проблемными» 
в плане нарушений правил 
парковки округами Москвы 
оказались ЦАО, ЗАО и ЮЗАО. 
Соответствующую статистику 
недавно обнародовали сто-
личные чиновники.

   Как рассказали «МК» в сто-
личном ГКУ «Центр органи-
зации дорожного движения» 
(ЦОДД), в основу «парковочно-
го» рейтинга городских окру-
гов легло количество улиц в 
каждом из них, где водители 
чаще всего нарушают правила 
остановки и стоянки, регуляр-
но становясь жертвами эва-
куаторщиков. Безусловным 
лидером оказался Централь-
ный округ, где нарушения 
правил парковки стабильно 
встречаются на 136 улицах. 
На последнем же месте рас-
положился Троицкий АО: 
по данным чиновников, там 
нет ни одной улицы, где по-
стоянно имеются серьезные 

проблемы со злостными на-
рушителями ПДД. На всех 
проблемных участках столич-
ной улично-дорожной сети до 
8 августа будет установлено 
более 6 тысяч табличек «Ра-
ботает эвакуатор».  «Чиновни-
ки стараются всеми силами 
запретить автомобилистам 
проезд к самым востребо-
ванным местам города — 
«точкам притяжения», — го-
ворит координатор движения 
«Общество синих ведерок» 
Петр Шкуматов, — но, не-
смотря на запреты, они все 
равно водителей притягива-
ют — отсюда и большое чис-
ло нарушений. Таких «точек 
притяжения» больше всего 
в центре города, отсюда и 
первое место ЦАО в рейтин-
ге. Остальные округа в нем, 
по сути, расположились в по-
рядке убывания по степени 
востребованности среди мо-
сквичей и гостей города».

ЦЕНТР ПРИЗНАН ГОЛОВНОЙ 
БОЛЬЮ ЭВАКУАТОРЩИКОВ

Нажиться на неприятно-
стях экс-начальника УВД по 
Западному округу Москвы 
Владимира Рожкова, задер-
жанного за взятку, пытался 
его сослуживец. Мужчина 
придумал историю о том, что 
бывшего полицейского руко-
водителя хотят убить, и, что-
бы «предотвратить» страшное 
преступление,  нужно  запла-
тить 300 тысяч долларов.

Напомним, Рожков был за-
держан в феврале нынешнего 
года по подозрению в полу-
чении взятки. Экс-сотрудник 
полиции из Липецка Олег 
Родионов был давно знаком 
с семьей Рожкова, под началь-
ством которого служил неког-
да в городе Ельце (в 2011 году 

Рожков полгода возглавлял 
елецкую полицию). Узнав о 
задержании бывшего началь-
ника, Родионов позвонил до-
чери Рожкова — якобы для 
того, чтобы утешить. Мужчина 
втерся в доверие к женщине, 
а потом ошеломил известием 
— ее отца хотят убить в СИЗО. 
Дочь  задержанного попро-
сила «друга семьи» о помощи. 
Во время очередной встре-
чи возле ТЦ «Европейский», 
где работала женщина, Ро-
дионов стал уверять ее, что 
покушение готовится, но его 
можно предотвратить. Якобы 
«доброжелатель» попытает-
ся решить вопрос о том, что-
бы не допустить убийства, и 
для этой важной миссии ему 

необходимо  300 тысяч дол-
ларов (на тот момент  сумма 
равнялась 18 млн 381 тыс. 540 
руб.). Спустя три дня вымога-
тель снова встретился с ней, 
уже возле дома женщины, где 
продолжал настаивать на не-
обходимости «спасения» Рож-
кова. Аферист, пытаясь убе-
дить ее заплатить названную 
сумму, стал нагнетать эмоции 
и заявил, что уничтожить мо-
гут всю семью. На следующий 
день женщина обратилась в 
полицию с заявлением на 
Родионова. Его поймали с 
поличным, после чего было 
возбуждено уголовное дело. 
Лефортовский суд приговорил 
его к 2 годам колонии общего 
режима.  

ГЛАВНЫЙ ЗАЩИТНИК ШЕРИФА ЗАПАДНОГО ОКРУГА 
ОКАЗАЛСЯ ВЫМОГАТЕЛЕМПо новым правилам станут 

работать волонтеры с инва-
лидами и стариками в скором 
времени. Вынести судно за 
больным доброволец сможет, 
только получив от него офици-
альное на то разрешение. 

Как стало известно «МК», 
законопроект, меняющий 
порядок работы социальных 
волонтеров, разработали в 
Минтруде. Как следует из 
законопроекта, волонтерам 
будет запрещено выполнять 
любую работу по уходу за не-
мощными и престарелыми, ко-
торая требует наличия специ-
альной лицензии. А это значит, 
что делать уколы и проводить 
другие медицинские манипу-
ляции со своими подопечны-
ми сердобольные помощники 

не смогут. Зато новый закон 
даст добровольцам возмож-
ность на льготных условиях 
поступать в вузы. Как указано 
в документе, у них появится 
право преимущественного 
поступления на программы 
бакалавриата и специалитета 
по профессиям «социальный 
работник», «социальная педа-
гогика» и «социальная психо-
логия». Правда, для того чтобы 
получить такой бонус, придет-
ся отработать волонтером ми-
нимум 105 часов. Кроме того, 
рекомендательное письмо из 
организации соцобслужива-
ния, где трудился волонтер, 
не будет означать поступление 
в институт «автоматом». Сда-
вать вступительные экзамены 
все же придется. 

СОЦИАЛЬНЫЕ РАБОТНИКИ СТАНУТ 
ЖЕЛАННЫМИ АБИТУРИЕНТАМИ
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Судебный процесс об избрании меры 
пресечения главе местного избиратель-
ного штаба ПАРНАС Андрею Пивоварову 
никак не выглядел состязательным: 
почти часовая речь адвокатов против 
дрожащего голоса следователя. Резо-
нанс, который вызвало дело, чувствовал-
ся уже в первые минуты. Почти все те, кто 
в последний месяц собирал подписи за 
список, пришли в Свердловский район-
ный суд Костромы в футболках «Свобода 
Пивоварову» и аплодировали, пока его 
вели в зал заседаний. Решение выноси-
лось больше часа. В конце концов судья 
Балаев вынес решение о заключении 
Пивоварова под стражу на 2 месяца.

Обвинение ходатайствовало в суде о за-
ключении Пивоварова под стражу. Следователь 
Павел Евшов в соответствии с УПК имел полное 
на это право при наличии достаточных оснований 
полагать, что Пивоваров может скрыться от след-
ствия либо оказывать давление на свидетелей или 
потерпевших. Ключевое словосочетание — «при 
наличии достаточных оснований».

Первое, что сделал следователь в суде, — по-
просил приобщить к материалам дела справку о 
том, что у Пивоварова есть загранпаспорт. 

— Я правильно понимаю, что наличие за-
гранпаспорта — единственное основание, по ко-
торому следствие полагает, что мой подзащитный 
может скрыться? — вопрошает адвокат Светлана 
Стефанишина. 

— Имеются ли доказательства, полученные 
процессуальным путем: билеты, счета в иностран-
ных банках, заявления от свидетелей? — наступает 
адвокат Алиев. 

— Такой информации нет, — теряется сле-
дователь Евшов. 

— Есть все основания полагать, что он может 
оказывать давление на свидетелей, — рапортует 
Евшов. 

— На чем основаны данные основания?
— Это мое решение.
В противовес характеристике, где участковый 

из Санкт-Петербурга называл Пивоварова «чле-
ном радикальной группировки ПАРНАС», защита 
представила характеристики от главы Хельсинской 
группы Людмилы Алексеевой и депутата Госдумы 
Дмитрия Гудкова. 

«Фамилия участкового мне неизвестна, — 
парировал Пивоваров. — То, что он так называет 
ПАРНАС, говорит о том, что человек не сильно 
погружен в политическую деятельность. Партия 
зарегистрирована, у нас есть представители в 
органах власти».

Напомним, что после того, как в ночь на 

28 июля Пивоваров был задержан в полицейском 
участке вместе с сотрудником полиции, к которому 
он обратился с просьбой проверить соответствие 
данных граждан, оставивших подписи за список 
партии, действительным информационным сведе-
ниям, в его отношении было возбуждено уголовное 
дело по статье 272 ч. 3 УК РФ («Неправомерный 
доступ к компьютерной информации»). Наказанием 
за данное преступление может быть либо штраф 
до 500 тысяч рублей или в размере заработной 
платы осужденного за период от одного до двух 
лет, либо принудительные работы, ограничение 
или лишение свободы сроком до четырех лет. 

В уголовном праве существует два вида со-
става преступления — формальный, когда престу-
пление считается совершенным вне зависимости 
от того, какие последствия оно за собой повлекло 
(например, изнасилование: важен сам факт со-
вершения изнасилования, вне зависимости от по-
следствий), и материальный, когда преступление 
считается совершенным только при наступлении 

последствий. Исходя из формулировок в статье, 
вменяемой Пивоварову, преступление считается 
совершенным только в том случае, если неправо-
мерный доступ к информации повлек за собой ее 
уничтожение, блокирование, модификацию либо 
копирование. 

«В соответствии с УПК для возбуждения уго-
ловного дела с материальным составом требуется 
исследование — обращение к эксперту, — озвучи-
ла главный аргумент Стефанишина. — В данном 
случае его не проводилось. Наказание по данному 
уголовному делу предусматривает еще три вида 
наказания помимо заключения под стражу». Не 
забыли и упомянуть о том, что к Пивоварову не 
пускали адвоката. Адвокаты намерены подать 
заявление в прокуратуру по факту незаконно-
го возбуждения уголовного дела. В штабе РПР-
ПАРНАС в Костроме уверены, что задержание 
руководителя — это попытка сорвать избиратель-
ную кампанию Демкоалиции. 

Валерия МАРКОВА. 
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В первом полугодии отечественная 
экономика пережила настоящий шок. 
Если верить докладу Счетной палаты, 
Россия впервые столкнулась с целым 
клубком трудноразрешимых проблем: 
растет инфляция, падает промыш-
ленное производство, сокращается 
импорт, снижаются реальные доходы 
населения. Мало того что цены на нефть 
почти год находятся на низком уровне, 
так еще уменьшается налогооблагае-
мая база, в связи с чем невозможно 
ожидать роста фискальных сборов с 
предприятий. По сути дела, аудиторы 
развенчали миф, упорно насаждаемый 
министром экономического развития 
Алексеем Улюкаевым, о том, что спад 
практически преодолен и впереди нас 
ждут «светлые» времена.

Утверждать о том, что рецессия преодо-
лена, нельзя. В январе—июне 2015 года ВВП 
страны рухнул на 3,4%. Падение индекса про-
изводства ежемесячно составляло от 1,2% до 
1,5%. Правда, по отдельным видам продукции 
наблюдался рост, что, вероятно, связано с 

процессами импортозамещения. Так, произ-
водство сыров увеличилось на 27,5%, овощей 
и грибов консервированных — на 26,8%, мяса 
и субпродуктов пищевых — на 13,2%. Среди 
непродовольственных товаров значительный 
рост был зафиксирован в выпуске магистраль-
ных тепловозов — на 76,7%, сталеплавильного 
оборудования и литейных машин — на 31,1%, 
листового стекла — на 24,5%, материалов для 
покрытия пола, стен и потолка — 23,5%, органи-
ческих синтетических красителей — на 16,7%.

Уровень инфляции с начала года достиг 
8,5%. Если посчитать с июня прошлого года, 
инфляция выросла в 1,8 раза с 4,8%. Быстрее 
всего дорожали продукты — на 10,8%. Неболь-
шое замедление роста цен летом обусловлено 

традиционным сезонным снижением стоимости 
плодоовощной продукции.

Промтовары подросли в цене чуть мень-
ше — на 8,7%. Наибольшая динамика отмечена 
на моющие и чистящие средства — 17,4%, ме-
дикаменты — 15,7%, ткани — 13,6%. При этом 
реальный уровень зарплат снизился на 13%.

Текущая бюджетная ситуация оптимизма 
также не добавляет. Дефицит федерального 
бюджета за шесть месяцев составил 889,3 млрд 
рублей, или 2,6% ВВП. Для сравнения: по ито-
гам 2014 года этот показатель был равен всего 
лишь 0,5% ВВП. 

С региональными бюджетами дела об-
стоят не лучше. 50 субъектов убыточны. Про-
гнозируемый на 2015 год размер дефицита 

консолидированных бюджетов регионов дости-
гает почти триллиона рублей. Премьер Дмитрий 
Медведев уже пообещал тем, кто самостоя-
тельно не справляется с расходами, дотации и 
бюджетные кредиты.

«Не так давно Алексей Улюкаев заявлял, что 
российская экономическая система находится 
в лучшей ситуации, чем ожидалось, — говорит 
директор по развитию компании QB Finance Мар-
гарита Горшенева. — К концу 2015 года спад ВВП 
якобы не превысит отметки в 2,8%, а с начала 
2016 года экономика страны покажет стабильный 
рост. На мой взгляд, предпосылок к этому нет: 
цены на нефть серьезно не подрастут, санкции 
до конца года не отменят. Так, по прогнозам 
экспертов ВШЭ, даже если ВВП в оставшиеся 
полгода больше не будет падать, то по итогам 
2015 года экономический спад составит 4,8%. 
Драйверов, которые могли бы вытянуть эко-
номику, практически не осталось. Розничный 
товарооборот упал в первом полугодии на 15%. 
В отсутствие платежеспособного населения и 
инвестиционной привлекательности у экономики 
нет шансов развиваться».

Леонид БЕРРЕС.

Мохаммед Омар, более известный 
как мулла Омар, лидер террористиче-
ской группировки «Талибан», мертв, 
сообщают в Кабуле. Это, впрочем, 
не первая новость подобного толка — 
сообщения о гибели главы афганских 
талибов появлялись еще четыре года 
назад. Согласно нынешним сведе-
ниям, погиб Омар еще два-три года 
назад — все это время от его лица вер-
хушка «Талибана» делала заявления 
для полевых командиров и боевиков, а 
фактическое руководство группиров-
кой осуществлял мулла Мансур.

О жизни 55-летнего Омара мало что из-
вестно — даже место его рождения является 
предметом споров. Миру было явлено фак-
тически лишь одно его изображение — фото, 
где видно, что у него нет глаза. Его он потерял 
в одном из сражений (в каком именно — также 
доподлинно неизвестно, предполагается, что 
примерно между 1986 и 1989 годами) — в глаз 
попала пуля, остатки его Омар якобы, по одной 
из версий, вырезал ножом.

Обучение боевым навыкам будущий ли-
дер талибов проходил в Пакистане, в период 
присутствия советских войск в Афганистане 
— воевал против них. В 1992 году, после краха 
режима президента Наджибуллы, он решил 
«положить конец» хаосу, воцарившемуся в 
стране, и собрал вокруг себя группу из по-
лусотни единомышленников-студентов — так 
возник «Талибан» (по-пуштунски — «студенты»). 
С 1996 по 2001 год Омар возглавлял страну, 
именовавшуюся тогда «Исламский Эмират 
Афганистан» (правда, руководство осущест-
влял из Кандагара).

В то же время, как отметил в беседе с «МК» 
аналитик Центра изучения современного 
Афганистана Андрей СЕРЕНКО, в последние 
годы фактическим главой «Талибана» был мулла 
Мансур — он же может стать официальным 
полноправным преемником Омара. Второй 
претендент на это, по словам эксперта, — сын 
муллы Омара Якуб.

«Если талибы признают факт гибели муллы 
Омара, это станет для движения настоящей 
политической катастрофой, — считает наш 
эксперт. — Вскроется двух-, трехлетний обман, 
и возникнут вопросы — а в чем еще талибы 
врут? Опаснее же всего для движения тот факт, 
что обманутые боевики, рядовые и полевые 
командиры, могут присягнуть на верность 
группировке «Исламское государство» («ИГ» 
— запрещенная в РФ террористическая орга-
низация. — Авт.), которое уже давно требовало 
от «Талибана» признания факта гибели муллы 
Омара. Ранее и афганские, и пакистанские 
талибы присягнули на верность мулле Омару, и 
это было фактором, мешавшим им переприсяг-
нуть, например, Абу Бакру аль-Багдади, лидеру 
«ИГ». Это все может привести к резкому росту 
числа боевиков «ИГ» в Пакистане и Афганистане. 
Кроме того, возможен, разумеется, и раскол в 
самом «Талибане» — существует даже вероят-
ность, что в своем нынешнем виде движение 
перестанет существовать».

Ренат АБДУЛЛИН.

ЛИДЕР ТАЛИБОВ 
СКОРЕЕ МЕРТВ
Смерть муллы Омара усилит 
«Исламское государство»

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА РАЗВЕНЧАЛА 
МИФ О КОНЦЕ КРИЗИСА
А Минэкономразвития все равно верит в лучшее

Резкий обвал российской валюты 
начался в середине мая. По отно-
шению к доллару она подешевела 
на 22%. К 29 июля «зеленый» прео-

долел отметку в 60 рублей. Примерно на столько 
же подорожал евро, взяв планку в 65 рублей.

Виновником оказались цены на нефть, ко-
торые только за последние три месяца рухнули 
на 30%. Поскольку «черное золото» формирует 
около трети российского ВВП и на него прихо-
дится львиная доля наших экспортных доходов, 
неудивительно, что вслед за ним начал падать 
и курс рубля.

Положение становилось критическим. Рыча-
гов воздействия на валютный рынок у ЦБ было 
немного. Фактически ему пришлось выбирать из 
двух зол: либо возобновить валютные интервен-
ции и выбросить из золотовалютных резервов на 
рынок миллиарды долларов, как это было раньше, 
либо, наоборот, прекратить покупать валюту для 
пополнения ЗВР. Ведомство Набиуллиной выбра-
ло второй вариант и заявило, что отказывается от 
таких операций в пользу поддержки рубля.

Любопытно, что скупку валюты на сумму 
$160–200 млн в день ЦБ начал примерно в сере-
дине мая. По времени это совпадает с началом 
снижения курса рубля.

В любом случае решение ЦБ оказалось на 
пользу рублю. Его курс как по отношению к дол-
лару, так и к евро немного вырос.

«Впрочем, продолжаться до бесконечно-
сти это не может. Мегарегулятор, так или иначе, 
начнет закупать валюту для пополнения ЗВР. 
Волатильность на валютном рынке мы будем на-
блюдать как минимум до конца года. К 2016 году 
доллар будет находиться в диапазоне 55–60 ру-
блей», — считает партнер группы компаний vvCube 
Даниил Кириков.

В настоящий момент золотовалютные резер-
вы России оцениваются примерно в $360 млрд. 
ЦБ намерен довести этот объем до $500 млрд. 

Правда, если мегарегулятор вернется на рынок, 
о крепком рубле можно забыть.

Впрочем, в чересчур сильной нацвалюте 
ЦБ не нуждается. Российский бюджет почти 
наполовину наполняется за счет валютной вы-
ручки. Рост курса доллара хотя бы на один про-
центный пункт приносит в казну дополнительно 
до 200 млрд рублей. Возвращаться обратно, к 
уровню ниже 50 рублей за доллар, Банк России 
явно не собирается.

Да и нефтяной фактор будет продолжать 
давить. К слову, «черное золото» вчера, 29 июля, 

снова упало в цене и вплотную приблизилось к 
отметке $50 за баррель. Дорожать нефть в обо-
зримом будущем, по всей видимости, не будет. 
На фоне падающего спроса страны ОПЕК увели-
чивают добычу. Если же снимут санкции с Ирана 
и эта страна выйдет на рынок со своим дешевым 
сырьем, цены на нефть продолжат снижаться. 
А вслед за ними и рубль. Тогда у ЦБ останется один 
инструмент для его поддержки — вновь тратить 
средства ЗВР на валютные интервенции.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Даниил КИРИКОВ, партнер группы компа-

ний vvCube: «Опуститься ниже 50 рублей «зеле-
ному» ведомство Эльвиры Набиуллиной не даст. 
Российский бюджет зависит от валютной выручки, 
поэтому крепкий рубль не выгоден правительству. 
Кроме того, внесут свою лепту контракты, заклю-
ченные с Ираном, Китаем, а также ход реализации 
газотранспортного проекта «Турецкий поток» и так 
далее. Например, если России вернут деньги за 
«Мистрали», рубль может серьезно укрепиться. 
Что же касается евро, то к будущему году за него 
будут требовать не менее 65 рублей».

Артем ДЕЕВ, руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets: «ЦБ покупал 
валюту в скромных объемах — $200 млн в день. Но 
это были операции на открытом рынке и оказыва-
ли влияние на рубль. Особенно это было заметно 
в моменты экспериментов ЦБ по варьированию 
объемов — как только объем покупок снижался, 
рубль получал локальную поддержку. Это пра-
вильное решение, поскольку 10% девальвации ру-
бля за месяц явно сигнализировали, что ситуация 
вышла из-под контроля. В обозримом будущем 
доллар останется в пределах 58,5–60 рублей. 
Однако валютный курс, как и всегда, будет полно-
стью зависеть от динамики цен на нефть».

Николай МАКЕЕВ,  
Ирина БАДМАЕВА.

ВАЛЮТА

ПРАЗДНИК

c 1-й стр.

Данное изображение Омара 
получено путем реконструкции 
единственной его известной 
фотографии (крайне плохого 
качества).

В День ВДВ, 2 августа, которое в этом 
году приходится на воскресенье, будут 
все традиционные атрибуты праздника, 
включая купание в фонтанах, заявил 
в среду главком Воздушно-десантных 
войск Владимир Шаманов. «Я сам лично 
никогда не купался, но и осуждать я это 
тоже не могу. Традиция сложилась. Мы 
стараемся рекомендовать, чтобы этого 
не происходило. Ну не организовывать 
же рукопашные схватки», — сказал он.

Как сообщил «МК» представитель управления 
пресс-службы и информации Минобороны России 
по ВДВ Евгений Мешков, в Москве праздничные 
мероприятия десантников начнутся с 6.30 с бо-
жественной литургии в храме Ильи Пророка при 
штабе Воздушно-десантных войск. Затем в 10.00 
будет проводиться возложение венков и цветов к 
памятнику воинам-десантникам на Суворовской 
площади (у Центрального музея Вооруженных 
сил), воинам-интернационалистам на Поклонной 
горе и к местам захоронений военачальников ВДВ 

на Новодевичьем, Троекуровском, Кунцевском и 
Востряковском кладбищах.

В 11.00 на Ильинке и Красной площади нач-
нется праздник «Ильин день — День ВДВ» с про-
ведением крестного хода, молебна на Лобном 
месте (в молебне примут участие и девять де-
сантников из числа пострадавших в результате 
обрушения казармы под Омском) и выступлением 
командующего ВДВ. В дальнейшем на Красной 
площади будут проводиться показательные вы-
ступления военнослужащих и патриотических 
клубов десанта. Затем на Васильевском спуске 
пройдет концерт.

С 13.00 до 16.00 в Центральном парке куль-
туры и отдыха имени Горького и на ВДНХ будут 
проводиться выставки вооружения, техники, 
средств десантирования и образцов экипировки 
военнослужащих ВДВ, передовых средств связи 
десанта, а также показательные выступления по 
рукопашному бою разведывательных подраз-
делений с проведением мастер-классов лучших 
мастеров рукопашного боя ВДВ. В ЦПКиО имени 
Горького, где обычно и проходят основные купа-
ния в фонтанах, специально к празднику завезли 
15 тонн арбузов. 

А что касается возможных конфликтов, то 
большинство из них, в чем уверен Владимир Ша-
манов, происходит из-за людей, выдающих себя 
за десантников. «Это так называемые ряженые, 
люди, которые не служили в войсках, но любят 
покрасоваться — надевают тельняшки», — заявил 
командующий ВДВ.

Дмитрий ПОПОВ.

В партии ПАРНАС 
считают, что 
уголовное дело 
против главы штаба 
в Костроме — 
попытка сорвать 
избирательную 
кампанию 
оппозиции 

ПЕРЕХОДЯЩИЕ В АРЕСТ

ЦЕНТРОБАНК 
ПОДДЕРЖАЛ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЕ

ПЯТНАДЦАТЬ ТОНН 
АРБУЗОВ ДЛЯ ДЕСАНТА
В День ВДВ будет и молебен, 
и купание в фонтанах

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Филадельфии (США) успешно прошла трансплантация обеих кистей рук 
8-летнему Зиону Харви. Он стал первым пациентом, перенесшим подобную опе-

рацию. В младенческом возрасте мальчик пережил тяжелейшую форму сепсиса, из-за чего 
развилась полиорганная недостаточность. В связи с этим ему пришлось ампутировать ки-
сти рук и ступни ног. Операция длилась 11 часов, в ней была задействована команда из 40 
медиков. Зиону скрепили кости металлическими винтами и пластинками, затем сшили все 
мышцы, нервы и сухожилия. На пресс-конференции Харви показал, что у него получается 
шевелить пальцами рук, но полностью использовать кисти рук он пока что не может. По сло-
вам хирургов, пересаженные от донора руки будут расти вместе с ребенком, потому что во 
время операции врачи действовали очень аккуратно и не повредили зону роста. Зиону пона-
добится еще несколько недель реабилитации в больнице и 8 месяцев на регенерацию нерв-
ных окончаний. 

КАДР

НАУКА

ПРОЕКТ

ТРАГЕДИЯ

ПРОВЕРКА

ОПРОС

В среду, 29 июля, в Киеве 
нашли убитой в собствен-
ной квартире 64-летнюю 
насельницу Фроловского 
монастыря инокиню Алев-
тину. Ее руки были связаны, 
а на теле обнаружили следы 
пыток — сломаны все ребра, 
травмированы все внутрен-
ние органы. Предварительная 
причина смерти — удушение. 
«Обстановка в квартире была 
нарушена, но пока речь об 
ограблении не идет», — со-

общила пресс-секретарь 
прокуратуры Киева На-
дежда МАКСИМЕЦ. Было 
открыто уголовное дело 
по статье «Умышленное 
убийство». Перед тем как 
уйти в монастырь, женщи-
на переписала квартиру на 
своих родственников. Домой 
же она вернулась, чтобы по-
мыться, перед тем как лечь на 
операцию, поскольку в мона-
стыре не было горячей воды. 
В квартире никого не оказа-

лось, и она решила остаться 
там на ночь. Родственники 
звонили ей весь вечер и 
утром, а когда она не взяла 
трубку, на квартиру приехал 
ее племянник, который и 
сообщил об убийстве. Между 
тем в этот же день в Киеве 
скончался еще один пред-
ставитель УПЦ Московского 
патриархата — 40-летний 
настоятель киевского храма 
Святой Татьяны священник 
Роман Николаев.

Зураб Церетели помимо 
монтажа 126-метровой 
композиции «Рождение 
Нового Света» в Пуэрто-
Рико сейчас работает над 
двумя новыми скульптура-
ми для Москвы. Во-первых, 
это «Дядя Степа — милицио-
нер» (фигура из бронзы в 5 
метров высотой в окружении 
детишек, собачки и свисаю-
щего сверху светофора). «Я 
дружил с Сергеем Михалко-

вым близко. И эту скульптуру 
делаю с большой любовью. 
Вечером пойду в мастерскую, 
там ведется работа в гипсе, 
и я немного разнесу ноги 
Степы — чтобы шаг сделать 
более широким, придать 
динамики...» — сказал ЦЕ-
РЕТЕЛИ. Вторая скульптура 
посвящена «первому руково-
дителю Москвы» — первому 
московскому губернатору 
петровских времен Тихону 
Стрешневу. «Нельзя забывать 
свою историю! — убежден 
скульптор. — Про Петра 
говорим? Про Екатерину 
говорим? Про российскую 
историю говорим? Но ведь и 
Москва имеет свою историю. 
И о великих москвичах надо 
помнить».

РОССИЯНЕ ОКАЗАЛИСЬ НА УДИВЛЕНИЕ 
БЕСКОНФЛИКТНЫМИ РАБОТНИКАМИ

ЕСЛИ У ВАС СЛУЧАЛИСЬ 
КОНФЛИКТЫ 
С ПОДЧИНЕННЫМИ, 
КТО БЫЛ ИНИЦИАТОРОМ 
ПОСЛЕДНЕГО ИЗ НИХ?

ЕСЛИ У ВАС СЛУЧАЛИСЬ 
КОНФЛИКТЫ 
С РУКОВОДСТВОМ, 
КТО БЫЛ ИНИЦИАТОРОМ 
ПОСЛЕДНЕГО ИЗ НИХ?

62% Не было конфликтов  69%
14% Я был инициатором  4%
11% Руководство  17%
5% Другое   4%
8% Затрудняюсь ответить 6%

КАКОВЫ ПОСЛЕДСТВИЯ ВАШЕГО ПОСЛЕДНЕГО 
КОНФЛИКТА С РУКОВОДСТВОМ?

Увольнение по собственному 
желанию — 38%
Никаких последствий — 18%
Одобрение коллектива — 12%
Увольнение по желанию 
работодателя — 12%
Снижение зарплаты — 8%
Увеличение зарплаты — 4%
Повышение в должности — 3%
Штраф — 3%
Премия — 2%

Опрос проводился во всех федеральных округах России. 
Участвовало 5 000 респондентов старше 18 лет с опытом работы.

Владимир Путин примет 
участие в одном из экс-
педиционных проектов 
Русского географиче-
ского общества (РГО). Об 
этом сообщил журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков на заседа-
нии медиаклуба РГО. Куда 
именно отправится Прези-
дент России, неизвестно. Но 
из множества проектов обще-

ства, представленных жур-
налистам, экспедиционных 
было два. Первый — изучение 
северокурильского острова 
Шумшу, где состоялся по-
следний бой Второй мировой 
войны. Здесь исследователи 
за один полевой сезон обна-
ружили больше 25 объектов 
военной техники, а также 
останки 10 красноармейцев и 
пяти японских солдат. Кроме 

того, уже третий год продол-
жается экспедиция «Гогланд» 
на острова Финского залива. 
Сейчас ее участники ведут 
работы по спасению объектов 
военно-технической истории 
на острове Большой Тютерс, 
который, по словам пре-
зидента РГО Сергея Шойгу, 
«по своей укрепленности, 
количеству артиллерии, 
вооружения на квадратный 
километр» можно сравнить с 
обороной Берлина. Впро-
чем, в 2013 году Владимир 
Путин уже принимал участие 
в этом проекте — тогда он 
на батискафе спускался к 
месту крушения затонувшего 
в 1869 году фрегата «Олег» 
(на фото). Кроме этого в 
сентябре 2012 года Путин 
спасал вымирающих стерхов, 
в 2011 году искал амфоры 
на дне Таманского залива, 
а в 2009-м погружался на глу-
боководном аппарате «Мир» 
на дно Байкала.

В конце прошлого года 
Владимир Путин предло-
жил ввести новую тради-
цию — а именно проводить 
тотальный всероссийский 
диктант по географии. 
Наподобие того, что уже 
проходит по русскому языку. 
Разработкой президентского 
предложения занимается 
Русское географическое 
общество. Пробный «экза-
мен» состоится уже осенью 
2015 года, а впоследствии 
будет проходить скорее 
всего в День геолога. Мнения 
географов относительно 
контента радикально разде-
лились. Некоторые уверены, 

что мероприятие направлено 
исключительно на повыше-
ние интереса к географии и 
сложных вопросов в нем быть 
не должно. Преподаватель 
геолого-геофизического 
факультета НГУ Андрей 
ВИШНЕВСКИЙ признал-
ся, что в их вузе несколько 
студентов нанесли Магадан 
на контурную карту так, что он 
оказался в ближнем Подмо-
сковье. Некоторые вузовские 
преподаватели настаивают, 
что надо отбросить глобус в 
сторону и сосредоточиться на 
изучении России. А школь-
ная учительница истории и 
географии Инна ПЕТУХОВА 

считает, что нельзя замыкать-
ся в пределах отечественной 
географии. Надо включить 
в диктант социально-
экономические характери-
стики стран: «Примерно как 
в советских учебниках было: 
сравните США и Россию по 1) 
ВВП; 2) природным ресурсам; 
3) протяженности рек и т.д.». 
Напомним, что география 
не является обязательным 
предметом для сдачи ЕГЭ. 
Как правило, ее выбирают 
только те школьники, которые 
собираются поступать в про-
фильный вуз. В 2015 году гео-
графию сдавали чуть больше 
24 тысяч учащихся. 

В АВГУСТЕ ПУТИН ЕДЕТ В ЭКСПЕДИЦИЮ

«ДЯДЯ СТЕПА» 
СТАНЕТ ПРИМАНКОЙ 
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Дар леса с дурным 
привкусом

За июль этого года эксперты уже не раз на-
ходили на прилавках московских рынков радио-
активные ягоды. Сначала изъяли около пяти кило 
на базаре в подмосковном Домодедове, спустя 
несколько дней — еще два кило на ярмарке вы-
ходного дня в Москве. 

Раз столько зараженной черники поступает 
к нам из лесов или каких-то других мест, почему 
бы не продолжить контроль? Для чистоты экспе-
римента ягоды я решила купить в двух точках: 1 
килограмм заказала в интернет-магазине: мелкая 
ягода была расфасована в несколько пластиковых 
банок по 250 граммов. На сайте значилось, что 
ее собирали в Воронежской области. И еще 1 
килограмм купила на Черемушкинском рынке, на 
юго-западе столицы. Черника крупная, красивая, 
просто слюнки текут. Продавец уверила, что по-
ставщик надежный — из Владимирской области. 
Конечно, то, что там продавцы на рынках покупа-
телям вещают, это еще бабушка надвое сказала. 
Но какой у нас выбор?! «На рынке все-таки про-
дукцию перед поступлением в продажу проверяют 
в лабораториях, — подумала я. — Какая-никакая, 
но должна быть безопасность».

...Заранее скажу, что я ошиблась. Всю чер-
нику я сдала на исследование в лабораторию 
«Ростест-Москва», там ягоду проверили на радио-
логию и содержание токсичных элементов. Ре-
зультаты подтвердили общую картину. Покупать 
чернику на рынке опасно для здоровья! Черника 
из интернет-магазина, как ни странно, оказалась 
«чистой». Превышений ни по радиологии, ни по 
содержанию тяжелых металлов не было. А вот 
дары леса с рынка в очередной раз подвели. Нет, 
превышения радиоактивных элементов в ягоде 
специалисты не обнаружили. И это, безусловно, 
порадовало. Зато нашли превышение норм по 
тяжелым металлам. Согласно протоколам ис-
пытаний в ягоде оказалось совсем небольшое, 
но превышение содержания свинца и почти в 1,5 
раза — превышение содержания кадмия. 

По словам заместителя руководителя органа 
по сертификации «Ростест-Москва» Виктории 
Щербининой, судя по превышенному содержанию 
металлов можно сделать вывод, что эту чернику 
собирали где-то недалеко от трасс. Свинец как 
раз выделяется из бензина и машинного масла, 
а кадмий — от истирания шин и тормозных коло-
док автомобилей. А вот если бы была превышена 
радиоактивность, это значило бы, что черника 
росла в каких-то аномальных зонах, где превышен 
радиационный фон.

Кто на рынке отвечает  
за металлы?
Знаете, что самое печальное в этой истории? 

На московских базарах лесную ягоду исследуют 
только на радиацию!

Как пояснила мне заведующая лабораторией 
Черемушкинского рынка Надежда Рябушкина, 
всю продукцию, которая к ним поступает, они 

проверяют согласно техрегламенту Таможенного 
союза и правилам санэкспертизы. Всю расти-
тельную продукцию перед поступлением в про-
дажу специалисты исследуют на содержание 
нитратов и радионуклидов. А вот на содержание 
вредных металлов продукты, в том числе ягоды, 
не проверяются.

— У нас установлен жесткий порядок. Все 

дикорастущие ягоды — чернику, клюкву, бруснику, 
голубику, малину, — а также грибы, мы обязатель-
но проверяем на радиацию, — пояснила она. — От 
каждой партии отбираем пробы, с помощью спе-
циального радиометрического прибора делаем 
замеры на содержание цезия 137. Если норма пре-
вышена, задерживаем всю партию и отправляем 
товар на повторную экспертизу уже в городскую 
лабораторию. Если и там результаты подтверж-
даются, вызываем «Родон». В таком случае вся 
продукция подлежит уничтожению.

По ее словам, на Черемушкинском рынке за-
раженную чернику задерживали только в позапро-
шлом году. После этого вся ягода шла хорошая. 

Как выяснилось, основные поставщики 
черники в Москву — Владимирская, Тверская 
и Рязанская области. Но никаких документов у 
продавцов на ягоды обычно не бывает. 

— Если торговцы берут ягоду на оптовых 
базах, то у них имеется накладная, — пояснила 
Рябушкина. — А так обычно мы все записываем 
со слов. Ведь чернику у нас в промышленных 

масштабах не производят, так что приходится 
верить на слово. 

Но что в том толку, если покупатели все равно 
никогда не узнают, есть ли в купленных ими яго-
дах свинец, кадмий, ртуть, мышьяк или какие-то 
другие опасные для организма элементы? По-
чувствовать их действие люди могут не сразу, а 
лишь спустя годы. 

Не больше 300 граммов  
в день
— Все тяжелые металлы имеют свойство 

накапливаться в организме, — рассказывает дие-
толог Елена Златинская. — И последствия могут 
быть очень плачевными.

Дело в том, что ВОЗ не дает никаких норм по 
содержанию свинца в продуктах. А это означает, 
что любое его содержание в принципе опасно 
для здоровья. 

— У взрослого человека свинец может вы-
звать заболевание почек. У беременной женщины 
может сказаться на плоде. У ребенка могут потом 
снизиться мозговая активность и концентрация 
внимания, — пояснила она.

Кадмий в свою очередь тоже может способ-
ствовать развитию различных заболеваний. Он 
также негативно действует на почки. По словам 
диетолога, может произойти деградация почечных 
канальцев, что в свою очередь вызовет концен-
трацию кальция и как результат остеопороз и 
хрупкость костей. 

Как отличить визуально такую «грязную» 
ягоду от «чистой»? К сожалению, никак. Выбрать 
чернику на глаз можно только по красоте: упру-
гая, цельная, с легким белым налетом — значит, 
свежая. Все остальное зависит от фортуны, ну и 
проверенных поставщиков.

Вообще же черника, собранная в лесу в эко-
логически чистом районе, — ягода очень полезная. 
В ней много витаминов С, В2, А, а также клетчатки и 
антиоксидантов. Последние, как известно, хорошо 
помогают восстанавливать зрение. 

По словам Елены Златинской, черника даже 
может предотвратить развитие катаракты на гла-
зах или (если она уже есть) приостановить раз-
витие болезни. 

Однако объедаться черникой все же не 
стоит.

— В день норма для женщин — 200–300 
граммов, для мужчин — максимум 350 граммов, 
— пояснила специалист.

Такие ограничения неслучайны. Как выясни-
лось, эта ягода обладает легким слабительным 
действием. В то же время черника содержит вяжу-
щие дубильные вещества, которые обладают про-
тивовоспалительным бактерицидным действием. 
Поэтому кисель из черники, наоборот, хорошо 
крепит, дезинфицируя при этом желудок. 

Наталья БАЖЕНОВА.
Один из показателей качества продукции 

— ее соответствие национальному стандар-
ту. В нашей стране — это ГОСТ. Стандарты 
в России утверждает Росстандарт. В 2015 
году отмечается 90-летие ведомства и на-
циональной стандартизации. 

Разумеется, я просил бы уважаемых не-
совершеннолетних (россиян в возрасте до 18 
лет), а также наших сограждан, независимо от 
физического возраста считающих себя несо-
вершеннолетними, эту колонку не читать. Уж 
лучше как-нибудь в другой раз, годы спустя, в 
архиве. Благо Интернет, как Господь Бог, хранит 
все, невзирая ни на какие законы о забвениях. 
А если уж читать прямо сейчас — то как-нибудь 
невнимательно. Не вчитываясь. От греха и Ро-
скомнадзора подальше.

Итак, речь пойдет о легализации однопо-
лых браков. В Российской Федерации.

Намедни Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ), все больше воспринимаемый 
официальной РФ с отчетливым раздражением, 
принял очередное судьбоносное решение. Рас-
смотрев иск трех итальянских гомосексуаль-
ных пар, ЕСПЧ единогласно постановил, что 
отсутствие в законодательстве Италии норм, 
официально признающих однополые союзы, 
есть нарушение права на уважение частной и 
семейной жизни. Гарантированное статьей 8 
Европейской конвенции по правам человека.

Как ни странно, итальянские власти в от-
вет на решение не оскорбились, а вовсе даже 
обрадовались. И парламент Итальянской Ре-
спублики под шумок поручил премьер-министру 
Маттео Ренци провести реформу, полностью 
легализующую в стране однополые союзы. 
(Полноценными браками они пока не назы-
ваются, но влекут за собой практически та-
кие же правовые последствия, как и обычное 
супружество.)

Россия ни в одной строчке этого судебного 
решения не упоминалась. Но определенные 
лица в нашей стране уже возбудились. Видимо, 
думая, что следующим историческим ходом 
Европейский суд может добраться и до нас. 
Многие маститые юристы высказались в том 
духе, что вердикт ЕСПЧ — вовсе не прецедентен 
и если уж речь зайдет о РФ, то все будет решать-
ся в соответствии с ментально-культурными 
особенностями нашей необъятной Родины. 
К тому же, как выяснилось, Конституционный 
суд РФ еще в 2006 г. постановил, что «ни из 
Конституции Российской Федерации, ни из 
принятых на себя Российской Федерацией 
международно-правовых обязательств не вы-
текает обязанность государства по созданию 
условий для пропаганды, поддержки и при-
знания союзов лиц одного пола».

(Ну и что? — замечу я. Отсутствие обяза-
тельств не означает отсутствия прав. Захотим 
— так и создадим все условия в лучшем виде. 
Никто не запрещает.)

Так или иначе, глубоко удовлетворенный 
итальянский иск снова побудил нас вспомнить 
роковой вопрос: доживет ли когда-нибудь Рос-
сия до легального института гомосексуальных 
браков?

Позиция консерваторов понятна без слов: 
никогда! Может, у нас разрешат повсеместно 
эпизодические гей-парады, но страной сплош-
ного и тотального гей-шествия Россия никогда 
не станет. Пока не исчезнет с лица Земли.

Позиция реформаторов (людей с рефор-
маторским складом мышления) — и про-, и 
антикремлевских — как ни странно, почти такая 
же. Ну да, со злобной гомофобией пора за-
канчивать. Но вопрос легализации однополых 
браков не надо ставить вообще, чтобы не ассо-
циировать его с реформами как таковыми и не 
отпугивать окончательно от реформаторского 
дискурса благонравный русский народ.

Я же полагаю, что никакие реально ради-
кальные преобразования, выводящие страну 
на слегка заезженный, но по-прежнему свер-
кающий в столетиях европейский путь, невоз-
можны без:

а) церковной реформации — эту тему мы 
в этой колонке не трогаем;

б) всеобъемлющей легализации однопо-
лых союзов.

Эти реформы, как ни крути, стратегически 
важнее, чем любые трансформации эконо-
мического, социального, даже политического 
свойства.

Ссылки на инерцию народного мышления, 
якобы препятствующую таким реформам, не 
представляются убедительными. Россия — 
страна крайностей. Мы любим одномоментно 
сжигать то, чему поклонялись, и поклоняться 
ранее сжигаемому. Потому-то у нас нередко 
удаются стремительные, революционные пре-
образования. От которых пресыщенное обыден-
ностью русское сердце приходит в состояние 
экстатического биения. А медленные, сонные, 
эволюционные реформы — получаются крайне 
редко. И на определенной стадии воплощения 
завершаются, как правило, отказом от всяких 
реформ — поскольку, согласно классической 
аксиоме консервативного ума, риски, порож-
даемые большими трансформациями, всегда 
выше, чем прибыль от чаемого их успеха.

Потому-то у нас, пусть даже пока чисто 
теоретически, гомосексуальные браки могут 
легализоваться быстрее, чем во многих госу-
дарствах, считающихся ныне более демокра-
тичными и развитыми.

Постараемся для начала отринуть тради-
ционные аргументы против такой реформы.

Гомосексуальность, разумеется, никакая 
не болезнь, а одно из естественных состояний 

человека, это за последние 100 лет доказано-
передоказано всеми возможными медиками, 
психологами и т.п. Еще Зигмунд Фрейд утверж-
дал: лечить гомосексуала следует от болезнен-
ного стыда за свою ориентацию в обществе, 
такую ориентацию жестоко порицающем.

Гомосексуальность разлита в природе, как 
электронная свежесть после майской грозы. 
Любой неленивый зоолог расскажет вам, что 
однополая любовь присуща полутора тысячам 
видов животных. Причем у 500 видов это уже 
строго доказано — должно быть, на уровне ви-
део-, аудио-, свидетельских показаний и т.п.

Я не хочу излишне концентрироваться на 
хорошо известных примерах из судьбы нашего 
человечества. Например, первобытных племе-
нах Африки, Азии и Океании. Дальше, потом — 
древних греках и римлянах. У которых для нас 
и великую классическую философию создали 
форменные геи (Сократ, Платон, Аристотель). И 
суперполководцами, учителями больших войн 
были джентльмены с весьма разнообразными 
сексуальными предпочтениями — от Александра 
Македонского до Юлия Цезаря. Сюда же — бес-
численные поэты, художники, музыканты и пр. 
всех возможных и невозможных полов. Мы пом-
ним, конечно, что в сакрально наследуемой нами 
античности однополая любовь была почетнее 
и престижней разнополой. Ибо предполагала 
особую духовную составляющую, которая выше 
обычной похоти. Сюда же — и возвышенная 
любовь старшего к младшему. По ходу которой 
младший получает от старшего особую науку, 
бесценную для дальнейшей жизни.

В принципе древний мир не знал четкого 
разделения на гомосексуальную и гетеросек-
суальную любовь. Все могли практически всё. 
И люди, и особенно — боги. Отрицание однопо-
лого секса — вкупе с десексуализацией боже-
ственного и утверждением суровых семейных 
ценностей — появляется вместе с Библией и 
становлением иудаизма.

Оно и понятно. Евреям, народу избранно-
му и гонимому одновременно (а избранности 
без гонимости как-то по жизни не получается), 
нужно было, во-первых, ограничить себя от 
безудержного разнообразного секса. Чтобы 
сублимировать (конвертировать) его нерас-
траченную энергию в священные национальные 
и наднациональные свершения. Во-вторых, 
обеспечить себе нарастающее потомство, 
чему гомосексуальные вещи/практики никак 
не способствовали.

Со временем, правда, геи стали чем-то 
вроде  внеэтнического народа, живущего под 
системными гонениями. И заслужили/выстра-
дали свой нематериальный Израиль в виде 
повсеместной легализации. Происходящей, 
быстрее или медленнее, в разных частях мира 
последние 30 лет.

(Отсюда, собственно, и мифология мо-
гущества гомосексуального лобби. Которое, 
по кое-чьему мнению, вместе, параллельно с 
евреями или же перпендикулярно им, правит 
миром.)

Отвержение однополых союзов перешло из 
иудаизма и в христианство. И, скажут мне мои 
критики, для России как православной страны 
гомосексуальные браки неуместны.

Здесь мы не будем обсуждать, насколько 
современная Россия — страна действительно 
христианская, а не атеистическая-и-языческая. 
Это другой вопрос. Но если выступать с пра-
вославных позиций, я сформулировал бы 
следующее.

Гомосексуальность в основном предо-
пределена (скажем мягче: предзадана) генети-
чески. Стало быть, до физического появления 
конкретного человека на свет.

Да, конечно, процесс воспитания ребенка 
на очень ранних стадиях тоже очень влияет. А 
все тот же Фрейд неумолимо утверждал, что 
человек изначально бисексуален, а там — как 
получится. Все это, наверное, не противоречит 
теории о генетической предзаданности, как и 
сказано в нашем предыдущем абзаце.

Потому гомосексуалов в мире, как при-
нято считать, всегда было и есть примерно 
6–7%. Не больше, но и не меньше. И раз Го-
сподь создал гомосексуалов, он не может не 
желать им жизни и счастья. А Господь стоит 
выше Писания, невзирая на весь сакральный 
статус Последнего.

Аргумент для особых скептиков. Думаю, 
легализация однополых союзов лишит геев 
статуса притесняемого (или элитного, что во 
многом одно и то же) меньшинства. И ликвиди-
рует основания самой конфликтной оппозиции 
сексуальных «большинства» и «меньшинства» 
как таковых.

Кроме всего прочего.
Мне думается, что в поисках выхода из 

международной изоляции легализация гей-
браков — мощный геополитический маневр. 
Причем начинать столь важную реформу можно, 
в экспериментальном порядке, с отдельных 
регионов страны. Например, Республики Крым. 
Согласитесь, лозунг «Крым — наш!» на поверх-
ности радужного флага, одного из символов 
гей-сообщества, резко повысит мировую по-
пулярность тезиса об имманентной принадлеж-
ности заветного полуострова к России.

В общем, пока не поздно, прошу 
рассмотреть.

ОДНОПОЛАЯ РОССИЯ
Как нам легализовать гей-браки

СЕГО ДНЯ
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НАХОДКА

Тоннель, соединяющий под проливом 
Ла-Манш европейский континент с 
Великобританией, стал сценой драма-
тических попыток тысяч нелегальных 
мигрантов перебраться из Франции в 
Англию. Не обошлось и без человече-
ских жертв. Политики обещают испра-
вить ситуацию и предлагают задей-
ствовать армию.

Железнодорожный двухпутный Евротон-
нель протянулся примерно на 51 км, из которых 
39 км проходят под Ла-Маншем. Его называют 
одним из чудес современного мира — благодаря 
тоннелю в Лондон из Парижа можно добраться 
на поезде всего за 2 часа 15 минут. Неудивитель-
но, что этим маршрутом уже давно пользуются 
иммигранты, ищущие лучшей доли в Велико-
британии: забраться в пассажирский поезд 
или в грузовой контейнер — и оказаться по ту 
сторону пролива. Правда, британцы применяют 
прослушивающее и сканирующее оборудова-
ние на посту в Кенте для поиска спрятавшихся 
в контейнерах людей. С французской стороны 
въезд в тоннель огражден забором с колючей 
проволокой. Но, как показывает практика, ми-
грантов из стран третьего мира эти меры не 
останавливают.

По данным французских властей, к началу 
июля на окраине французского города Кале 
скопилось около 3 тыс. мигрантов из Эфиопии, 
Эритреи, Судана и Афганистана. Многие из 
них пытаются тайком переехать в Британию на 
фурах, едущих через Ла-Манш.

За последние дни было проделано две по-
пытки нелегалов воспользоваться тоннелем, 
чтобы перебраться на Британские острова. С 
наступлением темноты иммигранты пытаются 
пробраться через ограждения в грузовой тер-
минал, а потом стараются спрятаться в грузо-
вых автомобилях и вагонах, направляющихся 
в Соединенное Королевство. В конце июня из-
за забастовки в Кале мигранты пользовались 
автомобильными заторами, чтобы пролезть в 

медленно движущиеся грузовики. Не раз из-за 
того, что в туннель проникали мигранты, при-
ходилось останавливать движение поездов.

Водители фур требуют от властей защиты 
— ведь случается так, что шофер оказывает-
ся один на один с парой десятков нелегалов, 

пытающихся залезть к нему в машину. При этом 
у «путешественников» в руках могут быть ме-
таллические прутья и ножи... В свою очередь 
недовольство выражают и мигранты. «Я за про-
шлую ночь залез в три грузовика, — цитирует The 
Guardian беженца из Эритреи по имени Тедди. 

— Но каждый раз меня отлавливала полиция. С 
меня на сегодня хватит».

В ночь на вторник, когда мигранты попыта-
лись проникнуть на территорию терминала, было 
травмировано несколько человек, а в ночь на сре-
ду один человек погиб. Сообщается, что молодой 
человек (лет 25–30) суданского происхождения 
был сбит грузовиком, выезжавшим с парома. И 
это не первая жертва — за лето этого года уже 
девять мигрантов, пытавшихся добраться до 
Великобритании, погибли в тоннеле.

Для противодействия рвущимся в тоннель 
и в вагоны мигрантам потребовались усилия 
почти всех 200 охранников компании Eurotunnel 
и помощь полиции.

Проблемы с рвущимися через Ла-Манш 
мигрантами создают трудности для путеше-
ственников, едущих по тоннелю. Форин офис 
даже посоветовал британским туристам поль-
зоваться другими путями — например, через 
французский порт Гавр.

Британский премьер-министр Дэвид Кэме-
рон пообещал, что его правительство сделает все 
возможное для исправления ситуации. Лондон 
одобрил выделение дополнительных 7 млн фун-
тов (около $11 млн) на укрепление безопасности 
железнодорожного терминала Евротоннеля с 
французской стороны в Кале.

А лидер праворадикальной националисти-
ческой Партии независимости Соединенного 
Королевства Найджел Фарадж заявил, что к 
обыску машин, в которых прячутся переезжаю-
щие через Ла-Манш нелегальные мигранты, надо 
привлечь армию.

При этом в Британии критикуют действия 
французских властей, которые будто бы сквозь 
пальцы смотрят на попытки мигрантов неза-
конными способами перебраться на английскую 
землю. А компания Eurotunnel пытается получить 
компенсацию и от властей Франции, и от властей 
Британии — за убытки, вызванные действиями 
нелегальных иммигрантов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Экипаж русской подводной лодки «Сом», затонув-
шей в 4 часа утра 10 мая 1916 года в районе Аландских 
островов и обнаруженной только сейчас, — не знает, 
что случилось потом.

Матросы русской подводной лодки «Сом» оста-
лись навсегда в 10 мая 1916 года и ждут, что, когда за 
ними придут и поднимут их со дна наверх, наступит 11 
мая. Ведь за десятым всегда следует одиннадцатое, 
не так ли? И за ними придут и их поднимут наверх, и 
привезут их в Кронштадт, и отпоют их в Морском со-
боре в присутствии императора, а потом передадут 
семьям — и те повезут гробы в сонные, ничем еще 
толком не потревоженные русские города, но если 
минно-машинного унтера первой статьи Завадского 
Дмитрия Макаровича, рулевого Лунина и электрика 
Климачева будут хоронить тихо, с сухим и пустоватым 
достоинством — провожают братья и тетки, — то с 
моторным унтер-офицером Цвелодубом будут про-
щаться со страшным и еще долго стоящим у всех в 
ушах криком: «Лешенька, Лешенька, как же так, Ле-
шенька, как же так!». И всем будет неловко. 

А капитана Хрисанфа Константиновича Бугураева 
похоронят на Братском кладбище в Москве, ну вы 
знаете — это на Петроградском шоссе, у села Всехс-
вятское, — бесконечные ряды земляных холмиков с 
деревянными крестами среди лип и берез. И только 
высокие пропеллеры с погибших аэропланов, стоя-
щие на могилах летчиков, выделяются в этих рядах, 
словно бы горе по летчику выше, сильнее, чем горе 
по моряку. Впрочем, Хрисанф Константинович не за-
видует летчикам. Главное, что он дома.

И нет никого, кто мог бы сказать экипажу русской 
подводной лодки, ожидающему шведских поисковиков 
в своем вечном 10 мая 1916 года, что 11 мая в их случае 
никогда не наступит, потому что сама их страна больше 
не существует и нет ни монархии, ни императора, ни 
тех сонных городов — на их месте в сущности уже 
другие. И нет у них семей, может, далекий двоюродный 
правнук найдется на сайтах генеалогии — а так никого, 
они все давно сироты и вдовцы, восемнадцать сирот 

и вдовцов с одной подводной лодки, и даже та, что 
кричала так страшно у гроба: «Лешенька! Как же так, 
Лешенька!» — умерла то ли в лагере, то ли в блокаду, 
кто теперь об этом вспомнит, а на Братском кладбище, 
где так высоко стояли пропеллеры горя, пропеллеры 
бесконечной разлуки на аллее летчиков, — все сне-
сено, и только какое-то ООО «Свет-Инвест» втыкает 
свои фонари прямо в бывшие могилы и выбрасывает 
из них кости. И некому тут больше завидовать, пото-
му что если ветераны Второй Отечественной войны 
когда-то и возвращались домой, то дом у них уже сто 
лет как кончился, исчез их дом. Но экипажу лодки 
«Сом», повторяю, сказать об этом никто не может. 
Разве что шведские поисковики. Но они по-русски 
не говорят, и никто — ни Хрисанф Константинович, ни 
унтер-офицер Цвелодуб — их понять не в состоянии. 
Может, это и к лучшему.

Незачем напрасно расстраивать людей, которые 
и так все поймут, без мучительных объяснений, — 
не наивные же они дети, в конце концов, а русские 
военные.

Но я думаю, что они все равно хотели бы вер-
нуться туда, где был их дом, эти восемнадцать сирот 
и вдовцов со дна Балтийского моря.

Ведь даже если все то, что вы когда-то люби-
ли, давно разнесли и растащили по кирпичикам в 
разные стороны, если от вашей родни и от вашей 
страны остался один «Свет-Инвест», поставивший 
свой фонарь на вашу жизнь и вашу смерть, — вы все-
таки захотите однажды попасть туда, где стоит этот 
дурацкий фонарь.

Постоять возле него. Покурить. Помолчать. И 
подняться наверх — над поверхностью Балтийско-
го моря, над Аландскими островами, над сонными 
русскими городами, над Братским кладбищем, выше 
пропеллеров, выше лип и берез, выше самого горького 
горя. Туда, где для вас наконец вслед за десятым мая 
настанет одиннадцатое число.

Исландский исследователь, кото-
рый вместе со своими шведскими 
коллегами сообщил об обнаруже-
нии затонувшей российской под-
лодки в территориальных водах 
Швеции, рассказал «МК» о своих 
предположениях относительно 
находки и сообщил о дате ново-
го погружения, в ходе которого 
специалисты планируют внима-
тельно изучить место крушения 
субмарины.

— Почему вы считаете, что это 
именно российская подлодка?

— Мы искали ее в течение некото-
рого времени, — рассказывает «МК» 
представитель исландской команды 
дайверов IXplоrer Ocean Research 
Алекс Макс. — Старая русская буква 
«ер» в конце названия подлодки, кото-
рую мы обнаружили, указывала на имя 
старой российской субмарины «Сом», 
затонувшей 99 лет назад в шведских во-
дах. Мы разыскивали именно ее. Размеры, 
внешний вид найденной нами подводной 
лодки также говорят о том, что это именно 
она. Эта подводная лодка затонула 10 
мая 1916 года.

— Когда вы планируете начать но-
вое погружение к субмарине?

— Нам необходимо определить 

место крушения со стопроцентной уве-
ренностью. Мы возобновим нашу работу 
в конце недели.

— Позволяет ли состояние под-
лодки достать ее со дна?

— Она находится в прекрасном со-
стоянии. Мы хотели бы провести работу 
по извлечению судна из воды. Но при 
этом самое важное — отдать дань ува-
жения членам экипажа, которые остались 
в подлодке. Комплексная операция по 
спасению судна со всеми почестями в 
отношении экипажа будет проведена, 
однако это займет некоторое время.

Напомним, что ранее на сайте Ocean 
X Team появилось сообщение, в котором 
говорилось об обнаружении старой под-
лодки возле побережья Швеции. Кирил-
лическая надпись на корпусе судна, по 
мнению дайверов, говорила о российском 
происхождении. Длина субмарины со-
ставляет примерно 20 метров в длину, а 
ширина — 3,5 метра. Предположитель-
но, это подлодка «Сом», выполнявшая 
во время Первой мировой войны боевое 
задание и столкнувшаяся в мае 1916 года 
со шведским пароходом.

Игорь СУББОТИН.

РЕПЛИКА
Дмитрий 
ОЛЬШАНСКИЙ, 
публицист

НАВЕРХ
Реквием экипажу русской 
подводной лодки «Сом»

НЕ ПРОПУСТИ!

В ЧЕРНИКЕ СВИНЕЦ — 
ЗДОРОВЬЮ КОНЕЦ
 Черника из магазина  Черника с рынка  Норма
Свинец, мг/кг не более 0,4 0,19 0,42 
Мышьяк, мг/кг не более 0,2 менее 0,01 менее 0,01
Кадмий, мг/кг не более 0,03 0,021 0,058
Ртуть, мг/кг не более 0,02 менее 0,0025 менее 0,0025

Радиоактивность,  не более 160 15,2 12,07
Сs-137, Бк/кг

ОБРЕЧЕННЫЙ МАРШ НА ЛА-МАНШ
Нелегальные мигранты штурмуют фуры и поезда в тоннеле 
между Францией и Британией

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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ВАЖНОВАЖНО

Черника — это невысокий ку-
старник, который практически 
никогда не вырастает выше по-
луметра. Ягоды синевато-
черные, на вкус сладкие, немно-

го отдают кислинкой.
Черника очень хорошо растет в смешанных, 
хвойно-лиственных лесах, на заболоченных 
почвах. 
Согласно статистике за год только в евро-
пейской части России созревает около 420 
тысяч тонн черники. 

■  «Федя, как кирпичик, идеально вошел в нашу семью», 
– Аглая Шиловская встретила свою любовь. Как 
ни странно, ее молодой человек тоже из актерской 
среды

■  «Я не скатился благодаря Марине Голуб», – Анатолий 
Белый о том, как мучительно трудно шел к успеху и 
личному счастью

■  «Юмор – отмычка, которая открывает все двери» – жиз-
ненные уроки создателя культовых советских комедий 
Эльдара Рязанова

■  Тайны, скандалы и адюльтеры оперных звезд: Лучано 
Паваротти, Анны Нетребко, Хосе Куры и других

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:
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«МЫ РАЗЫСКИВАЛИ ИМЕННО ЕЕ»

Участник поисков 
российской подлодки 
рассказал «МК»  
о ее происхождении



Вместе с членом Совета по пра-
вам человека при Президенте РФ 
Андреем Бабушкиным мы обхо-
дим общий корпус «Матросской 

Тишины». Камера 320. По нашим данным, одна 
из тех, что бунтовала из-за перенаселенности. 
На маленьком пространстве 12 человек, нет 
даже двух-трех свободных для передвижения 
метров. И это притом что камеру перед нашим 
приходом расселили! 

— Сейчас у нас уже все хорошо, претензий 
не имеем, — говорят заключенные. На вопрос 
«сколько тут было человек еще неделю назад?» 
не отвечают и косятся на сотрудников. Они явно 
возмущались ситуацией, и об этом свидетель-
ствуют факты: у них отобрали холодильник и 
телевизор (обычная мера воздействия на слиш-
ком умных и шумных). 

Камера 122. 28 зак люченных и 
16 кроватей.

— А зачем нам спать? Мы не хотим 
спать, — отшучиваются заключенные, видя 
наше недоумение. 

Камера 144. Начинаю пересчитывать по го-
ловам. 29 заключенных. А кроватей снова 16. 

— Как спите? 
— По-разному...
Мы обходим камеру за камерой, и везде 

одна и та же картина. В некоторых арестанты 
посмелее, открыто говорят, что спят в две-три 
смены. Но дело не только в кроватях. Дышать в 
этих камерах просто невозможно. Попробуйте 
согнать в маленькую комнату тридцать человек. 
Мы в редакции даже провели эксперимент. По-
добрали кабинет, который по размерам пример-
но равен стандартной камере в общем корпусе 
«Матроски» (примерно 35 кв. метров), собрали 
нужное количество людей. И все сразу ощутили 
острую нехватку воздуха. Мы еле продержались 
несколько минут! 

Но ведь в камерах еще сушится белье, 
там множество вещей заключенных, то есть 
свободного для движения воздушных масс 
пространства нет. При этом заключенных вы-
водят помыться раз в неделю (можете себе 
представить, какие они потные и какие ароматы 
в камерах). Это ли не пытки? Это ли не бес-
человечные условия содержания? И надо ли 
говорить, что заболеваемость даже простудой 
здесь выше высшего: стоит одному чихнуть, как 
слегла вся камера. 

А самое удивительное: в ближайшее время 
в «Матросской Тишине» ожидается... пополне-
ние! СИЗО №7 закрывается на грандиозную 
реконструкцию, и всех заключенных расселят 
по разным изоляторам. В этом случае термин 
«сидельцы» по отношению к местным обита-
телям будет как нельзя кстати: заключенные в 
прямом смысле смогут только сидеть (лежать 
и ходить в камере станет невозможно). 

■ ■ ■
Надо сказать, что руководство СИЗО эту 

ситуацию не скрывает. И даже пытается как-то 
решить. А заодно объясняет, как так получилось, 
что, по официальной статистике, перелимит 
всего 20%.

— В СИЗО вместе с больницей, располо-
женной на его территории, сейчас 1969 за-
ключенных на 1639 мест, — говорит начальник 
«Матроски» Владимир Клочек. — И получаются 
те самые 20 с небольшим процентов, которые 
в принципе не так страшны. Но все не так про-
сто. Мы ведь считаем камеры общего корпуса и 
больничные места вместе. А по факту больница, 
рассчитанная на 706 мест, сейчас заполнена 
всего на 30% (241 пациент). И все остальные 
заключенные сконцентрированы в общем кор-
пусе, который переполнен. Вы еще не видели 
самые худшие в этом смысле камеры. Такие 
есть. И там перелимит достигает 87%. Опреде-
лить заключенных из простых камер в камеры 
больницы, даже если их переоборудовать, мы не 
можем. Нам Роспотребнадзор это не разрешит. 
Тем более что вот, к примеру, почти полностью 
свободен туберкулезный корпус лечебницы. 
Если туда перевести здоровых заключенных, кто 
гарантирует, что они не заболеют туберкулезом? 
Есть же особенности вентиляции и т.д. 

Мы с Бабушкиным все обходим и обходим 
камеры. И выслушиваем заключенных, читаем 
постановления об их аресте, ясно понимая: 
многие вполне могли бы ждать приговора на 
воле, под домашним арестом или подпиской 
о невыезде. Вот только несколько историй для 
примера.

Заключенный И. сидит в «Матроске» за 
200 рублей. Именно столько, по версии след-
ствия, он отобрал у прохожего. При этом из 

постановления следует, что потерпевший не 
ранен, не избит, ничего такого. Но статья тяже-
лая (за грабеж могут и 7 лет дать), так что судья, 
не раздумывая, удовлетворяет ходатайство 
следователя об аресте. 

Заключенный К. — программист, компью-
терщик. Вызвали его люди установить про-
граммное обеспечение. Приехал, установил 
им то, что просили, а клиенты оказались опе-
ративниками. Может, он, конечно, незаконное 
что-то установил, пусть суд разбирается. Но 
разве вот этот технарь в очочках не мог подо-
ждать решения Фемиды на воле?

Заключенный А., бывший высокопостав-
ленный чиновник министерства культуры РФ. 
Наикультурнейший человек. Он даже выра-
жается за решеткой высокопарным слогом, 
к чему приучил всю камеру. Обвиняется в мо-
шенничестве. И почему бы его не отпустить 
под домашний арест, как в свое время сделали 
с Васильевой? Неужто такой на воле способен 
«продолжать вести преступную деятельность, 
угрожать потерпевшим и следствию»? 

Заключенный Хайбула Магомедов (раз-
решил опубликовать его фамилию). При за-
держании полицейские прострелили ему по-
звоночник. Теперь он парализован. Лежит без 
движения, весь в пролежнях. В «Матроске» 
говорят, что ему нужно специальное лечение, 
реабилитация, иначе никогда не встанет с по-
стели. Всего этого у них нет, а на их запросы в 
гражданских больницах отвечают, что не могут 
его принять, поскольку не имеют спецблока 
для заключенных. Если бы он был дома (есть 
жилье в Москве, жена работает, двое детей), то 
к нему могли бы приходить медики и делать все 
необходимые процедуры. Или же нахождение в 
обычной палате больницы можно было бы счи-
тать домашним арестом (такая практика есть). 
Все это судье объяснили. Но она на днях снова 
вынесла решение — продлить срок содержания 
под стражей. Эта история, кстати, напомнила 
другую, правда, в СИЗО-7 (как раз оттуда пере-
ведут в «Матроску» заключенных, и, значит, 
наш герой попадет сюда). Геннадий Иванушкин 
обвиняется в том, что не отдал долг своему 
бывшему товарищу. Цена вопроса — 75 тысяч 
долларов, особо крупный размер. Казалось бы, 
это чисто экономическое дело — предмет граж-
данского, а не уголовного законодательства. 
Но он в СИЗО. Притом что страдает редкой бо-
лезнью — разновидностью апное, при которой 
большую часть времени во сне человек вообще 
не дышит. Потому спит только в специальной 
маске. Но СИЗО есть СИЗО, риск однажды не 
проснуться велик. Очередной Магнитский? 
Разве это нужно «Матроске»? 

 Начальник «Матросской Тишины» дал ука-
зание своим инспекторам посмотреть, кого 
из заключенных слишком долго держат под 
стражей, кого не посещает следователь и т.д. 
Составили списки и отправили в суды Москвы. 
В итоге на свободе оказались 100 человек. Это 
ли не победа? Она! Но 100 арестантов проблемы 
не решат. 

 «Гражданин начальник» с радостью бы 
выпустил всех «лишних», но не может по закону. 
Как не может и отказать в приеме очередных 
«новобранцев». Хотя... если бы он рискнул, то 
мог бы создать прецедент и подать пример 
всем начальникам исправительных учрежде-
ний страны. Ведь главный закон в России — 
Конституция. А она запрещает пытать людей. 
Европейский суд по правам человека только за 
последнюю пару лет вынес несколько решений 
в пользу российских заключенных, которые на-
ходились в переполненных камерах. Средний 
размер присужденной компенсации — 5 тысяч 
евро. А теперь из 1969 арестантов «Матроски» 
вычтем 200 больных (их права не нарушаются, 
поскольку больница, повторю, не заполнена), 
получится больше 1700. И если каждый попро-
сит по 5 тысяч евро... 8,5 миллионов евро! На 
эти деньги можно в «Матроске» сделать про-
сто грандиозный ремонт и пристроить новый 
корпус. 

— Ситуация требует немедленного раз-
решения, — говорит председатель ОНК Москвы 
Антон Цветков. — Мы проведем выездное со-
вещание на территории «Матросской Тишины» 
с представителем прокуратуры и, возможно, 
судов. 

Кстати, в ОНК уже несколько раз выдви-
гали инициативу законодательно дать право 
начальникам СИЗО и колоний не принимать 
новых арестантов в случае перелимита. Но пока 
депутаты Госдумы ее не поддержали...

 Ева МЕРКАЧЕВА.

— Со времени нашего последнего ин-
тервью (см. «МК», 5 марта 2013 г.), кажется, 
прошло не так уж много времени. Но с тех пор 
произошло столько всего, что мы оказались в 
совсем другом мире. Но наш разговор я хотел 
бы начать с более конъюнктурной темы — на 
днях в Вене была заключена иранская сделка. 
Что она принесла миру и нам в частности? 
И еще: в свое время наши американские пар-
тнеры, говоря о размещении элементов ПРО 
в Восточной Европе, говорили об угрозе со 
стороны Ирана. И что теперь, когда с Тегера-
ном достигнута договоренность?

— Иранская проблема — одна из центральных 
тем в современной мировой политике, поскольку 
Иран не только достаточно крупное государство, но 
и страна, расположенная в очень важном регионе 
мира. И от политики этого государства, от взаи-
моотношений его с соседями во многом зависит 
стабильность мировой экономики. И политико-
военная стабильность тоже. Безусловно, если 
бы Иран стал обладателем ядерного оружия, то 
это вызвало бы множество самых разных послед-
ствий дестабилизирующего характера. С весьма 
большой долей вероятности обладателем ядер-
ного оружия скоро стала бы Саудовская Аравия, у 
которой тесные давние связи с Пакистаном. Есть 
сведения о том, что в свое время саудовцы очень 
существенно помогли Пакистану практически 
бесплатными поставками нефти, помогая тем 

самым в создании пакистанской ядерной бомбы. 
Ясно, что была бы очень нервная, острая реак-
ция со стороны Израиля, который давно ставит 
вопрос о военном решении иранской ядерной 
проблемы. Иран — это наш сосед через Каспий. 
И далеко не все спокойно на этом направлении 
в Закавказье — довольно непростые отношения 
у Азербайджана с Тегераном, хотя они напрямую 
не связаны с ядерной проблемой. 

России не нужно новое ядерное государство 
вблизи своих границ. Поэтому решение ядерного 
вопроса в таком виде, безусловно, в политическом, 
военно-стратегическом плане оказывает стабили-
зирующее воздействие. И оно в долгосрочном пла-
не будет позитивно влиять на состояние мировой 
экономики. Что касается планов США по развер-
тыванию элементов ПРО в Европе, вы правильно 
поставили вопрос о том, что в связи с решением по 
Ирану проблема выглядит уже совсем по-другому. 
Теперь у нас есть дополнительные аргументы, 
чтобы поднимать перед нашими партнерами эти 
вопросы уже в новом контексте.

— А не получится ли так, что нам просто 
скажут: да, иранскую проблему мы урегу-
лировали, но есть украинский кризис, есть 
действия России?

— Думаю, это несерьезный аргумент, пото-
му что ПРО никак не связана в военном, военно-
техническом отношении с ситуацией на Украине. 
Здесь никакой взаимосвязи не просматривается. 
Но как себя поведут США и их союзники, пред-
сказать трудно. Может, еще придумают какие-то 
аргументы. Хотя этот вопрос тянется уже давно, 
лет десять, — но так и остается в подвешенном 
состоянии.

— Возвращаясь к Ирану: есть мнение, что 
для России от этой сделки с экономической 
точки зрения дивиденды сомнительны — на 
рынок хлынут иранские энергоносители. Но я 
хотел бы поговорить не об этом. В последнее 
время, когда дипломаты говорят о тех не-
многих точках соприкосновения между Рос-
сией и Западом, наряду с борьбой против 
терроризма, наркотрафика и т.д. упоминают 
иранскую ядерную проблему. Не потеряли 
ли мы с заключением сделки такую точку 
сотрудничества?

— Проблема может возникнуть вновь. Может 
измениться политика Ирана. По-другому Тегера-
ном могут интерпретироваться проблемы иран-
ской национальной безопасности. Мы знаем, что 
при предыдущем президенте Ирана этот вопрос 
рассматривался несколько по-иному. Так что ду-
маю, что международное сотрудничество по иран-
ской ядерной проблеме может вновь оказаться 
актуальным. Иран в безъядерном качестве может 
еще более активно сотрудничать с Россией. У Ира-
на за рубежом заморожены многомиллиардные 

активы — думаю, что эти средства в какой-то сте-
пени пойдут и на развитие торгово-экономических 
отношений с нами. Хотя Иран, конечно, будет их 
развивать и со странами Евросоюза, и с США — 
там давно уже выстроились компании, мечтающие 
об этом сотрудничестве. Я бы пожелал нашим 
компаниям быть здесь активнее.

Значение Ирана всегда будет велико. Он очень 
важен в международной борьбе с терроризмом. 
Некоторые иранские деятели заявили о том, что 
одна из важнейших функций их страны — предот-
вратить смыкание в единый строй «Исламского 
государства», действующего в Ираке и Сирии, и 
талибов в Афганистане. Сотрудничество по этому 
направлению будет для всех полезно. И если с 
авансцены уйдет иранская ядерная проблема, это 
не слишком повлияет на характер наших отноше-
ний с Западом. У нас есть много других проблем, по 
которым мы должны сотрудничать. Путин недаром 
сказал, что с США мы в борьбе с терроризмом не 
то что партнеры, а союзники.

— И тем не менее слова и дела как со сто-
роны России, так и со стороны Запада мне 
напоминают атмосферу «холодной войны». 
При этом многие эксперты, дипломаты, с 
которыми мне приходится разговаривать, 
говорят: ну что вы, какая «холодная война»… 
А что вы думаете по этому поводу?

— «Холодная война» — это не просто состоя-
ние. Это была определенная доктрина, которая 
была сформулирована западными деятелями для 
активного противоборства с Советским Союзом. 
И «холодной» она была названа потому, что реально 
предполагалось ведение активной, жесткой борь-
бы по всему полю. Но не доводя дело до третьей 
мировой войны. Речь шла о локальных войнах — 
была очень масштабная корейская война, война 
во Вьетнаме, где американская группировка со-
ставляла 530 тысяч человек плюс все вспомога-
тельные и обеспечивающие ее силы насчитывали 
тысяч двести. Плюс южновьетнамские войска. 
Сейчас ничего такого, слава богу, нет. Пока я бы 
поостерегся использовать термин «холодная 
война» применительно к нашим отношениям с 
США и Западом. 

— Тем не менее мы видим противостояние 
на санкционном поле, очень жесткое про-
пагандистское и идеологическое противо-
стояние — такого мы не видели в последние 
десятилетия.

— Есть много параметров не просто 

противостояния, а противоборства Соединенных 
Штатов с Россией. Недавно на международной 
конференции слушал одного крупного амери-
канского деятеля, который сказал: «А у нас везде, 
где только можно, противостояние: и с Китаем, 
и с Россией. И на самом деле Китай везде, где 
только может, действует в ущерб интересам США». 
И это притом что у Китая и США совсем другой 
уровень экономической взаимозависимости, чем 
у России с США, много общих интересов в миро-
вых финансах, мировой экономике. Поэтому мы 
здесь не одиноки. 

— Сейчас Восточная Азия становится но-
вым центром напряжения: обостряются споры 
между соседями из-за спорных островов. 
И США наблюдают за происходящим с боль-
шим вниманием...

— Безусловно, это потенциально зона се-
рьезных конфликтов. На Востоке очень глубокая 
историческая память. Если придете в главный 
художественный музей Китая, то едва ли не самая 
большая картина там — жуткое изображение мас-
сового убийства мирного населения японскими 
военными в Нанкине: гора трупов мирных жителей, 
и японский офицер вытирает кровь со своего 
меча. С китайской точки зрения, Япония — одно из 
государств, развязавших Вторую мировую войну, 
она оккупировала значительную часть Китая, про-
водила очень жестокую оккупационную политику. 
И при этом Япония пытается иметь претензии на 
острова Дяоюйдао (японцы именуют их Сенка-
ку. — А.Я.). А США являются главным военным 
союзником Японии. Поэтому здесь значителен 
конфликтный потенциал. 

— Говоря о «холодной войне» ХХ века, 
вы упоминали о блоковом противостоянии. 
Сейчас вроде бы такого нет: НАТО существу-
ет, но нет Варшавского договора. Но многие 
считают, что сегодня блоковое противостоя-
ние возможно — со стороны ОДКБ, ШОС или 
даже БРИКС.

— Это все разные организации. БРИКС — 
скорее масштабный клуб, обращенный к миро-
вым финансово-экономическим проблемам. Эта 
организация почти не структурирована, не имеет 
своего аппарата. Что касается ШОС, то здесь все 
по-другому: развитая организационная структу-
ра, есть регулярные встречи не только глав госу-
дарств, но и глав правительств, Совет министров 
иностранных дел, регулярные встречи силови-
ков, региональный антитеррористический центр, 

регулярные учения масштаба, который позволял 
бы этой организации иметь дело с «Исламским 
государством», имеющим десятки тысяч бойцов, 
вооруженных захваченной у Ирака американской 
тяжелой военной техникой. К ШОС тянутся многие 
другие страны, которые получают статус наблюда-
теля или партнера по диалогу. Ну и самое большое 
событие последнего времени — это начало приема 
Индии и Пакистана в полноправные члены ШОС. 
На очереди стоит Иран. Он может сыграть важную 
роль в стабилизации обстановки в регионе. Все мы 
очень озабочены тем, что может произойти в Аф-
ганистане: если туда попадут в значительном ко-
личестве активисты «ИГ», то это очень плохо будет 
и для центральноазиатских стран — и для Китая, 
и для Индии, и для Пакистана. Здесь у нас у всех 
есть общий интерес. И это не какая-то глобальная 
борьба с терроризмом, а борьба с конкретными 
радикальными организациями, действующими в 
регионе. ШОС — это региональная сила, которая 
способна в рамках конкретного региона без уча-
стия внешних сил — тех же США — решать свои 
самые острые злободневные проблемы. 

— А если говорить об отношениях с на-
шим великим соседом — Китаем, есть точка 
зрения, согласно которой это наш не про-
сто естественный партнер, а союзник. Но 
все ли так хорошо в реальности? Ведь есть 
масса подводных камней в двусторонних 
отношениях.

— Этих подводных камней гораздо меньше, 
чем во взаимоотношениях многих других госу-
дарств. Китай — наш реальный стратегический 
партнер. И события последнего времени это 
лишний раз подтвердили. Пекин занял активную 
позицию по фактической поддержке России в 
условиях украинского кризиса. Это выразилось и 
в проведении совместных военно-морских учений 
на Черном море и в Средиземноморье — чего 
раньше не было. В условиях тех отношений, ко-
торые нам навязал Запад, это дорогого стоит. 
Конечно, у всех стран есть между собой какие-то 
противоречия, несовпадающие интересы. На-
верное, у нас есть проблемы с экономическими 
интересами в Центральной Азии, где КНР ведет 
очень активную политику, — нам тоже стоило бы 
там активнее действовать. Китай — это энерго-
дефицитная страна, которая остро нуждается 
в альтернативных источниках энергоресурсов. 
Пекин стремится резко снизить зависимость от 
импорта углеводородов из района Персидского 
залива. И КНР обращается к источникам нефти и 
газа в России и Центральной Азии. У Китая очень 
большие инвестиционные ресурсы. Сейчас появи-
лась формула «экономического пояса Шелкового 
пути», которую активно рекламирует китайское 
руководство. Потенциально при правильной по-
становке дела она может быть полезна и интересна 
для России.

— И Россия все чаще смотрит на Вос-
ток. Но какие перспективы у нас на Западе? 
Удастся ли нам избежать такого сценария, 
когда связи с Европой будут доведены до 
минимума?

— У нас есть крупные интересы в Европе. 
И мы их отстаиваем. В какой-то степени конфликт 
со странами ЕС и Соединенными Штатами проис-
ходит из-за того, что мы стремимся осуществить 
реинтеграцию на постсоветском пространстве. 
И в этом праве нам отказывают — нам приходится 
за него бороться. В значительной мере конфликт 
вокруг Украины был связан с вопросом о том, как 
пойдет реинтеграционный процесс с этой страной 
в рамках нашей общей формулы евразийской 
интеграции. Противостояние здесь в той или иной 
форме с Западом было почти неизбежно. Другое 
дело, что это могло принять разный характер. 
Но приняло достаточно жесткую форму, связан-
ную с тем, что наши западные партнеры приняли 
решение сменить режим на Украине, чтобы эта 
страна была с ЕС, а не с Россией, Казахстаном 
и Белоруссией. Это достаточно серьезная при-
чина, для того чтобы нам с ними, мягко говоря, 
не соглашаться. Но нужно прилагать постоянные 
большие усилия для нормализации отношений. 
И она возможна на основе признания ЕС, отдель-
ными европейскими странами, Соединенными 
Штатами, политическими силами того, что то, что 
произошло, — уже произошло. 

— Вы говорите про Крым?
— И про Крым, и про то, что происходит в 

Донбассе. Премьер Люксембурга в прошлом году 
сказал: fait accompli — свершившийся факт. Надо 
быть реалистом — развернуть Россию в обратном 
направлении никто не сможет. И это понимают все 
сколько-нибудь серьезные деятели. Я слышал на 
конференциях от видных американских экспертов, 
что у Соединенных Штатов нет по-настоящему 
стратегических интересов на Украине. Реалисти-
чески мыслящие американские деятели считают, 
что для США намного важнее Ближний Восток, 
Азиатско-Тихоокеанский регион. Но эмоциональ-
ная составляющая со стороны многих американ-
ских политиков, похоже, перевесила…

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ПРОБЛЕМА

СИТУАЦИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

Куда движется сегодняшний мир? Куда 
идет Россия? Кто для нее союзники, кто 
партнеры, а кто противники? Какие 
силы определяют настоящее и будущее 
международных отношений? Вернулась 
ли «холодная война»? Обо всем этом с 
«МК» поговорил академик РАН, декан 
факультета мировой политики МГУ имени 
М.В.Ломоносова, экс-секретарь Совета 
безопасности РФ Андрей КОКОШИН.

« НАДО БЫТЬ 
РЕАЛИСТОМ: 
РОССИЮ

НЕ РАЗВЕРНУТЬ»
Экс-секретарь Совета безопасности РФ  
Андрей Кокошин — о «холодной войне», иранской 
сделке, украинском кризисе и ситуации в Азии

Глава иранской дипломатии с триумфом возвращается 
в Тегеран: сделка с «шестеркой» достигнута.

Китай — реальный 
стратегический 
партнер России. 
Путин и Си Цзиньпин 
на саммите БРИКС.

Строительство Китаем платформ по 
добыче газа вызывает пристальное 
внимание со стороны Японии.

Если вы увидите на стене дома малень-
кую (размером с почтовую открытку) сере-
бристую табличку, то не проходите мимо. 
Остановитесь, прочтите: «Здесь жил… аре-
стован… расстрелян... реабилитирован». В 
этом здании был последний домашний адрес 
одной из многочисленных жертв сталинских 
репрессий. Этот проект так и называется — 
«Последний адрес». Первая такая появилась в 
Москве 10 декабря 2014 года, всего по стране 
их уже чуть больше восьмидесяти, а заявок на 
установку у организаторов около 800. 

Но оказалось, не всем эти немые напомина-
ния о жертвах репрессий по душе. Установлен-
ная в Таганроге табличка пропала уже через два 
дня. Городские власти, вместо того чтобы найти 
похитителя, устроили опрос жителей: «Поддер-
живаете ли вы установку мемориального знака 
«Последний адрес» Михаилу Бондаренко на фа-
саде здания?». 

Все 80 табличек, что существуют на данный 
момент, прошли через руки одного из активистов 
акции «Последний адрес», журналиста Сергея Пар-
хоменко. Не стала исключением и та, что появилась 
в начале лета в Таганроге. 

 — Я лично приезжал в этот город в июне и 

своими руками, при большом скоплении наро-
да, повесил табличку в память о расстрелянном 
Михаиле Марковиче Бондаренко. Он жил в доме 
37 на ул. Петровская. Второй секретарь партко-
ма на заводе «Красный котельщик», Михаил был 
арестован в 1937-м и расстрелян в 1938 году по 
58-й «антисоветской» статье. Реабилитирован в 
1956-м... Но уже через два дня табличка исчезла. 

Вместо того чтобы найти похитителя, городские 
власти устроили опрос населения. На офици-
альном сайте предлагается самыми разными 
способами — письменно, устно по телефону, через 
Интернет — высказать мнение по этому поводу. То 
есть устроен референдум по политически репрес-
сированному таганрожцу. Чем он закончится, я не 
представляю, надеюсь, положительно... 

 Правила движения «Последний адрес» тако-
вы, что заказчик установки — человек, либо группа 
людей — оплачивает стоимость знака. В данном 
случае заказчиком выступили жители Таганрога 
во главе с депутатом Законодательного собрания 
Ростовской области Олегом Кобяковым. 

 — Повесив табличку в память о репресси-
рованном Бондаренко, мы не нарушили никакого 
закона, — рассказал «МК» Кобяков. — Жилищ-
ный кодекс гласит, что все вопросы, касающиеся 
многоквартирного дома, решают собственники 
жилья на домовом собрании. Мы получили пись-
менное согласие всех жильцов дома №37 по улице 
Петровская. Но в Таганроге есть документ, регла-
ментирующий установку любых мемориальных и 
памятных знаков, выпущенный местной думой. 

 Однако организаторы «Последнего адре-
са» считают, что их таблички не являются 

мемориальными или памятными. Они устанав-
ливаются в честь любого человека, погибшего 
во времена репрессий, а не только заслуженного 
или известного. Ведь среди расстрелянных есть и 
водители трамваев, дворники, учителя. То есть по 
закону это «технический информационный знак». 
Он не меняет ни архитектурный облик здания, ни 
его историческую значимость. 

В ответ на запрос Кобякова в админи-
страцию города и был организован опрос 
населения. 

 — Люди активно реагируют на вопрос об 
установке «Последнего адреса» нашему земляку 
Михаилу Бондаренко, — сообщила «МК» пресс-
секретарь администрации Татьяна Яковлева. — 
Основное большинство высказывается «за». Опрос 
продлится до 15 августа. А дальше по регламенту 
состоится заседание Градостроительной комис-
сии, решение которой будет направлено в город-
скую думу. Если там вопрос установки таблички 
одобрят, то она опять появится на доме. 

Несмотря на досадный инцидент, работа 
«Последнего адреса» продолжается. В последние 
выходные июля в Санкт-Петербурге появилось 
еще 9 памятных табличек. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

« ПОСЛЕДНИЙ АДРЕС» ЖЕРТВЫ 
РЕПРЕССИИ СВИНТИЛИ В ТАГАНРОГЕ 

СКАЖИ, ФСИН, КАК НАМ СЕСТЬ?
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Памятные таблички  
с именами расстрелянных 
по политическим статьям 
появляются по всей России. 
Однако не всем это нравится

Наверное, какие-то недочеты и 
просчеты в таком масштабном и 
сложном деле, как единый госэк-
замен, вполне возможны и даже 

неизбежны. Но что заставило отчаявшихся ребят 
бить челом аж самому «царю-батюшке»? Ведь 
есть конфликтные комиссии, есть ФИПИ (Феде-
ральный институт педагогических измерений), 
есть Рособрнадзор, в конце концов. То есть име-
ется множество структур, которые должны были 
и с легкостью могли ответить на все вопросы и 
разрешить все спорные ситуации. 

 Но ни региональные комиссии, ни Ро-
собрнадзор, по словам абитуриентов, никоим 
образом им не помогли. На все конкретные 
обращения отовсюду шли одни лишь отписки — 
цитаты из инструкций. И ни слова по существу 
заданных вопросов. 

 «Рособрнадзор написал в ответах на наши 
обращения, что, если что-то не нравится, можем 
обращаться в суд. В то же время члены кон-
фликтных комиссий говорят, что обращаться нам 
больше некуда и суд все равно нам не поможет, 

потому что все исходят из презумпции невино-
вности ФИПИ и виновности экзаменуемого». 

 И эти слова слишком похожи на правду, 
чтобы в них усомниться. Слишком часто у нас в 
стране получается так, что госструктуры оказы-
ваются правыми в любых спорах с гражданами 
— будь то суд, ГИБДД, правоохранительные 
органы, да все что угодно. Какие бы неопро-
вержимые доказательства своей правоты ни 
предоставлял гражданин — прав все равно 
окажется представитель государства. «Ворон 
ворону глаз не выклюет», один госорган другого 
не подведет. Честь мундира, что и говорить, у 
нас является решающим аргументом.

 И как быть в этом случае бедному аби-
туриенту? Ведь каждый засчитанный или не 
засчитанный балл может повлиять на его даль-
нейшую судьбу.

 Остается одно: «Вот 
приедет Путин, Путин нас 
рассудит...» 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ЗАЧЕТ ПО ЕГЭ
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МОСКОВИЯ
НОУ-ХАУ ИЗ ПЕРВЫХ РУК
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707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Болота существуют для того, чтобы 
их осушать. Так считали в советские 
времена, добывая из природных 
кладовых торф для топки печей. 
Так полагают в Дмитровском 
районе и сегодня. С той только 
разницей, что уникальные болота 
природного заказника «Озера 
Нерское, Долгое, Круглое и их 
ближайшее окружение» осушаются 
и засыпаются... под строительство 
коттеджных поселков. Об этом 
не раз уже писал «МК». Члены 
региональной общественной 
организации «Защита нашей 
природы» уверены: на сегодняшний 
день здесь сложилась ситуация, 
близкая к экологической 
катастрофе. 

Мать-природа над созданием этого водного 
каскада с озерами, реками и болотами трудилась 
миллионы лет. Точка в естественной эволюции 
была поставлена вполне искусственно. А именно 
в 2003 г. земли совхоза «Останкино», граничившие 
с заказником, в рамках приватизации были пере-
даны тому же хозяйству, только называлось оно уже 
ЗАО «Останкино». При условии, что пашня будет 
сохранена под сельхозпроизводство.

Но нам ли с вами не знать, как виртуозно 
отечественные чиновники переводят земли из 
категории сельхозназначения под застройку?! Тем 
более по каким-то неведомым нам причинам к акту 
передачи сельхозугодий прилагалась схема, со-
гласно которой участок возле озера Долгое также 
вошел в состав хозяйства. По мнению экологов, 
эта территория представляла собой ценное при-
родное болото, через которое проходило русло 
реки Мещериха и залив самого озера. Согласно 
Положению об озерах Нерское, Долгое, Круглое и 
их ближайшем окружении, утвержденному в 1984 
году, весь этот участок относится к заказнику и 
его охранной зоне. 

Вот с той самой поры все и пошло сикось-
накось. В том же 2003 г. вокруг озера Долгое пред-
приимчивые люди вырубили лес и построили там 
целый жилой поселок — около 300 особнячков. 
Сегодня уцелевший от топора лес, поясняют 
жители окрестных деревень Афониха, Рыбаки, 
поселка совхоза «Останкино», из-за изменения 
уровня грунтовых вод ослабел, чахнет и увядает 
прямо на глазах.

Нет, на дикие красоты (огромную озерную 
гладь, растения, занесенные в Красную книгу) 
пока еще можно полюбоваться. У многих туристов 
эти заповедные места вызывают ассоциации с 
болотами Девоншира из «Собаки Баскервилей» 
сэра Артура Конана Дойля. Они даже уверены, что 
зловещий образ натуралиста Стэплтона меркнет в 
сравнении с некоторыми нашими современниками. 
Ведь тот при всех его черных замыслах искренне 
любил природу, а мы ее начисто губим. 

Но вернемся к нашим болотам. Дальше — 
больше, ведь аппетит приходит во время еды. 
Застройщик засыпал речку Мещериха, соединяю-
щую озера Долгое с Круглым. По наблюдениям 
специалистов, Долгое начало заболачиваться и 
заиливаться, вода из него уже никуда не вытекает. 
А соседнее озеро Круглое из-за отсутствия при-
тока начинает мелеть...

Само собой, экологи и местные жители в 
ужасе. Уникальный природный островок, сохра-
нившийся до наших времен аж с самого леднико-
вого периода, вряд ли переживет строительный 
бум подмосковных инвесторов. 

Олимпийское спокойствие хранят только 
чиновники — как местные, так и областные. По 
мнению некоторых из них, болота в заказнике 
вовсе и не болота, они, дескать, рукотворные, 
им не больше 50 лет от роду. И образовались в 
результате того, что туда стекает вода от полива 
дачных участков. Ну а раз, мол, так, то чего с ними 
особенно церемониться?..

С такой логикой, конечно, трудно спорить. 
Где защитники природы, общественники, а где 
чиновники, сидящие в администрациях и каби-
нетах? Силы и административный ресурс явно 
не в пользу заказника.

Охранную зону «растаскивают» еще и под тем 
предлогом, что она якобы не имеет точных границ, 
а если бы, мол, имела, то ни один квадратный метр 
не ушел бы под «освоение». Властные структуры 
указывают, что границы большей частью описа-
тельные и их можно понимать по-разному.

С этим не согласны экологи. Границы конкрет-
но привязаны к лесным кварталам, к существую-
щим базам отдыха, пансионатам и водоемам. 
Эта мнимая «неточность» и выгодна компаниям-
застройщикам. Да и кто в конечном итоге обязан 
определять «реперные точки»? Уж не государ-
ственные ли структуры?!

Словом, с 2007 г., когда в районе стихийно 
образовалось общественное движение по со-
хранению заказника, письма о нарушении при-
родного баланса летят во все концы: президенту, 
губернатору, в прокуратуру, Минэкологии, Роспо-
треб- и Россельхознадзор... Все тщетно. Никто 

не может (или не хочет) остановить беспредел, 
выявить цепочку махинаций, в результате которых 
появились документы, позволяющие безнаказанно 
уничтожать все живое в заказнике.

— Андрей Воробьев, — говорят в региональ-
ном движении, — знает об этой проблеме. И даже 
обещал приехать посмотреть на уникальные кра-
соты. Но пока не приехал...

Правда, может и не успеть. Прямо на месте 
засыпанного русла речки Мещериха идет строи-
тельство и прокладка коммуникаций к очередному 
коттеджному городку. Еще в 2011 году здесь были 
построены два дома, территория обнесена глу-
хим забором, вывеска сообщает, что это «дачный 
поселок «Приозерье». Участки, кстати, успешно 
продаются. Вместо реки в стороне от прежнего 
русла прокопана канава, по которой некоторое 
количество воды попадает в озеро Круглое. Река 
меняется на глазах; еловый лес по берегам сохнет 
— ель не выносит изменения гидрорежима.

Эта территория очень важна для существо-
вания заказника, и она находится в катастрофиче-
ском положении. К сожалению, это не единствен-
ный проблемный участок. 

Экологи не исключают, что в скором времени 
их станет еще больше. Недавно на публичной 
кадастровой карте МО появился новый участок, 
за №50:04:0110510:677, размером 62 га, растя-
нувшийся вдоль южного берега озера Долгое и 
захватывающий болото на берегу озера Круглое. 
Большая часть его находится в границах заказни-
ка, это лес первой категории; часть (болото) — в 
охранной зоне заказника. 

Местные жители уже знают: как только участку 
в округе присваивают кадастровый номер, он тут 
же начинает «осваиваться».

Владимир БЫКОВ.

1 августа еще не наступило, 
а в социальном транспорте 
только и разговоров что 
о «часе Х», когда подавляющее 
большинство пожилых жителей 
Подмосковья станет ездить по 
Москве-матушке за свои кровные. 
Правда, буквально на днях 
губернатор Воробьев объявил, что 
малоимущим пенсионерам такой 
проезд по Москве будет полностью 
или частично компенсирован. 
О неизвестных подробностях 
известного закона «О социальной 
поддержке отдельных категорий 
граждан...», принятого депутатами 
Московской областной думы, нам 
рассказывает министр социального 
развития МО Ирина ФАЕВСКАЯ.

— Ирина Клавди-
евна, еще раз о 
том, кто из пен-
сионеров будет 
теперь ездить 
за свой счет по 
Москве?
— Вначале уточ-
ним: бесплатное 
передвижение по 
территории Мо-
сковской области 
у наших пенсионе-
ров всех катего-

рий сохраняется в полном объеме. В том числе 
на общественном транспорте, курсирующем 
по маршруту область — Москва. Здесь ровным 
счетом ничего не изменилось. Более того, регио-
нальный минтранс рассматривает возможности 
для выделения дополнительных автобусов на 
эти линии.

Пенсионеры без льготного статуса, ветера-
ны военной службы и ветераны труда с 1 августа 
не смогут воспользоваться бесплатным про-
ездом по Москве в соответствии с принятым 
Мособлдумой законом. 

Средняя пенсия у военных в нашем регионе 
составляет 23 тыс. рублей, они в более благо-
получном положении по отношению к другим 
пенсионерам. Принятый закон вряд ли сколь-
нибудь серьезно отразится на их материальном 
положении.

Теперь ветераны труда. У них, как правило, 
пенсия чуть больше, чем в среднем по области. 
Кроме того, они получают единовременную де-
нежную выплату, бесплатное зубопротезиро-
вание, ежемесячную компенсацию расходов 
на телефонную связь, 50% компенсации услуг 
ЖКХ и др. 

Самыми уязвимыми в данной ситуации 
оказываются обычные пенсионеры. Но для них 
в случае форс-мажора областные законодатели 
предусмотрели в законе возможность государ-
ственной материальной поддержки.

Исторически сложилось так, что все пути 
жителей Подмосковья идут через Москву. Если 
подходить к вопросу формально, то мы обеспе-
чиваем бесплатный проезд по двум субъектам. 
Что, вообще-то говоря, нонсенс, нигде такого в 
России больше нет, кроме Москвы.

— ?!
— Мы провели анализ. Около 37% пенсио-

неров области ежемесячно совершают более 
20 поездок в Москву. Остальные наши ветераны 
либо не пользуются этой льготой, либо прибегают 
к ней весьма редко, 1–2 раза в месяц.

Не секрет, что те 37% «областников» в Мо-
скву ездят не за песнями, а на работу. В преклон-
ном возрасте найти работу в столице могут люди 
только высококвалифицированные, мастера 
своего дела, согласны? Но и Московская область 
испытывает острый недостаток рабочей силы, 
особенно опытных, знающих специалистов! У нас 
много вакансий, которые не без труда мы запол-
няем приезжими из других регионов.

То есть сами же создаем условия для того, 

чтобы наши инженеры, врачи и другие специа-
листы ездили в Москву. Одной рукой готовим 
программы экономического развития региона, 
привлекаем инвестиции, а другой — поставляем 
столице свои трудовые ресурсы. Получается, что 
инвестиции осваивать некому.

Но и это не все. В Москве «областники» 
оставляют свой подоходный налог, честно 
«вкладывают» в развитие соседнего субъекта. 
А возвращаясь домой в Мытищи или, скажем, 
Люберцы — от местных властей требуют ком-
форт, современную социальную инфраструктуру: 
детсадики, школы, поликлиники…

Мы прежде всего должны думать о напол-
нении доходной базы своего региона. 

Вот что я имею в виду, говоря о позиции 
депутатов.

— Но если в Москву ездят только око-
ло 40% экономически активных пенсионе-
ров, можно ли было провести со столицей 
взаимозачет? Дачники бы пользовались 
бесплатным транспортом в Подмосковье, 
а мы — московским метро. Эти цифры 
сопоставимые?

— Нет, в среднем за год в Москве из области 
отмечается порядка 133 миллиона человеко-
поездок, если так можно выразиться. А из Москвы 
к нам 27 миллионов — почти в пять раз меньше. 
По всем льготным категориям за транспортные 
услуги мы выплачиваем Москве 4 млрд рублей, 
она нам — 1 млрд. Из Москвы дачники в начале 
лета как приехали в свои деревни, так там до 
осени и живут. У нас, как я уже сказала, ситуация 
совсем другая. Кроме того, Москва — культурный 
и исторический центр, иногда у пенсионера воз-
никает потребность побывать с внуками в театре 
или в музее. Равноценного «размена» между 
нашими регионами не получается.

— Хотелось бы знать, на какие цели пой-
дут эти самые 4 млрд рублей? Может, на за-
купку иномарок для чиновного люда?

— Напрасно вы иронизируете, в регионе 
объявлен режим жесточайшей экономии по всей 
нашей вертикали власти. 

Проблем в Московской области по поддер-
жанию и развитию социальной инфраструктуры 
очень много. Взять хотя бы двухсменку в школах, 
которую мы пытаемся ликвидировать за счет 
строительства новых школ. 

— Извините, но конкретному пенсионеру 
от того, что где-то построят детский сад или 

ликвидируют двухсменку, ни холодно ни 
жарко. Это в прежние времена мы должны 
были думать о Родине, а потом о себе. А в свя-
зи с принятым законом простой смертный 
пенсионер стал еще беднее…

— Депутаты Мособлдумы в своем законе 
предусмотрели меры, смягчающие, компенси-
рующие финансовые потери.

— Да что там депутаты! Губернатор Во-
робьев на днях сообщил, цитирую по инфор-
магентствам: «Жителям области, нуждаю-
щимся в лечении в Москве или имеющим 
доход ниже прожиточного минимума, со-
храняются льготы по проезду в транспорте». 
Конец цитаты.

— Цитата не совсем точная. Губернатор 
говорил не о сохранении льгот названным кате-
гориям населения, а о компенсации им расходов 
на проезд.

— Об этом можно подробнее?
— Гражданам, получившим направление 

на обследование в московскую поликлинику и 
имеющим доход ниже прожиточного минимума 
— в Подмосковье он составляет 8029 руб. — пред-
усмотрена компенсация 400 рублей в год…

— Вы считаете этого вполне достаточно? 
Откуда вообще взялась эта цифра? Почему 
не 500 или 300 рублей?

 — 400 рублей были взяты исходя из стоимо-
сти проездного билета в Москве на 11 поездок, 
который действует в течение 90 дней.

Еще у нас предусмотрены другие меры со-
циальной поддержки, они также привязаны к ве-
личине среднедушевого дохода и прожиточного 
минимума. В частности, граждане могут обра-
титься в территориальное управление соцзащиты 
по месту жительства и получить государственную 
помощь. Ее размер до 6 тысяч рублей в год.

Плюс экстренная материальная помощь, ко-
торая оказывается гражданам в трудной жизнен-
ной ситуации. На члена семьи до 7 тыс. рублей, 
на одиноко проживающих — до 10 тыс. в год.

— Не каждый станет ходить по кабинетам 
и собирать десятки справок о том, что он 
нуждающийся…

— Не надо сгущать краски. В нашей базе 
данных примерно 120 тысяч таких жителей, кото-
рые придут или скорее придут за помощью. Мы 
их прекрасно знаем, они нас. Волокиты никакой 
не будет.

Владимир ЧУПРИН.

«Скользкие ублюдки» — фраза 
из «Красотки», произнесенная 
героиней Джулии Робертс, 
с которой в фешенебельном 
ресторане произошел 
конфуз, стала крылатой. Ну 
а то, что устрицы и улитки в 
гастрономическом меню — 
признак богатой европейской 
цивилизации, не менее прочно 
сидит в наших головах.
 В Московской области открылась 
первая улиточная ферма. Факт 
сам по себе примечательный, 
ведь сейчас столько говорят 
об импортозамещении. 
Предприниматель Сергей Балаев 
занялся столь экзотическим 
ремеслом в марте этого 
года. Сейчас на его ферме 
насчитывается около двух 
тысяч улиток. Но не морских. А 
виноградных.
Корреспондент «МК» побывал на 
экзотической ферме.

Привезены улитки были не из Греции или 
Франции, а из Крыма. Анатолий Черепаха, 
работник фермы, поведал «МК» о том, как он 
впервые узнал о задумке Сергея Балаева:

Как-то звоню ему:
— Ты где?
— В Крыму.
— Что делаешь?
— Улиток покупаю.
— Перешел на новую пищу?
— Нет. Приеду — расскажу. 
На территории России это не первая фер-

ма. С 2009 года улиток разводят, к примеру, 
в Калининградской области, а с недавнего 
времени и в Крыму.

У Сергея с виду обычная ферма. Но 
внимание привлекает отнюдь не птица и 
домашний скот — козы, курицы, индюки и 
даже ослы, — а небольшой вольер площа-
дью 25 м². Четыре столба, обтянутые сеткой. 

На территории вольера всего 16 деревянных 
навесов, обеспечивающих влагой прихотли-
вых моллюсков. Посередине тропинка. Эту 
маленькую конструкцию с гордостью можно 
назвать первой улиточной фабрикой в Под-
московье. За экзотической фермой следит 
специально обученный человек. В рацион 
улитки, не считая того, что она сама сможет 
найти, входит питательная смесь из мела и 
молотой крупы, обеспечивающая моллюску 
крепкий панцирь. А как только вырастет вино-
град, улитки смогут питаться его листьями. 
Также улитки нуждаются в ежедневном уходе: 
поддержании температуры и уровня влаж-
ности в вольере.

За незначительные четыре месяца число 
улиток выросло от 300 до внушительных двух 
тысяч, а, по словам Анатолия, в одном манеже 
может обитать около 6000 и больше «рога-
тых ракушек». Чтобы прихотливые создания 
не впали в зимнюю спячку, для них сделают 
специальную комнату, где улитки будут раз-
множаться в брудерах (специализированных 
коробках). 

Риск в таком производстве, конечно, есть. 
У наших соотечественников есть предубежде-
ние против того, чтобы отправить в рот скольз-
кого моллюска.  Но ведь и Москва не сразу 
строилась. Да и французы поначалу стали есть 
лягушек не от хорошей жизни, смеется пред-
приниматель, а сегодня ни один уважающий 
себя французский ресторан не обходится без 
лягушачьих лапок в меню.

Надежда КОТВИЦКАЯ.

Уникальные ледниковые 
озера Нерское, Долгое, 
Круглое  
на пороге экологической 
катастрофы

ФАБРИКА ДЛЯ БРЮХОНОГИХ
Корреспондент «МК» побывал на первой  
в Подмосковье улиточной ферме
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ВАЖНОВАЖНО

Виноградная улитка — на-
земный брюхоногий моллюск 
отряда легочных улиток се-
мейства гелицид. На самом 
деле деликатесом этот про-

дукт никогда не являлся и употреблялся 
в пищу только ради его пользы. Разво-
дили их с давних времен как богатые, 
так и бедные. В мясе виноградной улитки 
содержатся витамины B6, B12, кальций, 
магний, железо. Виноградные улитки 
используются и в фармацевтической 
отрасли. 

ЗА ДВА ДНЯ ДО «ЧАСА ИКС»
Подмосковные малоимущие пенсионеры будут 
продолжать ездить по Москве бесплатно?М
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ПРИЧИНА 
СМЕРТЕЛЬНОГО ДТП 
В ВОИНСКОЙ ЧАСТИ 

ОКАЗАЛАСЬ БАНАЛЬНЕЕ, 
ЧЕМ МЕСТЬ 

Обстоятельства ДТП в воинской части в 
подмосковном Краснознаменске, где был 
насмерть сбит майор, стали известны «МК». 
Оказалось, что горе-водитель (по иронии 
судьбы 51-летний экс-подполковник) вре-
зался в ворота КПП военгородка просто 
из-за того, что много выпил, а погибший 
не был его целью, как могло показаться на 
первый взгляд.  

Как уже сообщал «МК», этот шокирующий 
случай произошел в воинской части войск 
Воздушно-космической обороны в ночь на 
24 июля. На большой скорости внедорожник 
Jeep Grand Cherokee снес толстый столб 
между воротами местной воинской части. 
Под колеса машины попал 33-летний майор 
Александр Данилов, за миг до этого он успел 
в плечо оттолкнуть солдата, стоявшего на 
пути у авто, но сам спастись не сумел. По-
сле этого водитель сдал назад и еще раз 
переехал лежащего на земле Данилова, 
а потом умчался. Майор скончался прак-
тически мгновенно. У него остались жена 
и две дочери.

Полиция в ту же ночь нашла водителя 
машины, им оказался Вадим Грицан, под-
полковник в отставке. Он уволился в запас 
еще в 2000 году, после чего завел ювелир-
ную лавку на территории района, несколько 
лет назад его бизнес прогорел.  Источник в 
правоохранительных органах сообщил, что 
51-летний задержанный был в неадекват-
ном состоянии, в крови почти 1 промилле, 
но Грицан сказал, что пил и до наезда, и 
после, причем после наезда — больше, 
потому что успокаивал нервы. Среди мест-
ного населения активно муссировалась 
версия, что Грицана не пропустили на КПП и 
он решил таким образом отомстить — сбил 
столб ворот пропускного пункта, а заодно 
и майора. Источник в следствии отмечает, 
что эта версия не нашла подтверждения 
и на самом деле он до столкновения ехал 
по прямой. Просто сильно разогнался, 
а опьянение сделало свое дело, и он не 
удержал руль. Интересно, что мерой пре-
сечения ему избрали домашний арест. 
Видимо, следствие не опасается, что он 
может скрыться.

ШКОЛЬНЫЕ РЮКЗАКИ 
УЛИЧИЛИ В ПОЛОВОЙ 

ДИСКРИМИНАЦИИ 
Подготовка ребенка ко Дню знаний в Под-

московье в этом году обойдется родителям 
приблизительно в 10 тысяч рублей. Канце-
лярские товары и форма подорожали за год 
примерно на 15%.

Как сообщили «МК» в министерстве потре-
бительского рынка и услуг Московской об-
ласти, мониторинг цен на товары для школь-
ников выявил два любопытных момента: 
рюкзаки для мальчиков стали существенно 
дешевле ранцев для девочек (в среднем 
800 рублей, а девчачьи — более 1000), а на 
школьную форму теперь существует доволь-
но большой разброс цен — от 4 до 15 тысяч 
рублей. Самое значительное подорожание в 
основном коснулось канцелярских наборов. 
Тетради, ручки, карандаши, краски, альбом 
для рисования, цветная бумага, прописи 
обойдутся родителям учеников в среднем в 
2000 рублей — против прошлогодних 1500. 
Кстати, самый дешевый набор первокласс-
ника, состоящий из 12 наименований, в 
прошлом году по спецпредложению стоил 
всего 600 рублей с копейками. Впрочем, все 
спецпредложения от магазинов, торгующих 
письменными принадлежностями, еще впе-
реди, уверяют чиновники.

Стоимость школьных товаров (руб.)
Наименование 2015 2014
Авторучка шариковая 13 10
Карандаш чернографитный 10 8
Сорочка верхняя для мальчиков 500 450
Набор фломастеров 80 55
Платье-сарафан для девочек 1200 1150
Ботинки детские 1300 1200
Альбом для рисования 62 55
Рюкзак для школьников 1200 1100
Тетрадь школьная 7 7

ФЕМИДА ВОШЛА  
В ПОЛОЖЕНИЕ ЖЕРТВЫ 

ВРАЧЕБНОЙ ОШИБКИ 
ЛИШЬ НАПОЛОВИНУ

Превратить практически здоровую паци-
ентку в инвалида первой группы ухитрились 
медики Можайской районной больницы. 
28-летняя Алла Нефедова, которая уже два 
года пытается вернуть утраченное здоро-
вье, отсудила у горе-эскулапов 1 500 000 ру-
блей.

Как сообщили «МК» в Можайском район-
ном суде, служители Фемиды удовлетворили 
иск потерпевшей наполовину — изначально 
в качестве суммы морального ущерба де-
вушка обозначила 3 миллиона рублей. Но 
судьи сочли, что 50-процентной компен-
сации будет достаточно, чтобы пострадав-
шая могла покрыть свои расходы на долгую 
реабилитацию. 

В Можайскую ЦРБ она попала 2 года назад 
с диагнозом абсцесс бартолиновой железы. 
В гинекологическом отделении девушке 
сделали операцию, удалив гной и сняв вос-
палительный отек, но не успела она опра-
виться от хирургического вмешательства, 
как тут же пострадала от внутрибольничной 
инфекции — у нее началась пневмония. «Я 
провела в гинекологии меньше недели и 
готовилась уже выписываться, как вдруг у 
меня поднялась температура до 40 граду-
сов и начала болеть грудь, — рассказывает 
Алла. — Меня сразу перевели в терапию, но 
гнойное воспаление легких распознали не 
сразу. Начали колоть антибиотики, которые, 
как потом выяснила судебная экспертиза, 
были на тот момент уже сняты с производ-
ства. Легче мне не становилось, и, когда я 
потеряла сознание в коридоре после укола, 
в больницу приехал мой муж, поднял на уши 
весь персонал, мне вызвали реанимобиль и 
отвезли в МОНИКИ».

Около трех месяцев Нефедова провела в 
областном научном институте. Девушка была 
в тяжелейшем состоянии. У нее из легких 
выкачали гной, установили трахеотомиче-
скую трубку, однако ударные дозы лекарств 
повлияли на состояние всего организма, 
поэтому врачам даже пришлось проводить 
гемодиализ. В довершение всего скачок 
кровяного давления привел к инсульту, две 
недели Алла провела в коме, а когда начала 
постепенно приходить в себя, выяснилось, 
что у нее частичная потеря зрения, парез пра-
вой руки и паралич ног. До сих пор девушка 
не может ходить, она передвигается только 
на инвалидной коляске, однако специали-
сты Национального медико-хирургического 
центра имени Пирогова, где она каждые три 
месяца проходит реабилитацию, пророчат 
ей выздоровление. Скоро она снова сможет 
ходить, и зрение тоже вернется, однако ле-
чение семье потерпевшей обходится очень 
дорого. 17-дневный курс реабилитации стоит 
56 тысяч рублей. Поэтому решение район-
ного суда о возмещении морального ущерба 
оказалось как раз кстати.

Ура! Ура! Ура! Настоящие 
патриоты своей малой родины 
с помощью «МК» спасли 
Сабуровский лес. Лесной участок 
площадью 30 гектаров, на котором 
растут вековые дубы и липы, где 
до сих пор живут краснокнижные 
представители флоры и фауны, 
будет спасен от вырубки. Вчера  
«МК» получил официальный 
ответ от министерства имущества 
Московской области, в котором 
сказано, что Сабуровский лес 
будет возвращен государству, а 
постановление администрации 
Красногорского района о продаже 
земельного участка —  отменено.

Напомним, с чего начиналась эта история. 
Впервые про Сабуровский лес мы узнали еще 
в 2013 году, когда в редакцию за помощью об-
ратился член инициативной группы по спасению 
леса Игорь Зайцев. Он рассказал, что всего в 
14 километрах от МКАДа и в 8 км от Митина 
расположен большой лесной массив, который 
сохранился еще со времен Екатерины Великой. 
По крайней мере на картах XVIII века он отмечен. 
Местные жители называют его Дуловка. 

Место уникальное — здесь растут дубы в три 
обхвата, что для Подмосковья совсем не харак-
терно. Лес смешанный, здоровый, несмотря на 
близость к Москве, в нем водятся редкие живот-
ные и растения. Однако власти Красногорского 
района решили отдать этот уникальный лесной 
участок в аренду коммерческой фирме, а та со-
бирается строить коттеджи. Местные жители 
боролись за свой лес как могли, но чиновники 
проигнорировали их мнение и постановили: 
лес можно рубить.

Тогда в 2013 году в «МК»  вышел  первый 
материал о Сабуровском лесе. Публикация вы-
звала широкий резонанс. Поэтому, когда через 
какое-то время в Красногорск приехал губер-
натор Московской области Андрей Воробьев, 
защитники леса опять подняли эту тему. Глава 
Подмосковья пошел навстречу жителям и пообе-
щал, что вековые деревья в Дуловке рубить не 
будут, а лес превратят в экопарк. На этой по-
зитивной ноте прошло еще 2 года.

Но в марте этого года в редакцию опять 
позвонил Игорь Зайцев и сообщил, что власти 
Красногорского района разрешили той же самой 
коммерческой фирме-арендатору приватизиро-
вать 30 га векового леса за 3 процента от его ре-
альной стоимости. После этого хозяева лесного 
участка приступили к рубке здоровых деревьев. 
Цель прежняя — вместо леса должны вырасти 
дома. Больше всего поразило в этой истории то, 
что в условиях кризиса, когда областное прави-
тельство постоянно твердит об оптимизации 
бюджетных расходов, местные власти щедрой 
рукой раздают настоящие царские подарки. 
Кадастровая стоимость участка почти 1 млрд 

рублей, а фирма, приватизировавшая его, за-
платила в бюджет всего лишь 32 млн руб. На этот 
раз реакция на нашу статью была мгновенной. 
Уже на следующий день нам позвонили из ми-
нистерства имущества Московской области и 
сообщили, что начинают проверку изложенных 
в публикации фактов. 

И, наконец, финал истории — мы полу-
чили официальный ответ от минимущества 
Подмосковья.

«В результате проверки фактов, изложенных 
в статье «В Красногорске приватизировали 30 
га векового леса за 3 процента от его реальной 
стоимости» (опубликованной 19 марта с.г. в га-
зете «Московский комсомолец»), проведенной 
министерством имущественных отношений Мо-
сковской области, 13 июля 2015-го отменено 
постановление администрации Красногорского 
муниципального района «О предоставлении 
ООО «Сабурово-30» в собственность за плату 
земельного участка площадью 295 000 кв. м, 
расположенного вблизи д. Сабурово».

Напоминаем, ООО «Сабурово-30»  был пре-
доставлен за плату земельный участок площадью 
29,5 га для индивидуального жилищного строи-
тельства по цене, равной 3 процентам кадастро-
вой стоимости —  в размере 32,8 млн руб., —  на 
основании ст. 36 Земельного кодекса РФ.

Вместе с тем ООО «Сабурово» является 
собственником 10 хозяйственных построек по 28 
кв. м каждая (280 кв. м), государственная реги-
страция которых осуществлена по декларации. 
По мнению  минмособлимущества, указанная 
процедура в данном случае неприменима и 
является нарушением действующего законо-
дательства. Приватизация земельного участка 
проведена администрацией Красногорского 
района с нарушением законодательства.

В результате по итогам проверки, проведен-
ной министерством имущественных отношений 
Московской области, администрация Красногор-
ского муниципального района 13 июля 2015 года 
выпустила постановление  №1140/7, отменяющее 
предыдущее постановление о предоставлении 
земельного участка в собственность за плату. 
По словам представителей администрации, 
«ООО «Сабурово» отправлено предложение об 
отмене договора о предоставлении земельного 
участка».

Мы очень рады за лес и его обитателей. 
«МК» благодарит всех, кто встал на его защиту. 
Но остался только один вопрос: кто-то, наверное, 
должен ответить за такой щедрый подарок не-
кой коммерческой фирме? Все-таки 30 га леса 
за 32 млн руб. — это вам не кот чихнул! «МК» в 
курсе, что недавно в Красногорском районе 
сменился прокурор, с чьего попустительства 
и была, в частности, совершена эта странная 
сделка. Но ведь под договором о приватизации 
Сабуровского леса стоят подписи конкретных 
чиновников Красногорского района. Пора бы и 
их призвать к ответу.

Мы ждем продолжения.
Елена БЕРЕЗИНА.

РУБИТЬ НЕЛЬЗЯ, И ТОЧКА
«МК» вместе с жителями Красногорска не дали 

уничтожить  вековой лес в Сабурове МИЛЛИОН ЛЕТ ДО НАШЕЙ ВЛАСТИ

Первозданными красотами заказника 
еще можно полюбоваться… 

…но уже и там хозяйничают 
тракторы и бульдозеры.
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Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опублико-
вана на страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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К примеру, глава комитета автопроизво-
дителей АЕБ Йорг Шрайбер прокомментировал 
ситуацию следующим образом: «Пока нет повода 
расслабляться, но стоит отметить, что падение 
рынка по отношению к соответствующему пе-
риоду прошлого года менее драматичное, чем в 
предыдущие месяцы... Дела могли бы обстоять 
еще хуже, если бы не два фактора государствен-
ной политики... Первый — понижение ключевой 
ставки Центробанка, и второй — продолжающая-
ся правительственная поддержка покупателей 
новых автомобилей как путем субсидирования 
ставок розничного финансирования, так и путем 
поддержки обновления подержанных и очень 
старых автомобилей». Тем не менее он отметил, 
что настрой участников рынка остается сдержан-
ным, и поэтому АЕБ обновила прогноз на 2015 
год до 1,55 миллиона проданных автомобилей. 
Такая коррекция кажется вполне объективным 
ответом на ситуацию. Напомним, что в начале 
года речь шла о 10-процентном падении и ито-
говых продажах 1,89 миллиона машин. 

Но на самом деле все далеко не так хорошо, 
как пытаются представить в АЕБ. И кому, как не 
Йоргу Шрайберу, знать об этом, поскольку основ-
ным его местом работы является не комитет 
автопроизводителей ассоциации, а российское 
представительство Mazda — амбициозной, но 
относительно небольшой компании, которая 
только несколько лет назад стала исправно 
приносить прибыль своим акционерам. Спра-
ведливости ради нужно отметить, что японцы 
смогли выжать из российского рынка 
все, что было возможно, за про-
шлый год увеличив свои про-
дажи на 17%, хотя многие 
крупные производители 
так в плюс и не вышли. 
Однако в текущем году 
о прежних результа-
тах они даже близко 
мечтать не смогут. 
12 500 машин — это 
все, что продано за 
полгода, а учитывая, 
что вторая его поло-
вина обещает быть 
еще более сложной, 
Mazda очень повезет, 
если результат пре-
высит отметку в 25 000 
экземпляров.

Впрочем, это не толь-
ко Mazda касается, а всех, кто 
в принципе хочет и может работать 
на российском авторынке.

Во-первых, как ни крути, но действие фе-
деральных программ вскоре завершится. А это 
значит — прощайте, льготные кредиты и субси-
дии на покупку недорогих машин российского 
производства, до свиданья, программа утили-
зации... Но главное — прощайте, скидки. Иными 
словами, совсем скоро россияне будут платить 
за новые авто их полную стоимость.

Точнее, не будут. Агентство «Автостат» не-
давно подсчитало, что 8 из 10 автомобилей в 
последнее время продавались только благо-
даря скидкам. Мало того, клиент «обнаглел» 
настолько, что начал торговаться с продавцом 
даже за акционные автомобили.

А теперь представьте, что за тот же Ford 
Mondeo через месяц с клиентов будут требо-
вать не миллион, а в полтора раза больше... 
Продажи встанут. Во всяком случае, у Ford, у 
которого почти 70% машин продается благо-
даря упомянутым уже программам утилизации 
и субсидирования.

Вторая причина — склады. Они уже затова-
рены — до критического уровня. Теоретически 
можно предположить, что за счет этих машин 
дилеры смогут протянуть еще несколько ме-
сяцев, но не будем забывать и о том, что эти 
авто закупались уже по новым ценам. Все, что 
выкупалось по докризисной стоимости, продано 
еще в ноябре-декабре прошлого года. Новые же 
поставки — новые ценники, сформированные 
с расчетом на компенсацию. Торговать себе в 
убыток никто не станет. Даже не надейтесь!

Хотя не исключено, что эти проблемы будут 
в итоге признаны исключительно дилерскими. 
В конце концов это их машины — и именно они 
призваны продавать их конечному пользователю. 

Поставщик в данном случае тоже лицо подне-
вольное. У него есть головной офис, с которым 
также нужно регулярно рассчитываться. У многих 
производства, а значит, обязательства перед 
рабочими, поставщиками, налоговыми органами, 
и опять же — перед головным отделением.

Между тем крупнейшие поставщики ком-
плектующих, из тех, кто не только торгует, но и 
производит компоненты на территории России, 
с неделю назад попросили помощи у властей, 
параллельно объявив о приостановке произ-
водства. Заказов от автозаводов все меньше, 
себестоимость постоянно увеличивается, а 
снизить ее можно, лишь увеличив объемы. Или 
получив льготы на ввоз и растаможку... Но пока 
ни то ни другое невозможно.

Минэкономики сообщило, что в настоящее 
время работу приостановили четыре произво-
дителя компонентов. Мало того, около тридцати 
совместных проектов так и не были реализованы. 
И вряд ли будут возобновлены до тех пор, пока 
эти компании не включат в формулу локализа-
ции, что будет на руку и самим поставщикам, и 
автоконцернам.

Но вернемся к дилерам. Они почему-то уже 
который раз стараются изобразить из себя «си-
рых и убогих». Мол, нами все пользуются, нас 
кругом притесняют, диктат со стороны пред-
ставительств, клиентов, контролирующих ор-
ганов... Однако лично я, хоть убей, не помню, 
чтобы кто-то из них возмущался, когда рынок 

объедался деньгами, когда за ходовыми 
авто стояли месячные очереди, а 

продавцы футболили каждого 
второго клиента, позволяя 

заработать на дефиците 
прикормленным се-

рым брокерам. Тем 
самым, которые 
сначала брониро-
вали по нескольку 
мест в очереди, 
а после «любез-
но» продавали 
их страждущим, 
наварив на этом 

минимум «три 
конца». Не возму-

щались они, когда 
сторонние эксперты 

и аудиторы чуть ли не 
пальцем указывали на 

наиболее уязвимые места 
— на житье не по средствам, 

на чрезмерную закредитован-
ность бизнеса, на «парашюты» и нео-

правданные бонусы сотрудникам, на низкую ква-
лификацию кадров, на нежелание качественно 
развиваться, на нежелание жить за счет сервиса, 
продаж на вторичном рынке, реализации запча-
стей, но не только более рентабельных и удобных 
с точки зрения бизнеса новых авто...

Теперь же мы имеем второй виток кризиса 
за последнее десятилетие и все те же стенания 
на тему того, как все плохо и бесперспективно. 
Другое дело, что «бесперспективно» — объ-
ективная причина, связанная со сложившейся 
в стране и на рынке ситуацией (в этом году под-
тянуть свои продажи за счет результатов двух 
последних месяцев продавцам, боюсь, уже не 
удастся). А «плохо» — порождение той самой 
политики, которую сами дилеры и проводили 
много лет подряд. И это на объективный по-
казатель уже совсем не тянет. А напоминает 
стенания слесаря-соседа, который в кредит 
и ремонт сделал, и технику поменял, и жену 
приодел, и детям «яблофонов» прикупил, и отдо-
хнуть съездил в турецкий «олинклюзив», а потом 
вдруг посчитал, сколько остается на жизнь, и 
прослезился... Но с какой, спрашивается, стати 
меня должны волновать его проблемы? Точно 
так же нас не должны волновать и проблемы 
автодилеров — они сами брали эти кредиты, 
сами выстраивали эту бизнес-модель, а если и 
не сами, то соглашались по ней работать... Тогда 
пусть и ответственность несут соответствующую. 
В конце концов автодилер — торговец на рынке, 
промежуточное звено между производителем 
и клиентом. Который должен уметь выживать в 
любых условиях и в любом состоянии. В про-
тивном случае он априори обречен...

Владимир ЖИДКОВ.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Автомобили иностранного и отечественного 
производства. Куплю в день обращения. Выезд, оценка, 

эвакуация, оформление в ГИБДД, договор
купли-продажи для налоговой, нотариус, за наш счет.
Расчет сразу. Гарантия юридической чистоты сделки.

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 979-52-56,
8 (903) 742-33-90

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ЛОВУШКА ДЛЯ ДИЛЕРА
Продавцы машин вместе со своими же шефами-поставщиками подвели итоги 
первого полугодия. Неутешительные. Минус 36%, которые в ближайшем буду-
щем грозят российскому авторынку натуральным коллапсом. Но сейчас об этом 
многие почему-то предпочитают не только не говорить, но и не думать.

Кризис на авторынке: нынешний год может стать 
последним для большинства торговцев машинами

Агента ноги кормят
 — Похоронные агенты — это 

первые ритуальщики, с которыми 
люди сталкиваются после смерти близкого челове-
ка, — рассказывает мой собеседник Дмитрий (имя 
изменено). — Сведения о смертях они получают 
от своих информаторов в экстренных службах. 
Утром агент отзванивается своему информатору 
и говорит: «Я в работе». Это означает, что он сидит 
дома и ждет звонка. Когда информатор получает 
информацию о чьей-то смерти, то быстро при-
кидывает по карте, какой агент может домчаться 
на место за 15 минут, — и дает ему наводку. За 
каждую смерть агент платит информатору после 
похорон «гонорар» — по Москве это от 10 до 20 
тысяч рублей, в зависимости от их договоренности 
между собой. Плюс за свои услуги он берет как 
минимум тысяч 15. Вот и получается, что из-за 
этих агентских «накруток» похороны в Москве при 
себестоимости в 30–35 тысяч рублей обходятся 
в среднем в 70 тысяч.

 — Как получается, что агенты оказыва-
ются у квартиры усопшего одновременно с 
полицией и «скорой», а то и раньше?

 — Да очень просто. Причем иногда прямо под 
дверью из них собираются очереди из нескольких 
человек, ведь информаторы у каждого агента 
свои. А бывает и так, что они приезжают раньше 
экстренных служб и сталкиваются с совершенно 
неожиданными ситуациями. Помню, была история: 
информатор дает наводку — в квартире умерла 
бабушка. Агент приходит — видит, дверь открыта. 
Заглядывает — а дедушка, который звонил, по-
весился... Так что очередь — это меньшее из зол. 
А еще некоторые агенты работают вместе с поли-
цией и «скорой», отдавая работникам экстренных 
служб долю своей прибыли. К примеру, в одном 
из районов на востоке Москвы уже много лет ра-
ботает такая женщина — Жанна. Она сразу звонит 
в квартиру и говорит — мол, я агент из полиции. 
А когда полицейские приезжают, то спокойно это 
подтверждают. Кстати, у агентов есть одна при-
мета — если родственники пригласили попить чаю, 
значит, заказ уже никуда не денется.

 — А если родственники откажутся поль-
зоваться услугами такого агента?

 — Тогда те вполне могут пустить в ход «угро-
зы». Самая популярная — это судебный морг: от-
править туда тело полицейские могут на основании 

малейшего подозрения в насильственной смерти. 
В «судебке» обязательно проводится вскрытие 
— а вскрывают у нас по-разному. Могут тело ис-
портить, ведь судмедэксперту важно понять, из-за 
чего произошла смерть, а что будет с самим усоп-
шим, не самое главное. Но куда более вероятно, 
что выйдет из этого морга уже «мешок с опилками» 
— т.е. тело, у которого почти полностью изъяты 
внутренние органы (их поставляют в медвузы). 
Многие люди думают, что без их письменного со-
гласия изымать органы не могут. К сожалению, это 
не так — по нашим законам могут. Чтобы этого не 
делали, нужно оформлять письменное заявление, 
заверенное нотариусом, и лучше, чтобы оно было 
написано еще при жизни «владельца» тела.

 — То, что вы говорите, звучит весьма ци-
нично. А есть ли у ритуальщиков какие-либо 
принципы?

 — Несмотря на весь цинизм их работы, в ней 
есть одно исключение — это похороны детей. К 
ним всегда особое отношение: за них даже самые 
беспринципные агенты всегда берут деньги по 
себестоимости похорон, информаторы не берут 
ничего, а копка могилы вместо 10 тысяч рублей 
обходится всего в 100 рублей. При этом работники 
ритуальных бюро за такие случаи вообще не бе-
рутся — считается очень дурным знаком. А детьми 
ритуальщики считают тех, кому не исполнилось 
либо 14, либо 16 лет — у кого как. 

Жаркие страсти холодных 
моргов
 — Ритуальные агенты морги ненавидят, — 

говорит Дмитрий, — зачастую там в комнатах для 
оформления документов выставлены венки и гро-
бы по ценам куда ниже агентских. Если родствен-
ники увидят их — все, агент со своим «заказом» 
может попрощаться. Поэтому он всегда старается 
всеми силами в морг своих клиентов не пускать. 
Может сказать, что, мол, там работают одни мо-
шенники, и если они родственников покойного 
увидят, то сразу же попытаются на них нажиться. 
Может предложить встретиться у центрального 
корпуса больницы в 10 часов утра, а сам приехать 
пораньше и все быстро оформить. Да хоть в ма-
шине запереть — вариантов масса... 

 — Есть ли какие-то особенности в работе 
моргов, к примеру, на праздники?

 — Если люди верующие, им очень важно, 
чтобы тело их близкого похоронили именно на 
третий день после смерти. Но на праздники, осо-
бенно новогодние, количество смертей в городе 
резко возрастает — раза в 2–3. Причем умирают 
по глупости — от алкоголя, замерзая на улице и 
т.д. А тела в моргах выдаются по графику, и на 
новогодние праздники там очень серьезные про-
блемы с этой выдачей — на нее просто времени 
нет. А людям же третий день важен... Поэтому 
приходится платить — в среднем от 3 до 5 тысяч 
— за выдачу без очереди. Иначе никак.

 — А разве тела не портятся от долгого 
хранения?

 — Ну их же для того и бальзамируют! У меня 
был случай — я хоронил женщину на 7-й день после 
смерти. Просто ее сын летел из Ханты-Мансийска, 
а погода нелетная была. Ну ничего, все нормально 
прошло — просто понадобилось больше косме-
тики, грим обошелся дороже. Кстати, все почему-
то думают, что в моргах есть бесконечные ряды 
стальных полок-холодильников, где лежат тела 
с бирками. Чаще всего они лежат на каталках в 
помещениях с кондиционером.

 — Что касается «бумажной» стороны по-
хорон — есть ли у нее какие-то подводные 
камни?

 — Свои особенности есть у посещения рай-
онных Многофункциональных центров (МФЦ), где 
получают гербовое свидетельство о смерти. На-
верное, это единственный этап организации похо-
рон, который обходится без коррупции, самый по-
рядочный. Конечно, у него есть свои особенности. 
Главная — сюда приносится паспорт умершего, а 
это ключ ко всем похоронам. Документ пытаются 

забрать полицейские, врачи, агенты — кто угодно. 
Если паспорт действительно утерян — это одна 
история: тогда МФЦ выдает соответствующую 
справку для организации похорон, а сам доку-
мент объявляется в розыск. Но если родственники 
по своей глупости отдали его нечистому на руку 
агенту, то тот, оформляя документы в МФЦ, сразу 
же укажет и сам факт наличия паспорта, и все его 
данные. После этого утерянным документ уже 
никак не признаешь. И бывают такие случаи, что 
нечистые на руку агенты идут на прямой шантаж 
родственников покойного — мол, паспорт у нас, 
без него похороны не оформить, поэтому платите 
200–300 тысяч, иначе они вообще не состоятся. 
Конечно, можно написать на таких злоумышлен-
ников заявление в полицию, но тогда о похоронах 
на третий день придется забыть.

 — Во-первых, на каком основании агент, 
не являющийся родственником, может за-
регистрировать паспорт покойного в МФЦ? 
А во-вторых, ему, получается, документ от-
давать нельзя?

 — Из-за особенностей нашего законода-
тельства в качестве организатора похорон мо-
жет выступать вообще кто угодно, любое лицо. 
Поэтому зарегистрировать паспорт покойного в 
таком статусе агент сможет спокойно. Этот до-
кумент в МФЦ лучше нести самостоятельно — на 
всякий случай.

Полцарства за копку могил
 — Копщики — это одни из самых молчали-

вых людей в и без того не слишком общительном 
ритуальном сообществе, — рассказывает Дми-
трий. — Именно копщики, а не могильщики (так 
себя сотрудники кладбищ никогда не называют). 
Наоборот, они стараются возвысить себя, называя 
порой чуть ли не менеджерами по захоронению, 
хотя их работа, по сути, весьма незамысловата. 
При этом благодаря всевозможным уловкам они 
умудряются зарабатывать огромные деньги. К при-
меру, копщики никогда не подпустят ритуальный 
автобус слишком близко к могиле — остановят 
метров за 30. По народной примете нести гроб 
родственникам нельзя — дурной знак. Поэтому 
здесь копщики выступают как грузчики — за что им 
полагается 5 тысяч рублей на бригаду из 4 человек 
(это не считая копки могилы, которая стоит в райо-
не 10 тысяч рублей). Тут же их бригадир намекнет, 
что неплохо бы за «труды» поблагодарить. Это еще 
5 тысяч. Если родные согласны — один разговор. 
Если нет — ждать придется часа 2–3. 

 — Получается, 20 тысяч на четверых за 

одну могилу — и все мимо кассы?
 — Именно так. Есть у копщиков и другие ис-

точники дохода: если у покойного рост больше 2 
метров — это проблема, поскольку по закону для 
захоронений на одно лицо дается участок площа-
дью 1,8 на 2 метра, где одно место остается сво-
бодным. Как там хоронить такого «баскетболиста» 
— большой вопрос, но копщики за деньги готовы 
его решить. С самим участком — тоже отдельная 
песня: где его располагать, копщик решает сам. 
Может у заасфальтированной дорожки, а может 
где-нибудь в низине, на болоте. Хочешь лучшие 
места? Гони еще 20 тысяч рублей. С памятника-
ми тоже история: их установку «менеджеры по 
захоронениям» производят за зарплату. А вот 
демонтаж старого монумента — за вознаграж-
дение. Поэтому, когда в могилу производится 
подхоранивание, копщики всеми силами убеждают 
родных, что старый памятник нужно передвинуть. 
И этот маневр стоит еще тысяч 10. Одним словом, 
даже в самый «неурожайный» день копщик свои 
10 тысяч рублей получит. Если у нас в месяце как 
минимум 20 рабочих дней, то это уже 200 тысяч 
рублей. На практике — больше.

 — А как обстоит дело с закрытыми клад-
бищами в пределах МКАДа? Похорон там 
должно быть немного — ведь они возможны 
лишь в родовые могилы...

 — Их сотрудники действительно немного 
зарабатывают на фоне открытых кладбищ — а 
потому и деньги пытаются требовать всеми воз-
можными способами. К примеру, сын пришел 
хоронить мать — могила оформлена на нее. А ему 
говорят, что, мол, лет 5 назад какая-то женщина 
написала претензию, что имеет долю на участке, 
а потому хоронить не будем. В итоге — скандал, 
но похороны все же проводят полдня спустя, вы-
могательство не удалось. Правда, документы на 
могилу молодому человеку так и не отдали — по-
лучать их пришлось через суд. Вообще работникам 
закрытых кладбищ выгодно, чтобы захоронения 
как можно дольше находились в «подвешенном» 
состоянии. Ведь по действующим законам, если 
за могилой не следят 15 лет, то туда допускается 
захоронение сторонних лиц, а это финансово 
заманчивая перспектива для тех же копщиков. 
Поэтому хотя бы раз в год для уборки на могилу 
приезжать нужно — ну или можно заключить до-
говор по уходу за ней с администрацией кладбища. 
Хотя в итоге уборка, благоустройство и восстанов-
ление оград ложится на тех же копщиков, принося 
им дополнительные барыши.

 — Пытаются ли на закрытых кладбищах 
«впаривать» какие-то ненужные дополнитель-
ные услуги?

 — Сколько угодно! У меня был случай — мне 
говорят: «Давайте драпировать могилу еловым 
лапником за 5 тысяч рублей. Мол, там захороне-
ние было 45 лет назад — кости будут видны, все 
в обморок попадают». Ну еще могут предлагать 
лифт, чтобы гроб красиво в могилу спускался, или 
музыкальное сопровождение. Обычно заказывают 
похоронный марш или православный хор, но знаю 
случаи, когда и песни Михаила Круга поставить 
просили. Так бывает на похоронах героев «лихих 
90-х».

Тайны урн из крематориев
 — Считается, что кремация — это один из 

самых простых похоронных ритуалов, — говорит 
Дмитрий. — Впрочем, мало кто задумывается о 
том, что ее суть весьма неприятна. Ведь чей прах 
вам выдадут в урне, никто не знает. Крематории 
работают по принципу конвейера, и никто не будет 
делать индивидуальную печь под каждое тело. На 
выходе из него получается перемешанный прах 
всех покойных, и именно его засыпают в урны. 
Кроме того, есть там очень нехорошая ситуация, 
про которую никто никогда не говорит: хорошие 
гробы не сжигают, а продают по второму кругу. 
Ведь это деньги!

 — Есть ли какая-то специфика у покупки 
гробов?

 — Главное — заказывать его надо самостоя-
тельно. При заказе у агентов часто встречаются 
такие ситуации: предлагают гроб за 2,5 тысячи. 
Вроде по себестоимости, все в порядке. Вот только 
обивка встанет еще в 1,5 тысячи, рюшки по краям 
— еще тысяча, а еще крест, подушка, тапочки... 
И вот уже его стоимость выросла в 4 раза — до 
10 тысяч рублей. Особо циничные могут еще и 
крышку отдельно продать. 

 — Получается, что финальный аккорд 
похорон — это когда гроб закопали в землю 
или сожгли?

 — Есть еще один момент — это выплата 
компенсаций за похороны. В Москве это около 
16 тысяч рублей, в области — 5 тысяч. Если умер-
ший ветеран ВОВ или имеет ряд других льгот, то 
компенсация может достигать и 30 тысяч рублей. 
Получить ее можно в собесе по месту прожи-
вания на протяжении полугода после похорон, 
предъявив специальную справку. Правда, компен-
сация далеко не всегда доходит до родственников 
умершего: недобросовестные ритуальные агенты 
частенько самостоятельно получают и обнали-
чивают эти справки, ни слова не говоря об этом 
своим клиентам.

 — Неужели эти ритуальщики так мало 
получают, чтобы на такие уловки идти?

 — Ритуальный агент в Москве может зара-
батывать и 200, и 250 тысяч рублей — но деньги, 
как говорится, лишними не бывают. Некоторым от 
них вообще крышу сносит: работала агентом одна 
девушка — выполнила несколько похорон, собрала 
деньги и исчезла в неизвестном направлении. 
Хотя чему тут удивляться? У обычного человека 
как — утром кофе, офис, монитор... А у агента — 
подъем в 7 утра и морг. Следующим утром — на 
кладбище. И так без конца.

 — Но вы-то в этом бизнесе до сих пор...
 — Я в него попал случайно — и с самого 

начала понимал, что не задержусь здесь на всю 
жизнь. Скоро планирую уходить — потянуло в 
другие места. И в ритуальщики вряд ли вернусь. 
Их работа — это бесконечная коррупция и взятки. 
Чтобы их не было, нужна единая государственная 
ритуальная служба, наподобие той, что действует 
в странах Прибалтики. Когда человек умирает, 
его родственники обращаются туда — и там все 
делают за них. Вот тогда коррупции не будет. И 
иначе — никак.

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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ВАЖНОВАЖНО

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ 
АГЕНТА РИТУАЛЬНОГО БЮРО?

 Заказывать агента нуж-
но из того города, где будут проводиться 
похороны. Подмосковные агенты не знают 
специфики Москвы — и наоборот.

 Соглашаться на уговоры агентов, стоящих у 
двери, не нужно: стоимость похорон в этом 
случае возрастает на 10–20 тысяч рублей, 
идущих в карман информатору.

 Проверять удостоверение у агента не имеет 
смысла — его легко подделать. Нужно по-
просить паспорт, переписать его данные, а 
также узнать номер договора агента или его 
бюро с ГУП «Ритуал».

 У агента необходимо попросить полную 
смету похорон с указанием доли, которую 
он заберет себе, а также письменным за-
верением, что в процессе итоговая сумма 
не изменится. Слишком низкая стоимость 
похорон должна настораживать (в среднем 
по Москве она составляет около 70 тысяч 
рублей).

 Деньги на текущий этап похорон выдаются 
родственниками по мере необходимости. 
Однако итоговый расчет с агентом осущест-
вляется непосредственно после окончания 
всех ритуальных обрядов.

c 1-й стр.

«БАБКИ»  
ИЗ СКЛЕПА
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ВАЖНОВАЖНО

КАК У НИХ? ПОХОРОНЫ  
ПО-АМЕРИКАНСКИ
В США на данный момент более 
19 тысяч зарегистрированных по-

хоронных бюро, 80%  которых — частные ком-
пании. Все они выплачивают налоги со своей 
деятельности, и их прейскуранты являются 
общедоступными — то есть цена на отдельный 
вид услуги не может определяться в устном 
порядке, «по договоренности» — родственники 
усопшего лишь выбирают необходимые им 
процедуры из числа предложенных.
Средняя стоимость похоронных процедур по 
стране составляет более 4 тысяч долларов (при 
этом в некоторых штатах захоронение усопшего 
обойдется всего в тысячу долларов: в подобном 
случае бальзамирование может обойтись при-
мерно в 700 долларов, более 200 — за другие 
процедуры с телом, например, накладывание 
макияжа, и еще полтысячи придется отдать за 
услуги персонала похоронного бюро). Порядка 
300 долларов в среднем стоит прокат катафалка 
и еще примерно 150 долларов — одна машина 
для родственников, как правило, микроавтобус. 
Цены на все эти виды услуг ощутимо ниже в 
маленьких городах, где расстояния меньше. В 
зависимости от того, на какой день проводятся 
похороны, то есть сколько тело находится в 
бюро, сумма, разумеется, возрастает.
Кроме того, похоронные бюро предоставляют 
услуги по изготовлению различных типограф-
ских материалов, в частности, приглашений 
на похороны и последующие мероприятия, и 
могут договориться с местной церковью об 
отпевании.
Если родные или усопший предпочли погре-
бению кремацию, это увеличит стоимость 
всех мероприятий примерно на две тысячи 
долларов — такова средняя стоимость урны. 
Почти в такую же сумму может обойтись и над-
гробный монумент — при условии, что похо-
ронное бюро их изготавливает, что далеко не 
повсеместно.
Как следствие, похоронные бюро часто бывают 
заинтересованы в том, чтобы на некоторое 
время отложить похороны — иными словами, 
чем дольше тело усопшего хранится в бюро, 
насколько это позволяют проведенные про-
цедуры, тем дороже это будет стоить. В то же 
время существуют четкие ограничения — если 
руководство бюро не может представить ве-
ских причин для задержки с захоронением, 
клиенты вправе потребовать компенсацию в 
судебном порядке.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Священник как на-
ставник прихожан. 4. Драгоценный камень 
зеленого цвета. 10. Прибор, который «перево-
дит» киловатты в рубли. 11. Нужный «параметр» 
крышки, подбираемый к сковородке. 13. Ге-
роиня короткого стихотворения, которая села 
на варенье. 14. Сосуд, обвиваемый змеей на 
медицинской эмблеме. 15. Увеселительное 
собрание придворного общества во време-
на Петра Великого. 16. «Отец» причастия и 
деепричастия. 18. Одна из основных величин, 
определяющих мощность огнестрельного ору-
жия. 20. Графский перстень «со штампом». 22. 
Беспорядок и неразбериха в комнате ребенка. 
23. Человек, нарушивший свое обещание. 24. 
Прозвище большой кепки с длинным козырь-
ком, «на которую могут приземляться самоле-
ты». 27. Череда королей Валуа на французском 
престоле. 30. Зерноуборочный агрегат в поле. 
32. Магнитный «гид» туриста. 34. Бессильное 
бешенство с кусанием локтей. 35. Контур 
предмета. 36. Съемная «крыша» лодки. 38. 
«Крепежная» карточная игра. 39. Математи-
ческое утверждение, которое доказывают. 40. 
Внутренняя красота некрасивой девушки. 41. 
Беда, которая не приходит одна. 42. «Руль» из 
хлебобулочных изделий.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Друзья, спешащие на вы-
ручку. 2. Свинцовая «градоносительница» на 
небе. 3. Танец дикарей перед охотой. 5. Мо-
сквич для сибиряка на чужбине. 6. Реванш, 
которого требует проигравшая команда футбо-
листов. 7. Месяц, открывающий зиму. 8. Клиент, 
размещающий свои сбережения в банке. 9. Го-
рячая вода в деревенском доме. 10. И поединок 
борцов, и один из сигналов приближающихся 
родов. 12. Небольшие квадратные пельмени с 
начинкой, распространенные в Италии. 17. Ме-
сто, где люди ждут троллейбус. 19. Учреждение, 
которое бывает туристическим, рекламным или 
транспортным. 20. Кукла, найденная дочкой под 
елкой. 21. Национальность Артура Микаэляна 
из сериала «Универ. Новая общага». 25. Кис-
лород или тантал в таблице Менделеева. 26. 
Архитектурное сооружение в память о героях 
войны. 27. Голосовой интервал певца. 28. Пода-
рочный альбом с репродукциями художника. 29. 
Девятиклассник, досрочно сдавший экзамены 
за курс средней школы. 31. Место службы по-
граничника. 33. Близкий товарищ по оружию. 
34. Предприимчивый ловкач, преследующий 
личные корыстные цели. 37. Главная героиня 
семейных анекдотов. 38. Разрешение на въезд 
в чужую страну.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ступень. 4. Свобода. 10. Патриот. 11. Трейлер. 13. Отец. 14. Фойе. 15. 
Халтурщик. 16. Оценка. 18. Обжора. 20. Невежда. 22. Пробирка. 23. Лохмотья. 24. Фрейлина. 
27. Комсомол. 30. Сборная. 32. Хирург. 34. Бикини. 35. Амфитеатр. 36. Тост. 38. Вера. 39. 
Сибиряк. 40. Станция. 41. Квартет. 42. Карабин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сенокос. 2. Плац. 3. Неряха. 5. Войско. 6. Блеф. 7. Арсенал. 8. Отставка. 
9. Старожил. 10. Перебор. 12. Робость. 17. Комбайнер. 19. Босоножки. 20. Нарцисс. 21. Ал-
химия. 25. Регресс. 26. Анонимка. 27. Контекст. 28. Орхидея. 29. Охотник. 31. Витамин. 33. 
Галифе. 34. Бронза. 37. Тигр. 38. Вина.

Часто даже меломаны не знают, что гений 
Микаэла Таривердиева простирался далеко за 
привычную уху киномузыку. Иные и подумать не 
могут, что человек, написавший мелодичные 
хиты к «Иронии судьбы» или к «Семнадцати 
мгновениям весны», является автором несколь-
ких востребованных опер, девяти новелетт для 
фортепиано, классических сонат и концертов... 
И, конечно, особое место в его творчестве за-
нимают произведения для органа, — во-первых, 
это самая известная симфония «Чернобыль» 
(одну из двух частей на выбор конкурсанты 
как раз исполняют на итоговом третьем туре 
в Калининграде); это четырехчастный концерт 
для органа «Кассандра», это «Полифоническая 
тетрадь»...

Когда Вера Таривердиева (Микаэл Леоно-
вич скончался в 1996-м) акцентировала внима-
ние именно на органном наследии мужа, за-
думав уникальный конкурс, с разных сторон мы 
слышали немало скептических голосов. «Орган 
и Таривердиев?». Но конкурс успешно проходит 
вот уже в девятый раз, интерес к нему во всем 
мире небывалый (первый тур отслушивается в 
трех точках: Канзасе, Гамбурге и Москве), что 
и является лучшим ответом на вопрос, актуа-
лен ли Таривердиев-классик, а уж тем более 
Таривердиев-органист.

Оказалось, Микаэл Леонович замечательно 
коррелируется в концертах с признанными клас-
сиками органного искусства — не зря в первом 

туре ребята играют Баха, Букстехуде, Брунса, 
Бёма, Мессиана или... одно из сочинений Тари-
вердиева, будь то хоральные прелюдии из сбор-
ника «Подражание старым мастерам» или часть 
из «Полифонической тетради». Таривердиев с 
ними — одна бесконечная музыкальная ткань, 
он искренен и глубок, и, кстати, исполняются его 
опусы не только на конкурсе его имени. Как-то 
я спросил у Веры Гориславовны:

— Сколь часто вы видите лицо вашего 
супруга Микаэла Таривердиева — одобряет 
ли он ваше органное миссионерство?

— Ну по первым порам он, наверное, очень 
удивлялся этой затее, — рассказала г-жа Та-
ривердиева, — а сейчас, думаю, уже привык. 
Ведь все делается согласно его представле-
ниям о жизни. Тем более органная симфония 
«Чернобыль» — одно из главных его детищ. Не 
то что он несерьезно относился к киномузы-
ке — это неправда, он-то как мало кто работал 
над музыкой для кино. Но глубокая внутренняя 
жизнь была связана именно с его органными 
произведениями...

...Поэтому от каждого высококлассного 
исполнения его «Чернобыля» всегда идут му-
рашки по коже. Тем более что на итоговом туре 
перед Таривердиевым исполняется 35-минутная 
свободная программа, исключающая, впрочем, 
транскрипции, импровизации и собственные со-
чинения. В общем, конкурс Таривердиева — это 
уже давно серьезный международный бренд, 

тем более что год от года в жюри входит вся 
мировая органная элита (председателем IX кон-
курса стал Арвид Гаст (Германия), являющийся 
директором церковного музыкального институ-
та в Высшей музыкальной школе Любека, а также 
главным органистом собора св. Якоба. Среди 
членов жюри — органист Ги Бовэ (Швейцария); 
директор Йельского института духовной музы-
ки Мартин Джин (США); органистка из церкви 
Креста в Токио Риэ Хирое; наш замечательный 
органист и виолончелист Александр Князев; 
профессор консерватории в Гронингене, глав-
ный органист собора Св. Мартина (там же) Эрвин 
Вирзинга (Голландия) и другие.

— Вера Гориславовна, каждый год мы 
с вами возвращаемся к теме, что конкурс 
удивительно живуч...

— Да, потому что он искренний. Посмотри-
те, музыканты приезжают к нам самые интерес-
ные. И их дальнейшая судьба в искусстве лишь 
подтверждает, что их не зря награждали...

...Остается лишь добавить, что прослуши-
вания II тура пройдут на органе «Ригер-Клосс» в 
концертном зале Калининградской областной 
филармонии имени Евгения Светланова (носит 
имя великого дирижера с прошлого года) — это 
бывшая немецкая кирха Святого Семейства, 
а третий тур — в кафедральном «кантовском» 
соборе. Антураж обязывает. Так что в добрый 
путь.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Объявлена программа 72-го Венеци-
анского международного кинофестива-
ля. В главном конкурсе участвует фильм 
Александра Сокурова «Франкофония», соз-
данный усилиями трех стран — Франции, 
Германии, Нидерландов. Он рассказывает 
о спасении сокровищ Лувра в годы Великой 
Отечественной войны. Фильм Сокурова 
«Фауст» в 2011 году уже завоевал в Вене-
ции главную награду — «Золотого льва». 
Жюри нынешнего киносмотра возглавит 
режиссер мексиканского происхождения, 
работающий в Голливуде, получивший не-
сколько «Оскаров» за «Гравитацию», Аль-
фонсо Куарон. 

Откроется фестиваль основанным на ре-
альных событиях фильмом «Эверест» исланд-
ского режиссера Бальтасара Кормакура. Одним 
из его героев стал русский альпинист Анатолий 
Букреев. В ретроспективной программе «Ве-
нецианская классика» участвует «Александр 
Невский» Сергея Эйзенштейна, отреставри-
рованный «Мосфильмом». 

Мы позвонили в Санкт-Петербург Алек-
сандру Сокурову. 

— У вас, наверное, телефон 
разрывается?

— А что случилось?
— Официально объявлено, что ваша 

картина участвует в конкурсе в Венеции. В 
числе производителей указано три страны, 
и России там нет.

— Россия не является производителем. 
Есть только русский режиссер и автор сценария, 
а также композитор Мурат Кабардоков. И все. 
А деньги, усилия, организация, продюсеры — 
это все обеспечено французами, немцами и 
голландцами. 

— Для вас имеет значение, кто пред-
седатель жюри?

— Мне это абсолютно все равно. Важно, что 
картина в конце концов будет показана, ее увидят 
мои европейские коллеги и зрители. Нам нужно 
выпускать фильм, отдать его людям. И с про-
фессиональной точки зрения надо организовать 

премьеру на хорошем фестивале. Венеция, отно-
сящаяся к категории «А», — самое благоприятное 
для этого место. Ничего особенного в этом нет. 
Это, к сожалению, часть моей профессии. Вы мне 
говорите, что у меня разрывается телефон, а он 
не разрывается. Я узнал обо всем только благо-
даря звонку моего приятеля. И не удивился. Ну, 
значит, так. А нет, так нет. 

— От вас я не раз слышала, что «Фран-
кофония» — игровая картина. Но почему-то 
все время говорят о ней как о документаль-
ной. Изначально был замысел неигрового 
кино?

— Нет-нет. Картина никогда не была доку-
ментальной. Она сразу была задумана с актив-
ными элементами игрового кино, как совмеще-
ние инструмента документального и игрового 
кинематографа.

— Вы использовали хронику?
— Естественно. Это хроника француз-

ская, немецкая, голландская, частично со-
ветская. Ее очень много, и она своеобразно 
использована. 

— Мы увидим что-то совсем 
неизвестное?

— Для кого-то это, может быть, и неизвест-
ный материал. Но незнакомой хроники того пе-
риода почти не осталось. Кинематографисты 
выбрали уже все архивы, почти все показали. 
Но кое-что интересное у нас есть. 

— Кто у вас снимался из актеров?
— Опять же французы, немцы, голландцы, 

все из разных европейских стран. У нас четыре 
ведущих актера. Это же история про события, к 
которым имеют отношение французы и немцы. 
Значит, им и отвечать.

— Трудно работать с интернациональ-
ным составом?

— Совершенно не трудно. У нас есть по-
нимание. А у меня никогда не было проблем с 
актерами. Люблю их дисциплинированность. Они 
относятся ко мне душевно. Я счастлив, когда с 
ними работаю. Уже не первый раз работаю не с 
моими соотечественниками. Так было на «Фау-
сте». К сожалению, такова судьба. Мне трудно 

пробиться в России. 
— В Венецию поедете?
— Пока не знаю. У меня параллельно на-

чинаются в Абхазии съемки большой серьезной 
картины, которую делают мои ученики по моти-
вам повести Фазиля Искандера «Софичка». И 
мне надо быть и там, и в Венеции. Если я буду 
очень нужен, то на полтора-два дня приеду на 
фестиваль. Там не всегда нужны режиссеры. 
Это акция продюсеров и прокатчиков. 

— Это уж вы прибедняетесь.
— Нет. Вы же сами знаете, что я прав. Свою 

работу я сделал. К тому же неизвестны сроки, 
когда наш фильм покажут. Это все заботы про-
дюсеров. Они должны все ресурсы использовать. 
Надеюсь, что подключится Екатерина Мциту-
ридзе. Она помогала нам, когда мы показывали 
«Фауста» в Венеции в 2011 году. Я обратился 
к моим продюсерам, чтобы они попросили ее 
помогать в решении судьбы этого фильма. Катя 
— талантливый человек, профессионал. Она 
сможет. Это и будет, если угодно, участие России 
в судьбе нашего фильма. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокаты

— бесплатно
— гарантия 
т. 8-495-407-05-28

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-965-275-87-88
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю

www.agrodex.ru 
8 (495) 645-11-20

Любой сложности.
Недорого! Качественно!

ТЕПЛИЦЫ, ЗАБОРЫ 
И НАВЕСЫ

куплю

❑ куплю дорого:
книги до 1940 г., иконы, 
картины, мебель, 
ювелирные изделия, 
люстры, самовары и 
другую старину 
т. 8-985-768-90-15

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

❑ магнитофоны:
Штудер, Награ, 
Телефункен; радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ циклевка паркета 

т. 8-968-324-02-90

предлагаю
❑ автогрузоперевозки 

т. 8-495-227-23-81

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-640-94-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление,
релакс 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-903-523-54-95

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

МОСКОВСКИЙ ФИЛИАЛ
ООО «СТРАХОВОЕ

ОБЩЕСТВО «СУРГУТНЕФТЕГАЗ»
СООБЩАЕТ, ЧТО

ПРИЗНАНЫ  НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ В 
СВЯЗИ С НЕВЫПОЛНЕНИЕМ АГЕНТАМИ 

УСЛОВИЙ АГЕНТСКИХ ДОГОВОРОВ

И КВИТАНЦИИ:

ПОЛИСЫ:

ВН №022547, 022559-022561, 075247, 
075250-075254, 075902, 600486-600488, 
600612-600618, 731803, 731810, 835557, 

836575, 836579, 924978-924981

090/01 №003431-003435, 029882, 
051063, 054706, 054708-054712, 054980, 

090/04 №003484, 090/08 №000652

❑ отдых  м. "Аэропорт", 
м. "Сокол" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Сходненская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Сокольники" 
т. 8-964-528-47-56

❑ отдых Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11

❑ отдых! 
т. 8-929-900-10-44

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 августа с 12.00 до 16.00 
БРОННИЦЫ, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, на площади К.Маркса

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5

р-н Восточный, пос. Восточный,  
ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
р-н Выхино-Жулебино,  
Рязанский просп., д. 64, у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Хамовники,  
ст. м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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«Московский комсомолец, по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 38686 на 6 месяцев 690,86 руб.
 17999 годовая 1492,16 руб.
в редакционных пунктах 08686 на 6 месяцев 500,00 руб. 
 07999 годовая 1100,00 руб.
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)
на почте 55061 на 6 месяцев 799,44 руб.
 10171 годовая 1653,18 руб.
в редакционных пунктах 05061 на 6 месяцев 600,00 руб. 
 00171 годовая 1200,00 руб.
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю
на почте 42573 на 6 месяцев 652,84 руб.
и в редакционных пунктах

Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

ОТ «ЧЕРНОБЫЛЯ» ПОЙДУТ 
МУРАШКИ ПО КОЖЕ

УШЕЛ 
ПРЕДПОСЛЕДНИЙ 

ФРОНТОВОЙ 
ОПЕРАТОР

Александр Сокуров: «Есть только русский режиссер и автор сценария,  
а также композитор Мурат Кабардоков»

НЕ НАША «ФРАНКОФОНИЯ» ПРЕДСТАВИТ НАС В ВЕНЕЦИИ

Семен Школьников:  
«В Черногории узнал, 

что мы победили. 9 мая 
я попал на свадьбу. 

Парень и девушка, оба 
партизаны, решили 

пожениться» 
Не стало фрон-

тового оператора 
Семена Школьни-
кова. Он ушел из 
жизни в Таллине на 
98-м году жизни. Те-
перь остался только 
один из его коллег 
— 95-летний Борис 
Соколов. 

Семен Школьни-
ков — трижды лауреат 
Сталинской премии, 
награжден боевыми 
орденами и медаля-
ми, лауреат кинемато-
графической премии 
«Ника». Мы позна-
комились, когда ему 

было 89 лет, на Байкале, где оказались с доку-
менталистами, снимавшими дикую природу. Жил 
же Семен Семенович в Эстонии, стал почетным 
гражданином Таллина, депутатом районного со-
вета. Куда бы мы ни приезжали, а это были сельские 
районы, всюду появлялся в бабочке. И такой он 
был добрый, сердечный человек, что никого не 
оставлял равнодушным. Много поразительных 
вещей рассказал и удивил терпимостью. Даже 
в разговоре о стариках-эсэсовцах, живущих в 
Эстонии, нашел взвешенные слова: «Да, непри-
ятно такое соседство, но ведь и им неприятно, что 
я служил в Советской армии. С годами приходит 
мудрость». А в Эстонии он оказался в 1946 году. 
Операторов там не хватало. И ему, сотруднику 
Центральной студии документальных фильмов, 
предложили снять фильм. В Москве он жил в ком-
муналке, где не было даже ванной, а вскоре должен 
был родиться ребенок. В Таллине ему дали трех-
комнатную квартиру. Это предопределило выбор, 
как оказалось, на всю жизнь. 

Семен Школьников прошел еще советско-
финскую войну. Великая Отечественная заста-
ла его на границе с Румынией, где проходили 
артиллерийские стрельбы. Не успел и месяца 
повоевать, как получил ранение. «В моей груди с 
тех пор остался кусок железа, — вспоминал Семен 
Семенович. — Его так и не вытащили. Всякий раз, 
когда иду на рентген, вспоминаю об этом». Потом 
оказался в разведке, освобождал Калинин, был 
ранен в бою подо Ржевом. Пока лежал в иванов-
ском госпитале, пришла телеграмма из Главного 
управления формирования Советской армии: на-
править в кинохронику. В Москве вручили киноап-
парат и командировали на Калининский фронт. 
Работал в паре с опытным киевским оператором 
Николаем Быковым. На войне Быков до того не 
был. А Школьников войну прошел, но снимать, как 
он рассказывал, толком не умел. Учились друг у 
друга. «Каждой паре операторов давали грузовик с 
теплым кузовом, печкой-буржуйкой, тремя спаль-
ными местами, — рассказывал Семен Школьников. 
— Одно из них предназначалось шоферу, который 
еще и готовил еду. В грузовике хранили аппаратуру 
и пленку. Работали мы парами, потому что один из 
нас снимал более крупные планы, второй — общие. 
Если кто-то погибал или был ранен, то второй 
продолжал работать. На каждом фронте рабо-
тали группы из 12–15 операторов. Каждый пятый 
из нас погиб. После войны осталось в живых 200 
фронтовых операторов. Теперь, вспоминая свой 
путь, могу сказать, что мы были глупыми людьми. 
Нам казалось, что нечего снимать. Мы считали, что 
важны только боевые действия. А надо было запе-
чатлеть быт войны, то, как солдаты едят, стирают. 
Только с опытом многое пришло». 

Трижды Школьникова забрасывали к пар-
тизанам, причем даже к югославским, пришлось 
ради этого прыгать с парашютом, хотя навыков 
не было. Боевых товарищей Семен Семенович 
помнил по фамилиям, хотя столько лет прошло. 
Войну он закончил в Черногории. «Там узнал, что 
мы победили. Дали мне тогда бутылку итальян-
ского вермута. Я такого вина никогда не пил, — 
вспоминал Школьников. — Люди танцевали. 9 
мая я попал на свадьбу. Парень и девушка, оба 
партизаны, решили пожениться. Но я же не мог со 
всеми веселиться. Должен был снимать». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Объявлена программа IX конкурса 
органистов имени Микаэла 

Таривердиева

...Скоро в Калининграде пройдет финальная часть органного кон-
курса им. Микаэла Таривердиева, а смотр этот можно без натяжки 
назвать одним из самых значимых на постсоветском пространстве 
и не только. Орган — сложный для восприятия инструмент, ведь 
принято считать, что для России он не родной. Однако именно на 
таривердиевском конкурсе, достигшем высокой планки качества 
благодаря энтузиазму вдовы композитора — Веры Гориславовны, 
каждый год рождаются новые сильные имена, прочно входящие за-
тем в мировую исполнительскую элиту (как, скажем, Иветта Апкална 
(Апкалне), Екатерина Мельникова, Иштван Матьяш etc.).
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Афиша нового фильма Сокурова.



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 30.07.2015): 1 USD — 59,7665; 1 
EURO — 65,9882. По курсу ММВБ (на 29.07.2015): 
1 USD: спрос — 59,17; предложение — 60,00. 1 
EURO: спрос — 65,37; предложение — 66,45.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Нолан Кристофер (1970), кинорежиссер 
Синклер Клайв (1940), создатель первых 
микрокомпьютеров

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная об-
лачность. Ночью местами небольшой дождь, 
температура в Москве 13...15°, по области 10...15°, 

ветер юго-западный, 5–10 м/с. Днем местами 
кратковременный дождь, вечером местами 
гроза, температура в Москве 23...25°, по об-
ласти 21...26°, ветер юго-западный, 5–10 м/с, при 
грозе порывы до 15 м/с. Восход Солнца — 4.30, 
заход Солнца — 20.40, долгота дня — 16.10. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК

1930 г. — первым чемпионом мира по футболу 
стала сборная Уругвая.
1945 г. — торпедирование американского кора-
бля «Индианаполис», большая часть 883 погибших 
стала жертвами акул.

Мой лучший результат в беге на сто метров 
— девять метров. 

— Дорогой, кто звонил?
— Я так и не понял. Какой-то мужик, синоп-
тик, что ли…
— А чего ты так решил?
— Вопрос странный прозвучал: «Ну что, солн-
це, горизонт уже чист?».

Состояние дорог — это, можно сказать, лицо 
города. У нас оно с ямочками.

— Разговаривать с тобой — как боеприпасы 
времен войны разминировать — фиг знает в 
какой момент рванет и по какой причине.
— Так, значит, по-твоему, я старая?!

Что-то сегодня голова не работает. Не вся, 
конечно. Есть могу.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТКРИмИНАЛ

НАХОДКА

гОСТИ

ЗНАКОМСТВО
ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»
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Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, что 
хотела сделать. Собираюсь позвонить подруге 
и забываю телефон, который знала наизусть 
уже двадцать лет. С трудом вспоминаю, какое 
сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в день 
рождения мужа. А я смотрю на невестку (сын женат 
уже 6 лет) и понимаю, что не помню ее имени! Через 
несколько дней пошла куда-то по делам, иду по 
улице и не узнаю мест. Перепугалась, останови-
лась и не помню, куда шла, зачем, а главное, как 
вернуться. Я заплакала. Прямо посреди улицы. 
Мимо соседка проходила, она меня домой и от-
вела. Тут уж муж переполошился, консультации, 
обследования, и вердикт — частичная потеря 
памяти . 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не оставля-
ют, к утюгу или плите муж не подпускает. С каж-
дым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при моих 
проблемах.  Мне она необходима, но не знаю, где 
искать информацию. Помогите найти  эту про-
грамму, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00

Па
те

нт
 №

 21
62

34
8  

Ре
кл

ам
а

31 июля, пятница
С 12.00 до 13.00 пройдет онлайн-конференция художественного руководителя мо-

сковского театра «Школа современной пьесы» Иосифа Райхельгауза.
Как скоро артисты театра «Школа современной пьесы» вернутся в отреставрированный после 

пожара двухэтажный особняк XIX века? Какие постановки «Школы» наиболее актуальны? Каковы 
проблемы современной драматургии и в чем нуждается современный зритель?

Дорогие друзья! У вас есть возможность задать свои вопросы Иосифу Леонидовичу 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ВОЛЕЙБОЛ

ЖЕНСКАЯ СБОРНАЯ ОТЫГРАЛАСЬ 
ЗА МУЖСКУЮ

Женская сборная России под руковод-
ством Юрия Маричева отыгралась за неудачи 
нынешнего волейбольного лета. На финальной 
стадии турнира Гран-при (аналог мужской Ми-
ровой лиги, тоже коммерческий старт) в аме-
риканской Омахе в заключительном, 5-м туре 
нашим девушкам удалось победить с сухим 
счетом Японию и, таким образом, оттеснить 
Бразилию на 3-ю строчку благодаря лучшим 
дополнительным показателям. 

Кроме всего прочего сборная везет до-
мой два индивидуальных приза за включение 
в символическую сборную. Они достались 
двум ключевым игрокам: диагональной На-
талии Обмочаевой и либеро Анне Мало-
вой. Что характерно, обе они представляют 
один клуб: московское «Динамо», которому 
весной вновь не удалось стать чемпионом в 
очередном противостоянии в финале с «Ди-
намо» казанским. 

  В апреле этого года на внеочеред-
ной конференции Федерации ганд-
бола России был выбран новый пре-
зидент. Им стал Сергей Шишкарев, 
бизнесмен, заместитель председа-
теля Морской коллегии при Прави-
тельстве РФ, доктор юридических 
наук. По словам Сергея Николае-
вича, он и его команда, в которую в 
качестве первого вице-президента 
входит прославленный гандболист 
Андрей Лавров, пришли всерьез и 
надолго. Своими мыслями, плана-
ми, видением будущего российско-
го гандбола Сергей Николаевич и 
Андрей Иванович поделились с жур-
налистами.

О финансах
Сергей Шишкарев: «Честно вам скажу, в 

федерации, когда мы пришли, была выжженная 
земля. Работали и продолжаем работать без 
выходных и отпусков. Но спустя несколько ме-
сяцев нам удалось решить некоторые текущие 
финансовые вопросы. Мы смогли сотрудникам 
федерации установить нормальные оклады, по-
тому что люди должны адекватно зарабатывать, 
чтобы с них можно было требовать.

Кроме благотворительных средств при-
влекли спонсорские средства. Обреченности 
у нас нет, мы должны разорвать этот порочный 
круг. Гандбол, мол, непопулярен, потому что его 
никто не показывает, он никому не интересен, 
потому что на него денег нет. А денег нет, потому 
что он никому не интересен. Рекламодатели не 
идут, спонсоры не идут, трансляций нет, никто 
о гандболе не пишет.

Я предлагаю нам поверить. Мне, Лаврову, 
моей команде. Мы сделаем все, чтобы и в ре-
гионах изменить ситуацию, и на федеральном 
уровне, мы будем трясти всех, кто обещал нам 
поддержку».

О сборных командах
Шишкарев: «Выступление наших сборных, 

мужской и женской, в финале сезона получилось 
интересным, дающим надежду. Например, муж-
ская сборная. Вы можете себе представить, что 
в течение 9 месяцев никак не мог решиться во-
прос о проведении матча со сборной Украины в 
квалификации на чемпионат Европы? Мы решили 
этот вопрос не то чтобы очень легко, но решили, 
подключив политические связи. В итоге матч 
прошел на нейтральном поле в Минске, прошел 
на великолепном уровне. Был полный зал. Люди 
шли, чтобы посмотреть красивый гандбол. Мы 
показали Европейской федерации, что держим 
слово и можем решать вопросы (Россия обыграла 
сборную Украины в обоих матчах. — «МК»).

...А 14 июня был решающий матч с Португа-
лией, для нас очень волнительный, потому что, 
если бы мы проиграли больше чем в пять мячей, 
мы бы не попали на чемпионат Европы. Но са-
мое главное не это. Главное, что 13 лет до этого 
сборная России не играла в Москве. 13 лет!!! О 
какой популяризации гандбола может идти речь, 
если сборную страны столько лет не видели в 
столице. Да, была масса проблем. Далеко не 
лучший был выбран зал. Но тем не менее мы 
провели игру, устроили игровое шоу. И самое 
главное, мы решили задачу.

...Если говорить о женской сборной, то она 
провела два великолепных матча в рамках отбора 
на чемпионат мира против сборной Германии, 
в гостях и дома. И оба матча выиграла. Когда 
играли в Германии, нас, болельщиков, было 12 
человек против 3,5 тысячи немцев. Но клянусь, 
мы их переорали! А девчонки играли с такой 
страстью и самоотдачей!»

Лавров: «Женская команда наша — абсо-
лютно новая. Да, присутствуют два-три ветерана. 
Но тон задают сейчас молодые девчонки. И такой 
победы, которую они одержали над Германией, 

им не хватало. А Германия — мощная команда, 
они были фаворитами. Но выиграли там и с боль-
шим трудом все-таки выиграли дома... По-моему, 
это рождение новой команды».

Шишкарев: «Впереди у нас очень важный 
вопрос: пройти отбор на Олимпиаду. Не могу со-
гласиться с мнением, что шансов нет. Но иллюзий 
больших мы тоже не питаем. И хотим обратиться 
к общественности, чтобы не судили нас строго, 
если команды все-таки этот отбор не пройдут. 
К сожалению, у нас деятельность той или иной 
спортивной федерации оценивается не по раз-
витию детско-юношеского спорта, а по резуль-
татам национальной сборной. И главное даже не 
медаль чемпионата Европы, а отобрались или не 
отобрались на Олимпиаду. Если не будет отбора 
на Олимпиаду хотя бы одной из команд, то пре-
зидента сильно раскритикуют, и все его добрые 
дела никому не будут нужны. Но мы пришли рабо-
тать не на олимпийский цикл, впереди огромный 
пласт работы, много лет упорного труда. Создать 
команду и подготовить резервы — это минимум 
пять лет. А лучше восемь. Вот на это мы и за-
кладываемся. Можно, конечно, поступить как 
Катар, купить игроков и сформировать состав их 
натурализованных гандболистов, но для нас это 
неприемлемо. Только если игроки сами захотят 
приехать, как, например, Регина Шимкуте по-
меняла украинское гражданство на российское. 
Перекупать никого не хотим».

О тренерах
Шишкарев: «Многие критиковали тренера 

женской сборной Евгения Трефилова. Но перед 
последней игрой с Германией я к нему подошел, 
спрашиваю что-то, а он мне: «Тихо, тихо, после 
игры поговорим». А когда после игры я зашел 
в раздевалку, он сидел и плакал, закрыв лицо 
руками. Настолько для него это было важно!»

Лавров: «Вы спрашиваете, почему у нас так 
много возрастных тренеров. Трефилов, Макси-
мов... Я много раз присутствовал при разговорах 
Максимова с молодыми тренерами. Почему Мак-
симов что-то знает, а молодые — нет? Да потому, 
что он живет гандболом! Он в свои 70 лет, все на 
свете выиграв, постоянно читает и совершен-
ствуется. А молодежь у нас останавливается в 
развитии, как только получит первый тренер-
ский контракт. Да сегодня огромное количество 
методической литературы просто выложено в 
Интернете! Но никто же это не читает.

Поэтому мы решили ввести добровольно-
принудительное лицензирование. Получишь 
лицензию, будешь сидеть на скамейке. Не полу-
чишь — не будешь сидеть. А нужен такой тренер 
клубу? Вот пусть клубы их и мотивируют.

Очень много системных ошибок допущено 
и в подготовке молодежи, и в подготовке трене-
ров. По молодежи мы пошли на поводу у детских 
тренеров. Да, у нас существовали нормативы, и 
ростовые, и на левшей, и на вратарей. Причем 
жесткие. Не сдал ребенок один норматив — про-
пускает одну игру. Не сдал два — две игры. Се-
годня мы не можем идти этим путем, потому что 
большинство команд, чего скрывать, выезжает 

за счет средств родителей. Если мы начнем им 
запрещать играть... Тренеры нам сказали: вы 
отмените нормативы, а мы приведем в боль-
шой гандбол и высокорослых, и левшей. И что? 
Никто не пришел и никого не привел. Они про-
сто добиваются повышения квалификации за 
счет результата, повышения зарплаты на 3–5 
тысяч рублей, получают свои местные зачетики. 
А дальше никакого результата. Такая ситуация 
продолжалась семь лет.

Сейчас мы вводим нормативы снова. Но 
будем действовать так: не сдал норматив, бу-
дем писать директорам школ, чтобы обратили 
внимание. И пусть директора и тренеры находят 
выход».

О популяризации гандбола
Шишкарев: «Когда я пришел на пост пре-

зидента федерации гандбола, я понял, что инте-
рес к этому виду спорта не утерян. Люди любят 
гандбол! Они собираются по выходным и играют. 
Да и в некоторых регионов популярность очень 
высока. Например, в Астрахани во время встречи 
женских команд России и Германии все получи-
лось здорово. На игру пришли более 6,5 тысячи. 
Люди стояли в проходах, билетов не было. И 
это только в зале. Впервые был включен экран 
возле дворца спорта, и трансляцию смотрели 
еще полторы тысячи человек. Да, билеты были 
бесплатными. Но есть регионы, где на гандбол 
ходят и за деньги. Ростов, например. К этому 
можно и нужно приучать людей.

...Мы уже написали гимн гандбола, положили 
его на видеоверсию. Очень патриотичная песня. 
И мы считаем, что это очень важно. Это демон-
страция нашего отношения к гандболу.

...Мы будем стараться улучшать качество 
трансляций из регионов. Сейчас нет трансляций 
только из Майкопа и Ижевска, там залы не соот-
ветствуют. Конечно, иногда подводит качество. 
Но мы прописали в регламенте, что интернет-
трансляции должны быть обязательно. Из Крас-
нодара, из Чехова, из Звенигорода трансляции, 
например, все хорошие».

О клубном гандболе
Шишкарев: «Понимаем, что игровому виду 

спорта для популяризации необходима команда 
в Москве. Дайте нам год, мы на этот год уже не 
успеваем. Но на следующий сделаем. Думаем, 
что надо начинать растить эту команду поти-
хоньку, с юниоров, с 16 лет. Чтобы заодно рас-
тить игроков для сборной. Для них это хорошая 
школа. Пусть они проигрывают по 10 мячей, но 
это опыт.

...Меня очень зажигает идея успешных ев-
ропейских клубов. Хотим договориться с «Бар-
селоной», съездить туда, посмотреть, как они 
сделали модель успешного коммерческого клуба. 
Там, например, есть фонд, который финансирует 
и футбол, и гандбол, и баскетбол. И болельщики 
у них одинаковые. На матчи гандбольной «Бар-
селоны» приходят люди, на майках которых на-
писано «Месси». Но болеют они так же неистово, 
как и «Камп Ноу». Были бы гандбольные ЦСКА, 
«Спартак», «Локомотив», было бы здорово... Мы 
поговорим на эту тему с руководством «Спарта-
ка». В Тушине они будут строить Дворец спорта 
на 12 тысяч. Пока говорить о чем бы то ни было 
рано. Мы пока не готовы прийти и показать себя 
во всей красе. С правильными презентационными 
материалами, с правильными программами. Все 
это надо наработать, чтобы переговоры имели 
шансы на успех. Нас будут слушать серьезные 
люди, и у нас нет права на ошибку. Пока мы к 
этому не готовы. Надо заложить фундамент. Хочу 
донести все это до региональных лидеров наших, 
чтобы давали возможность делать спортивный 
бизнес, помогали. Например, пусть отдадут зда-
ние под торговый центр, а в условиях договора 
прописать, что часть прибыли идет на спортивный 
клуб. В Испании же это работает!»

О планах
Шишкарев: «Хотим сделать вокруг Абрау-

Дюрсо центр подготовки национальных сборных. 
Чтобы можно было спокойно тренироваться и 
летом собирать там детей всех возрастов. Чтобы 
проводить мини-турниры, чтобы тренеры смогли 
посмотреть на подрастающее поколение.

...Готовим стратегию до 2025 года. Бессмыс-
ленно сейчас углубляться в ее детали. Но можно 
упомянуть, что собираемся провести в августе 
большой семинар с представителями региональ-
ных федераций, хотим поговорить, посмотреть 
друг другу в глаза. Обсудить, что сделали, что 
не сделали. Решить финансовые вопросы. По-
тому что многие губернаторы, конечно, творят 
чудеса. Декларации одни, а на деле происходит 
совсем другое.

...Будем предлагать гандбол в школах, бу-
дем предлагать строить нормальные площадки. 
Например, в Краснодарском крае настроили 28 
ледовых дворцов! Для кого? Мне губернатор 
говорит, что на поддержание льда в них нужно 
миллиард двести миллионов рублей в год.

...К сентябрю мы поедем по регионам, чтобы 
смотреть развитие гандбола там, решать, как 
развивать и так далее. Мы обязательно будем 
брать депрессивный регион и один успешный и 
объединять их в одну командировку. И на пальцах 
объяснять, что надо делать.

..Для меня успешный проект — это не то, что 
команда отобралась на Олимпиаду или выиграла 
медаль чемпионата. Успешный проект — это 
заложить фундамент, подготовить резервы, под-
готовить возможность потом насладиться не 
одной Олимпиадой, не одним еще чемпионатом. 
Задача — вернуть гандбол на прежний уровень 
и по мастерству, и по популярности. Чтобы лица 
гандбола были узнаваемыми».

Подготовила Ульяна УРБАН.

ПОЯВИТСЯ ЛИ В МОСКВЕ 
ГАНДБОЛЬНЫЙ «СПАРТАК»?

Новый 
президент ФГР 
Сергей Шишкарев 
рассказал о том, 
как вернуть  
ручной мяч  
на высокий  
уровень

В среду днем информационное простран-
ство взорвали громкие заголовки. «Междуна-
родная федерация баскетбола (ФИБА) дис-
квалифицировала все российские сборные», 
«Теперь наши баскетболисты не смогут при-
нять участие в Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро» и так далее.

Первая мысль: доигрались, ведь формаль-
ным предлогом для санкций называются мно-
гочисленные скандалы, раскол в Российской 
федерации баскетбола (РФБ), то, что «ни одна 
из сторон не выказывает должных намерений 
привести РФБ к единству и стабильности».

Далее по привычке начинаю размышлять: 
а чьих, собственно, рук дело? Постаралось ли 
нынешнее руководство Российской федерации 
баскетбола (РФБ), которому подобное разви-
тие событий выгодно, чтобы не допустить вы-
боров президента, назначенных на 25 августа 
после решения Хамовнического суда Москвы 
(что, кстати, странно: суд-то еще 18 июня обязал 
провести перевыборы за 60 суток, но срок, 
получается, истечет раньше)?

Вроде бы по логике событий должно быть 
так — но достаточно ли у действующего пре-
зидента РФБ Юлии Аникеевой влияния, чтобы 
вынудить ФИБА принимать решения, которые 
нужны ей: понятно же, что в этих самых между-
народных организациях (не только спортивных) 
просто так ничего не делают.

Или это инспирировано как раз много-
численными врагами неудобной многим Юлии 
Сергеевны, чтобы показать высшему руко-
водству России, что ситуация уже дошла до 
ручки? Тоже не очень похоже, чтобы кто-то из 
них был способен продвигать такие вопросы 
на уровне президента ФИБА...

Ответ, который получил в результате 
консультаций со знающими людьми, лежал в 
совсем иной плоскости — и пока он нашими 
СМИ даже не рассматривался.

В общем, дело в следующем: Россию в 
ФИБА решили показательно нагнуть. Сугубо 
для того, чтобы команды из нашей страны 
согласились принять участие в турнире под 
названием Кубок ФИБА-Европа, который будет 
альтернативой проводимому Евролигой Кубку 
Европы (на саму Евролигу фибовцы планируют 
замахнуться только через год).

Пока очереди из более-менее серьезных 
клубов во вновь организованный турнир как-
то не наблюдается — и российские команды 
должны стать первыми ласточками, за кото-
рыми уже потянутся коллективы из Германии, 
Турции и т.д.

Почему же жертвой для порки выбрана 
именно Россия? А вот тут как раз ответ ищите 
в наших внутренних разборках: пока они про-
должаются — мы мишень более чем удобная 
(не говоря про то, что в мире сейчас антирос-
сийские санкции в моде), возмущаться на тему 
«а почему именно с нас начали?» особо некому, 
да и нынешнему руководству РФБ, как мы уже 
с вами разобрались, ситуация на руку...

Сами санкции, конечно, пока чисто фор-
мальные: «отстранение не коснется стату-
са национальных команд и судей, которые 
в данный момент принимают участие в со-
ревнованиях ФИБА, а также примут участие 
в ЧЕ U18 среди девушек, стартующем через 
несколько дней».

Их, насколько знаю, готовы будут отменить 
уже 8–9 августа на заседании центрального 
бюро ФИБА в Токио. Если, конечно, Россия пой-
мет требования (настоящие, а не формальные) 
международных баскетбольных властей — и 
пойдет если не стопроцентно навстречу, то 
хотя бы на компромисс.

А теперь — очередной вопрос: кто, соб-
ственно, будет договариваться, кто вообще для 
ФИБА в нынешней ситуации авторитет?

На мой взгляд, все может спасти только 
лично министр спорта Виталий Мутко. Или же 
те представители менеджмента Единой лиги, 
у кого есть подобный опыт...

второе дно 
баскетбольного 
скандала

Последние недели Интернет и телевиде-
ние пестрят сенсационными заголовка-
ми об удивительной находке южноураль-
ских ученых в окрестностях заповедника 
Аркаим: «Британские ученые заявили, 
что в Челябинской области обнаружены 
останки инопланетного существа с вы-
тянутым черепом», «Археологи откопали 
гуманоида» и т.п. 

«МК-Урал» провел собственное расследова-
ние и выяснил, кому на самом деле принадлежат 
найденные останки с выраженной деформацией 
черепа, вытянутого в верхней части. 

Раскопками руководили сотрудники заповед-
ника «Аркаим» Юрий и Мария Макуровы. В состав 
экспедиции также вошли ученые Челябинского 
университета Илья Любчанский и Евгений Шиман-
ский вместе со студентами-археологами. 

— К инопланетянам это не имеет никакого 
отношения! Подобного рода заявления — погоня 
за дешевой сенсацией, — предупреждая все наши 
вопросы, начал разговор кандидат исторических 
наук, преподаватель ЧелГУ, руководитель сту-
денческой практики Илья Любчанский. — Образ 
инопланетянина с вытянутым черепом — традици-
онная мифологема. Однако она имеет глубинные 
корни в истории человечества. Речь идет о привыч-
ном обряде для многих народов — искусственной 
деформации черепа. Первые деформированные 
черепа в ближней Азии были найдены в некропо-
лях, которым уже 4,5 тысячи лет. Можно сказать, 
что этот обряд является универсальным для всех 
народов Евразии и Американского континента, 
а также Северной Африки. Эта традиция просу-
ществовала на Евразийском континенте вплоть 
до 30-х годов прошлого века. Один из красных 
комиссаров в своих воспоминаниях писал о войне 
с басмачами, что любой узбек мог отличить своего 
от чужого именно по форме черепа. У его соро-
дичей затылочная часть была плоской, и делали 
это нарочно еще в младенчестве, прикрепляя к 
затылку дощечку.

В случае с нашей сарматкой имеет место 
жгутовая деформация. Вокруг головы укладыва-
ли жгут и периодически его подтягивали, а если 
еще добавить продольные планочки и удержи-
вать их, пока кости растут, получался вытянутый 
череп. Обряд был призван продемонстрировать 

принадлежность данного индивидуума к опреде-
ленной группе племен. Не исключено, что ради пси-
хологического воздействия на врагов. Представьте 
себе картину, как на римского легионера несется 
волна таких вот «яйцеголовых» всадников, да еще 
и в шлемах. Не случайно позднеримские писатели 
называли их «всадниками Апокалипсиса». 

Наша находка принадлежит как раз к периоду 
поздней древности, или начала эпохи Великого 
переселения народов (III век нашей эры). Это тот 
рубеж, когда сарматы, господствовавшие на Юж-
ном Урале с VI–V вв. до н.э., начали покидать эти 
места и отправлялись на запад. В итоге они освои-
ли территорию от Урала до Карпат — европейскую 
часть России, Украину, страны Восточной Европы, 
вторглись в провинции Римской империи...

Есть еще одна неподтвержденная версия — 
изменение формы черепа меняло и возможности 
головного мозга. Люди становились более агрес-
сивными или, наоборот, более меланхоличными. 
Доказать, правда, этого никто не может. 

— Погребение является находкой, но не уни-
кальной, — отметил Илья Эдуардович. — У нас 
таких могильников было исследовано достаточное 
количество. Найденная дама была уже в зрелом 
возрасте, примечательно то, что она захоронена 
без инвентаря. У ученых на сей счет есть две вер-
сии. Либо она чем-то насолила своим сородичам, 
и они ее боялись, а в отместку замуровали. Либо 
женщина была из низшего сословия, раз ей в 
могилу не положили даже маленького ножичка 
или кусочка барашка. 

Екатерина ВОРОНИНА,  
«МК-Урал» (Челябинск).

Женщина с вытянутым черепом, чьи останки 
нашли на Урале, была замурована в зрелом 
возрасте и без подарков

«ИНОпЛАНЕТЯНКА» ОКАЗАЛАСЬ ВЕДЬмОй

Престарелая жительница из Северной 
столицы расчленила свою знакомую за 
то, что та ее оскорбила, а труп — отпи-
ленные кисти рук и голову отдельно, ту-
ловище отдельно — вынесла во двор и 
выбросила в какой-то паре сотен метров 
от своей квартиры. Сыщики нашли ее 
быстро, а в ее доме обнаружили жуткий 
дневник, в котором на трех языках (!) в 
омерзительных подробностях описыва-
ется еще с десяток убийств. И рукопис-
ные детали уже начали совпадать с теми, 
что имеет следствие. Что на самом деле 
скрывает дневник — бред сумасшедшей, 
разбавленный парой-тройкой достовер-
ных деталей, или же детальное описание 
жизни серийного убийцы на пенсии? Де-
тали выяснил «МК».

Купчино — современный район Петербурга: 
кругом многоэтажки, «панельки» и новострой. 
В этих декорациях на днях развернулась драма, 
достойная пера Достоевского. «Сухая старушонка, 
лет шестидесяти, с вострыми и злыми глазка-
ми с маленьким вострым носом… Белобрысые, 
мало поседевшие волосы ее были жирно смазаны 
маслом. На ее тонкой и длиной шее, похожей на 
куриную ногу, было наверчено какое-то фланеле-
вое тряпье» — так описывают нам процентщицу 
страницы «Преступления и наказания». Главная 
героиня этой истории по описанию как нельзя 
лучше подходит под этот образ (кроме разве что 
крашеных рыжих волос с проседью), вот толь-
ко жертвой назвать ее не получится. В каком-то 
смысле 68-летняя Тамара Самсонова переписала 
историю о бабушке-процентщице и Раскольникове, 
выступив в роли вершителя судеб. 

Жила она в «двушке» на улице Димитрова, 
одну комнату сдавала, ибо на одну пенсию — толь-
ко ноги протянуть. Детей нет, муж пропал без 
вести в далеком 2005 году. К счастью, ей повезло 
с подругой в каких-то трех домах по соседству. 
С Валентиной Улановой, которая старше Тамары 
Митрофановны на целых 11 лет, она познакомилась 
в очереди в собесе. Общее несчастье и одиноче-
ство сближает, вот Самсонова и пыталась при-
глядывать за подругой, у которой «зеркальная» 
ситуация — идентичная по планировке «двушка», 
детей и мужа нет. 

Валентина Николаевна была частым гостем у 
Тамары Митрофановны. А 26 июля труп Улановой 
нашли во дворе дома. Туловище в одном свертке, 
голова и кисти в другом, немного поодаль... Опрос 
жителей соседних домов дал быстрый результат. 
Уже на следующий день сотрудники угрозыска 
постучались в квартиру Самсоновой. Старушка 
открыла дверь и впустила оперов практически 
без намека на страх или непонимание в глазах. 
В ванной детективы нашли пилу-ножовку и ку-
хонный нож, который, как и стены в комнате, были 
покрыты багровыми пятнами. А еще в ванной ком-
нате отсутствовала душевая шторка — именно в 
нее пенсионерка завернула тело своей подруги, 
а кисти и голову отпилила, чтобы было труднее 
опознать ее.

Старушка созналась: она решила убить под-
ругу, чтобы кровью смыть нанесенное в ссоре 
оскорбление, а для этого пригласила знакомую 
медсестру, пообещав ей гонорар — 268 тысяч 
рублей. Та якобы сделала инъекцию Улановой, 
а потом Тамара Митрофановна помогла убийце 
избавиться от тела. Но эта версия была соткана 
наспех, и в ней было много белых пятен. К тому 
же камеры в подъезде «не увидели» никакой мед-
сестры. В итоге бабушка призналась, что убила 
подругу в одиночку, но мотив был тот же, что и в 
первой версии. Призналась, что отравила подругу 
каким-то ядом, который отправлен на экспертизу. 
Откуда он у нее? Бог ее знает, уже и не помнит, как 
он очутился у нее. 

Чем дольше длился обыск, тем больше 
ужасались оперативники. В квартире старушки 
нашли следы засохшей крови под плинтусом, 
эзотерическую книжку с вырванными листами и 
ее собственный дневник, в котором записи велись 
на русском, английском и немецком языках. 

В дневнике бабушка описала с десяток совер-
шенных ею убийств. Следователям еще предстоит 
проверить эти «признания». Но одно из престу-
плений уже подтвердилось.

Осенью 2003 года в Питере бесследно пропал 
44-летний приезжий из Норильска. Примерно в то 
же время, как раз недалеко от улицы Димитро-
ва, были найдены расчлененные останки. Тогда 
установить личность погибшего не удалось. Но 
на месте происшествия нашли страницы из книги 
магического содержания. Оказалось, что как раз 
их и не хватает в том издании, которое нашли у 
Самсоновой дома. К тому же у нее обнаружилась 
визитка бывшего постояльца — того самого приез-
жего из Норильска. Пасьянс сложился. В дневнике 
Тамары Митрофановны детально описывается 
ссора с соседом, татуировка на теле жертвы, и 
опера-старожилы вспомнили, что такой случай 
действительно был в 2003 году.

А в 2005-м у Тамары пропал супруг. Есть ли 
информация об этом в таинственном дневнике 
женщины? Следствие пока не спешит раскрывать 
этот аспект. Признания старушки будут еще долго 
и тщательно проверяться, а сама она будет от-
правлена на психиатрическую экспертизу.

— Эта старушка ходит по лестнице и подъезду 
босиком и воровато озирается, — поделилась с 
«МК» жительница того же подъезда. — Странная 
особа, один раз мне пыталась сказать «вы не виде-
ли, кто у меня...» — и следующее слово я не успела 
разобрать: то ли украл, то ли еще что. Я переспро-
сила, но она выпучила глаза, начала оглядываться 
и поспешно для своего возраста юркнула за дверь 
квартиры, громко хлопнув ею.

Еще одна мелочь, которая может пролить 
свет на характер подозреваемой: изначально по-
лицейским старушка сказала, что она актриса, в 
прошлом театральный деятель, и окончила балет-
ное Вагановское училище. Потом призналась, что 
работала коридорной в гостинице «Европейская». 
Так что Тамаре Митрофановне явно можно рас-
сказать еще о многом.

Леонид МИКУЛЯК, Елена ОЖЕГОВА,  
«МК» в Питере.

В петербурге у 68-летней пенсионерки, задержанной 
за расчленение подруги, изъят дневник с описаниями 

страшных преступлений

УБИйЦА — БОЖИй ОДУВАНЧИК
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